
Кредиторам 
не дадут 
позвонить 
родителям
ЦБ запрещает контакты 
с родными и близкими 
должников

Ситуация со звонками  кредитора, 
в частности микрофинансовой 
 организации (МФО), третьим ли-
цам, указанным в кредитной заяв-
ке, при взыскании долга получи-
ла правовую оценку. Банк России 
привлек МФО «Быстроденьги» 
к ответственности за подобные 
звонки, и суд стал на сторону ре-
гулятора. В такой ситуации, ука-
зывают эксперты, кредиторам 
лучше пересмотреть сложившую-
ся практику работы с долгами.

На сайте «Электронное правосу-
дие» (ras.arbitr.ru) есть несколько су-
дебных споров МФО «Быстроденьги» 
с ЦБ. В них МФО оспаривает предпи-
сание регулятора. Претензии регу-
лятора к МФО в том, что в попытках 
вернуть заем компания совершала 
звонки третьим лицам, указанным 
в заявке на получение займа. Соглас-
но материалам одного из дел, в ЦБ 
с жалобой обратилась клиентка, не 
погасившая заем МФО. Она была 
против звонков МФО по телефонам 
указанных в ее договоре займа тре-
тьих лиц, которые не являются соза-
емщиками и поручителями. ЦБ по-
считал, что подобный подход «Быс-
троденег» противоречит положени-
ям закона «О микрофинансовой дея-
тельности и микрофинансовых орга-
низациях», согласно которым МФО 
обязана гарантировать соблюдение 
тайны об операциях заемщиков. 
В адрес МФО было вынесено пред-
писание об устранении нарушений.

«Быстроденьги» не согласились 
с регулятором, сообщив ответным 
письмом, что в их действиях нет ни-
чего противозаконного и звонки со-
вершались лишь на номера, указан-
ные заемщиком при оформлении до-
говора. Однако ЦБ отметил, что зако-
ном «О потребительском кредите (зай-
ме)» взаимодействие по поводу воз-
врата займа допускается лишь с заем-
щиком и поручителями, и оштрафо-
вал МФО за неисполнение предписа-
ния на 500 тыс. руб. Арбитражный суд 
Москвы регулятора поддержал.
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Эвакуацию лишают мощности
ФАС разработала новую методику определения тарифов на перемещение машин

Стоимость эвакуации автомо-
билей больше не будет привя-
зана к мощности двигателя. 
Это следует из методики Фе-
деральной антимонопольной 
службы: с 1 сентября 2016 го-
да, согласно КоАП РФ, регионы 
должны будут пересчитать та-
рифы в соответствии с этим до-
кументом. В регионах пока не 
знают, как методика отразится 
на конечных тарифах. В Госду-
ме уверены, что документ при-
ведет к снижению цен, которые 
теперь будут привязаны к массе 
автомобиля и габаритам.

Приказ ФАС «Об утверждении 
методических указаний по расче-
ту тарифов на перемещение и хра-
нение задержанных транспортных 
средств и установлению сроков 
оплаты» подписан 15 августа и на-
правлен на регистрацию в Минюст, 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе анти-

монопольного ведомства. Документ 
устанавливает единые правила для 
формирования регионами цен на 
перемещение машин на штраф-
стоянку (при нарушении правил 
парковки или других нарушениях 
ПДД). До сих пор субъекты федера-
ции устанавливали тарифы самосто-
ятельно, исходя из собственной ло-
гики. Так, к примеру, в Москве цена 
варьируется от 3 тыс. до 7 тыс. руб. 
для легкового автомобиля и зави-
сит от мощности двигателя: за эваку-
ацию ВАЗ-2107 (мощностью 74 л. с.) 
автовладелец заплатит 3 тыс. руб., 

Honda-CRV (166 л. с.) — 5 тыс. руб., 
BMW M2 (370 л. с.) — 7 тыс. руб. (при 
оплате эвакуации до получения ма-
шины действует скидка 25%). В Мос-
ковской области цена перемещения 
зависит от категории и массы авто-
мобиля (от 4,5 тыс. руб.), в Санкт-Пе-
тербурге — от типа транспортного 

средства (от 2,7 тыс. руб. для легко-
вого автомобиля или мотоцикла).

В приказе ФАС, в частности, ска-
зано, что тарифы «могут дифферен-
цироваться исходя из разрешен-
ной максимальной массы, габари-
тов и категории транспортного сред-
ства». При этом рассчитываться они 

должны либо методом экономиче-
ски обоснованных затрат (топливо, 
амортизация техники, оплата труда 
водителей и т. д.), либо методом ин-
дексации, либо методом сопостави-
мых рыночных цен (здесь речь идет 
о ценах на услуги эвакуатора в случа-
ях, когда водитель сам вызвал погруз-

чик, например из-за поломки автомо-
биля). Тарифы могут меняться не ча-
ще чем раз в год, сказано в методике.

Напомним, что споры о работе 
эвакуаторов в регионах между влас-
тью и общественностью ведутся по-
следние несколько лет. Наибольшее 
возмущение у водителей вызывают 

столичные погрузчики, которые пе-
ревозят на штрафстоянки несколько 
сотен машин в сутки. Этим занима-
ются 155 эвакуаторов «Администра-
тора московского парковочного про-
странства» и еще 150 машин компа-
ний-подрядчиков (ООО «Мосгорло-
гистик» и ООО «Сервис-интегратор»). 
Московские тарифы установлены де-
партаментом экономической поли-
тики и действуют с 15 сентября 2013 
года. Юрист Виктор Вэскер в 2014 го-
ду пытался оспорить в ФАС закон-
ность привязки цены на эвакуацию 
к мощности двигателя, однако ниче-
го не добился (

”
Ъ“ сообщал об этом). 

Но уже в 2016 году были приняты по-
правки в КоАП РФ, согласно которым 
цены на перемещение машин долж-
ны устанавливаться регионами в со-
ответствии с единой методикой Фе-
деральной службы по тарифам, а та 
впоследствии была поглощена ФАС. 
Новая редакция кодекса вступает 
в силу 1 сентября 2016 года, а вместе 
с ней станет обязательной и методи-
ка расчета цены (если приказ к этому 
времени зарегистрирует Минюст).

Столичные власти пока не зна-
ют, как изменятся цены в резуль-
тате принятия документа. В пресс-
службе московского департамен-
та экономической политики 

”
Ъ“ за-

явили, что какие-либо коммента-
рии последуют только после того, 
как методика будет официально ут-
верждена и зарегистрирована. «Как 
только новая методика вступит в си-
лу, тарифная политика при необхо-
димости будет приведена в соответ-
ствие»,— добавили в департаменте 
транспорта Москвы (курирует дея-
тельность эвакуаторов).

Власти других городов также 
пока не дают четких ответов на во-
прос о тарифах. В комитете по та-
рифам Петербурга 

”
Ъ“ заявили, 

что преждевременно говорить 
о возможных тарифных решени-
ях до официального утверждения 
и вступления в силу методики.
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ФАС предложила поставить 
стоимость эвакуации в зави-
симость не от мощности дви-
гателя, а от массы и разме-
ров автомобиля

Застройщики  
пошли под снос
Число банкротств выросло вдвое

Рост продаж крупными девелопера-
ми жилья в Москве и Санкт-Петербурге 
не привел к оживлению всей строитель-
ной отрасли. По итогам первой полови-
ны этого года в целом по стране обан-
кротилось 1,5 тыс. застройщиков, что 
в два раза больше, чем за аналогичный 
период 2015 года. В основном с рынка 
уходят подрядные компании, лишивши-
еся заказов и финансирования. Осенью 
отрасль начнет восстанавливаться, ут-
верждают участники рынка. Но эксперты 
возражают: рецессия может завершить-
ся не раньше чем через два года.

За первое полугодие этого года обан-
кротилось 1,6 тыс. строительных органи-
заций — это в два раза больше, чем в янва-
ре—июне 2015 года, свидетельствуют дан-
ные Рейтингового агентства строительно-
го комплекса (РАСК). Ранее РАСК сообща-
ло, что за весь прошлый год с рынка ушло 
2,7 тыс. компаний, что в пять раз больше, 
чем за 2014 год. Сейчас банкротятся в основ-
ном мелкие компании, поясняет исполни-
тельный директор РАСК Вячеслав Строкань. 

«В дальнейшем этот тренд может переки-
нуться на средних и крупных игроков,— 
предполагает он.— Но мы ожидаем, что 
компании постепенно адаптируются к но-
вым условиям, что приведет к некоторому 
сокращению числа банкротов». В основном 
с рынка уходят подрядные компании из-за 
недостатка финансирования, подтвержда-
ет тенденцию коммерческий директор ФСК 
«Лидер» Григорий Алтухов.

Продолжающаяся череда банкротств за-
стройщиков — следствие снижения объе-
мов строительных работ в целом по стра-
не. По расчетам РАСК, за первое полугодие 
2016 года по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года этот показатель сни-
зился на 5,7%, до 2,29 трлн руб., ввод жилья 
упал на 9,2%, до 31,5 млн кв. м. Сокращение 
ввода жилья напрямую связано со сниже-
нием покупательской способности потен-
циальных покупателей, считает консуль-
тант практики «Девелопмент» группы «НЭО 
Центр» Алена Чупракова.
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Спурт высших достижений
На финише Олимпиады сборная России  
за два дня завоевала шесть золотых медалей

Последние два дня Олимпиады сложи-
лись для сборной России фантастиче-
ски. Российские спортсмены, а имен-
но: гимнастки, борцы, гандболистки, 
пятиборец — принесли в копилку коман-
ды шесть золотых медалей и обеспечи-
ли ей четвертое место в общем зачете. 
Учитывая обстоятельства, сопровож дав-
шие подготовку к Играм,— результат 
очень хороший.

Последние два дня Олимпиады в Рио-де-
Жанейро российские спортсмены провели 
блестяще. Особенно успешной выдалась суб-
бота, когда в копилку сборной добавилось 
сразу четыре золота. Не приходилось сомне-
ваться в том, что в художественной гимна-
стике россиянкам нет равных. Оставалось 
выяснить, кому именно — Маргарите Ма-
мун или Яне Кудрявцевой — достанется зо-
лото. Лучше была первая. Кудрявцева же до-
вольствовалась серебром. Ну а абсолютным 
успех российской художественной гимна-
стики стал в воскресенье, когда Вера Бирю-
кова, Анастасия Близнюк, Анастасия Макси-
мова, Анастасия Татарева и Мария Толкачева 
первенствовали в групповых упражнениях.

Подтвердил свой статус фаворита и пяти-
борец Александр Лесун, захвативший лидер-
ство с самого начала и уже не упускавший 
его до завершения соревнований.

То же самое можно сказать и о борцах-
вольниках Абдулрашиде Садулаеве (весо-
вая категория до 86 кг) и Сослане Рамонове 
(до 65 кг). Оба прошли всю дистанцию в бле-
стящем стиле. Садулаев за весь турнир от-
дал соперникам лишь один балл. Рамонов, 
выступавший в весе, где бросков по умолча-
нию случается больше, был также очень над-
ежен. Особенно в финале, который он выиг-
рал с явным преимуществом.

Ну и, конечно, нужно отметить триумф 
женской гандбольной сборной, принесшей 
России единственное золото в игровых ви-
дах спорта,— золото, в которое еще недавно 
почти никто не верил.

В итоге Россия с 19 золотыми медалями 
завершила Олимпиаду на четвертом месте 
в командном зачете.

Афсати Джусойти

Подробнее о событиях Олимпиады  
см. тематическое приложение к 
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Как стало известно ”Ъ“, ар-
битражный суд Забайкаль-
ского края приостановил 
продажу 57,5 тыс. га сельхо-
зугодий возле границы с КНР. 
27% сельхозугодий регио-
на выставлены на торги при 
банкротстве бывшего воен-
ного совхоза «Нуринский», 
его инициировали дочер-
ние структуры Минобороны 
при долге в 2,7 млн руб. По-
гасить долги вызвалась до 
этого неизвестная компания 
«Энергмашхолдинг», принад-
лежащая частному предпри-
нимателю Андрею Калинину. 
Обстоятельства отчуждения 
военного имущества прове-
ряет военная прокуратура.

Арбитражный суд Забайкаль-
ского края приостановил прода-
жу имущества ОАО «Нуринский» 
за долги — его зимой этого го-
да обанкротил его бывший вла-
делец, АО «Агропром». Заявле-
ние в суд о банкротстве, соглас-
но материалам дела, подписано 
нынешним заместителем главы 
Минобороны Тимуром Ивано-
вым (курирует имущественный 
блок ведомства) — на тот мо-
мент он возглавлял «Агропром» 
и его материнскую структуру 

ОАО «Оборонстрой». Совхоз был 
признан банкротом из-за дол-
га в 2,7 млн руб., его единствен-
ным кредитором выступает од-
на из «дочек» «Оборонстроя», ко-
торый, в свою очередь, подкон-
тролен ОАО «Гарнизон» (бывший 
«Оборонсервис»). Общая сумма 
долга с учетом еще не признан-
ных требований ФНС не превы-
шает 10 млн руб., при этом 35 ло-
тов по продаже земли обанкро-
тившегося предприятия оцене-
ны в 512 млн руб. 

Торги должны были состо-
яться сегодня, срок приема зая-
вок на участие в них истек в пят-
ницу. Однако 16 августа в арби-
тражный суд поступило заявле-
ние ООО «Энергмашхолдинг» о 
намерении погасить долги сов-
хоза. Как подтвердил 

”
Ъ“ кон-

курсный управляющий акти-
вом Алексей Асташкин, если 
оно будет удовлетворено судом, 
процедура банкротства будет 
прекращена, а погасивший дол-
ги кредитор может иницииро-
вать новое банкротство или ин-
вестировать в восстановление 
предприятия.

Как уже писал 
”
Ъ“ (см. номер 

от 3 августа), ранее ОАО «Гар-
низон» было поручено провес-

ти проверку банкротства совхо-
за — эта непрозрачная и непод-
контрольная Минобороны про-
цедура уже неоднократно при-
водила к продаже активов «Обо-
ронстроя» по цене ниже стар-
товой. Заместитель главы «Гар-
низона» Отто Сопроненко вче-
ра отказался комментировать 
результаты проверки, глава де-
партамента имущественных от-
ношений Минобороны Дмит-
рий Куракин также был недосту-
пен для комментариев. Однако 
источник 

”
Ъ“ в Минобороны со-

общил, что по итогам проверки 
«Оборонстрою» было предложе-
но прекратить банкротство сов-
хоза, погасить его долги и вы-
брать для него более эффектив-
ную с точки зрения государства 
судьбу: передать земли местным 
властям или продать по утвер-
жденной ведомством прозрач-
ной процедуре. Ранее муници-
пальные власти неоднократно 
просили Минобороны передать 
им земли некогда мощного сов-
хоза — базового предприятия 
для ряда поселений. 

В самом «Оборонстрое» отка-
зались отвечать на вопрос 

”
Ъ“, 

известна ли им компания, наме-
ревающаяся погасить долги сов-

хоза. Пресс-секретарь «Оборон-
строя» Максим Пастухов заявил 

”
Ъ“, что «до принятия решения о 

целесообразности передачи ак-
ций ОАО 

”
Нуринский“ в собст-

венность РФ продажа земель и 
имущества предприятия прио-
становлена», уточнив, что земля 
находится на расстоянии не бли-
же 150 м от госграницы и более 
десяти лет не обрабатывается.

Если актив будет передан в 
собственность РФ — то есть Ми-
нобороны, а не подконтроль-
ной ему коммерческой структу-
ры, которой является «Оборон-
строй»,— погасить незначитель-
ный долг совхоза из федерально-
го бюджета будет невозможно, 
и скорее всего, он будет продан 
под контролем выкупившего 
долги игрока, сказал 

”
Ъ“ один из 

экспертов. Как сообщил 
”
Ъ“ стар-

ший помощник военного проку-
рора Борзинского гарнизона Ан-
дрей Лосев, его ведомство по по-
ручению Главной военной про-
куратуры уже проверяет обсто-
ятельства банкротства актива и 
при выявлении нарушений мо-
жет принять меры прокурорско-
го реагирования.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Претендент на пограничные земли
Долгам совхоза Минобороны на границе с КНР нашли таинственного покупателя

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 925

миллиардов рублей составил дефицит консолидированного бюджета РФ в январе—июле 2016 
года, сообщил в пятницу Минфин. Годом ранее этот показатель был равен 812 млрд руб. Общие доходы  бюд-
жетов, а также внебюджетных фондов за семь месяцев этого года составили 14,958 трлн, расходы — 15,883 трлн 
руб. Размер дефицита сократился по сравнению с итогом шести месяцев, когда он составлял 1,061 трлн руб. 
Самые крупные поступления в общий бюджет РФ — по страховым взносам — 3,376 трлн руб. Далее следуют 
сборы НДС — 2,618 трлн руб., налога на прибыль — 1,744 трлн, налога на доходы физлиц — 1,638 трлн и акцизов 
— 739 млрд руб. По всем этим налогам отмечен рост по сравнению с аналогичным периодом 2015 года. –1500
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СПРОС НА ВАЛЮТУ

Граждане вложились 
в доллар

Согласно данным Банка России, 
чистый спрос домохозяйств на 
наличную валюту в июне 2016 
года за месяц увеличился в 3,6 
раза, до $1,2 млрд в долларовом 
эквиваленте. При этом чистый 
спрос на доллары вырос в 3,8 
раза ($856 млн), а на евро — 
в 3,4 раза (до $278 млн). Годом 
ранее чистый спрос граждан 
на валюту составлял $12 млн, 
а в июне 2014 года — $2,3 млрд. 
Напомним, показатель публикуется 
с задержкой, чтобы не оказывать 
давления на рынок.

В июне 2016 года совокупный 
спрос населения на наличную ва-
люту (купленную в банках, полу-
ченную по конверсии и снятую со 
счетов) составил $5,5 млрд, из них 
$3,8 млрд пришлось на доллары 
(рост по сравнению с маем на 
33%) и $1,6 млрд — на евро (плюс 
22% соответственно). Долларов 
было куплено на 50% больше, чем 
в мае, а евро — на 36% больше 

при общем объеме покупки на-
личной валюты в банках $2 млрд. 
«Количество операций по покупке 
физическими лицами наличной 
иностранной валюты по сравнению 
с маем возросло на 24% и соста-
вило 1,7 млн сделок. Средний раз-
мер сделки по покупке вырос на 
18% и составил $1,678»,— указал 
регулятор. На этом фоне совокуп-
ное предложение валюты за июнь 
увеличилось на 10%, до $4,3 млрд. 
«В июне 2016 года населением 
было продано уполномоченным 
банкам $1,4 млрд наличной ино-
странной валюты, что на 5% боль-
ше, чем месяцем ранее. Продажи 
долларов увеличились на 2%, 
европейской валюты — на 9%»,— 
сообщил ЦБ, добавив, что объем 
средней сделки и их число по 
сравнению с маем фактически 
не изменились. Баланс снятия 
и внесения наличной валюты на 
банковские счета в мае оказался 
слабо положительным ($400 млн) 
в пользу банков.

В ЦБ скачок чистого спроса 
на валюту в июне объясняют тем, 
что «в июне 2016 года, в пред-
дверии начала периода массовых 
отпусков, на внутреннем рынке 
наблюдалось повышение активно-
сти населения по приобретению 
наличной иностранной валюты». 
Между тем явного сезонного 
всплеска спроса в предыдущие 
годы не наблюдалось. В то же 
 время в июне 2016 года сверхвы-
сокие темпы, которыми укреплялся 
рубль в предыдущие четыре ме-
сяца, на фоне снижающейся цены 
нефти ослабли до 1% с 1,8% в мае 
и 3,6% в апреле (номинальный 
эффективный курс рубля к ино-
странным валютам), что может 
объяснять и скачок спроса.

Алексей Шаповалов

ЧИСТЫЙ СПРОС НА НАЛИЧНЫЕ 
ДОЛЛАР США И ЕВРО 
В 2014–2016 ГОДАХ ($ МЛН)   
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Создание единого экономического простран-
ства между ЕАЭС и Евросоюзом даже в случае 
разрешения политического кризиса будет це-
лесообразно лишь при готовности сторон вес-
ти переговоры не только по торговле товарами, 
говорится в исследовании Центра интегра-
ционных исследований ЕАБР и австрийского 
IIASA. Расширение доступа европейских това-
ров на рынок ЕАЭС авторы доклада призывают 
компенсировать смягчением требований Тре-
тьего энергопакета и безвизовым режимом. 
Впрочем, пока компромисс по этим пунктам вы-
глядит не менее отдаленной перспективой, чем 
обнуление пошлин.

Создание экономического пространства от Лисса-
бона до Владивостока было бы выгодно и ЕС, и ЕАЭС 
только в том случае, если соглашение не ограничит-
ся обнулением пошлин в рамках зоны свободной 
торговли, говорится в совместном докладе Центра 
интеграционных исследований Евразийского бан-
ка развития и австрийского Международного инсти-
тута прикладного системного анализа (IIASA). Дого-
вор с ЕС мог бы прийти на смену соглашению о парт-
нерстве и сотрудничестве 1994 года, но сейчас все 
переговоры заморожены, и на подписание уйдет не 
менее десяти лет, из них на переговоры нужно пять-
шесть лет, полагают авторы доклада.

Условиями для начала переговоров помимо раз-
решения политического кризиса исследователи на-
зывают вхождение Белоруссии в ВТО (остальные 
члены ЕАЭС уже в организации, а соглашения о ЗСТ 
можно заключить лишь с другими членами ВТО), 
признание ЕЭК Еврокомиссией как переговорщи-
ка (речь не идет о признании де-юре, а лишь о фак-
тическом) и, наконец, интеграцию экономик стран 
ЕАЭС (пока она есть лишь на рынке труда, см. 

”
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5 августа). Заметим, у Казахстана уже есть соглаше-
ние с ЕС, оно было подписано в декабре 2015 года и 
в основном касается инвестиций, но в нем относи-
тельно немного конкретики. Первое же соглашение 
ЕАЭС о ЗСТ, с Вьетнамом, подписанное в мае 2015 го-
да, вступит в силу 5 октября.

Устранение нетарифных барьеров (включая при-
знание технических стандартов и фитосанитарных 
норм) было бы более выгодно РФ и Казахстану, чем 
простое обнуление импортных пошлин. «В зави-
симости от отрасли у соглашения будут разные бе-
нефициары: от снижения пошлин на потребитель-
ские товары выиграют экспортеры ЕС и потребите-
ли в ЕАЭС, но пострадает его легкая промышлен-
ность, тогда как импортные пошлины в ЕС на ос-
новные статьи евразийского экспорта (нефть, газ, 
черные и цветные металлы и удобрения) и сейчас 
низкие или вовсе нулевые»,— отмечает глава ЦИИ 
Евгений Винокуров. По его словам, чтобы согла-
шение было симметричным, в него должны быть 
включены положения, нужные странам ЕАЭС,— 
о смягчении требований Третьего энергопакета, 
безвизовом режиме, инфраструктурных проектах, 
трансфере технологий. Напомним, РФ оспаривает 
ограничение доступа к европейским трубопрово-
дам и в рамках ВТО (панель арбитров была собрана 
лишь в марте), но в апреле и против самого «Газпро-
ма» подан иск о нарушении антимонопольного за-
конодательства ЕС.

Возможный эффект от суммы этих мер просчи-
тать сложно, признают в ЦИИ. Ранее Александр Кно-
бель и Бекхан Чокаев из Института Гайдара оценива-
ли прирост ВВП РФ от ЗСТ с ЕС в краткосрочной пер-
спективе в 0,8%, а в долгосрочной — в 2%, Казахстана 
— в 0,8% и 1,2% соответственно. Небольшие страны, 
наоборот, могут оказаться в минусе — для Белорус-
сии спад может составить 0,6% с последующим вы-
равниванием до прежнего уровня. Однако этот рас-
чет учитывал небольшое количество факторов, отме-
чают исследователи.

В мировой практике соглашений о ЗСТ между 
экономическими объединениями нет (хотя идут 
переговоры, в частности, между ЕС и МЕРКОСУР). 
Наиболее же близким прототипом такого соглаше-
ния авторы доклада считают соглашение ЕС с Ка-
надой, заключенное в 2013-м (пока не ратифици-
ровано). Однако оно «не предполагает перехода на 
европейские техстандарты, как в случае с всеобъ-
емлющей зоной свободной торговли» (заключены 
с Украиной, Грузией и Молдовой), отмечает Евге-
ний Винокуров. В то же время до мегасоглашений, 
таких как Транс-Тихоокеанское партнерство, в ко-
торых акцент сделан на защите интеллектуальной 
собственности в фармацевтике и IT, мы еще не до-
росли, заключает он.

Татьяна Едовина

Борьба 
с барьерами 
без границ
Свобода торговли с ЕС 
выгодна ЕАЭС  
только без виз  
и третьего энергопакета

«Проектный офис» в Белом 
доме уже в августе станет 
 одним из основных форма-
тов его работы. Заседания 
президиума совета при пре-
зиденте по стратегическо-
му развитию и приоритетным 
проектам назначены на 24 
и 31 августа, с осени руково-
дящие структуры «проектного 
офиса» будут собираться не-
сколько раз в месяц. Разде-
ление проектного и процесс-
ного подхода в правительстве 
и внедрение в него принципов 
работы крупных корпораций 
завершится в октябре. Пер-
вых результатов от «проект-
ного офиса» ждут уже в 2017 
году — они должны завершать 
текущий политический цикл.

Как стало известно 
”
Ъ“, пре-

зидиум совета под руководст-
вом премьер-министра Дмитрия 
Медведева на этой неделе собе-
рется 24 августа, следующее со-
вещание назначено на 31 авгу-
ста. Как пояснили 

”
Ъ“ собесед-

ники в Белом доме, президиум 
«проектного офиса» по крайней 
мере в организационный пери-
од, до октября 2016 года, будет со-
бираться несколько раз в месяц. 
Таким образом, новый формат 
станет одним из основных в ра-
боте Белого дома — чаще собира-
ется лишь правительство и вице-
премьеры у премьер-министра.

Уже на заседании 24 сентября 
будут обсуждаться концепции 
как минимум двух новых проек-
тов — «международная коопера-
ция и экспорт» Минэкономики и 
«школьный» проект под руковод-
ством вице-премьера Ольги Голо-
дец. Последний предполагается 
представить, несмотря на отстав-
ку министра образования Дмит-
рия Ливанова и назначение на 
его пост Ольги Васильевой. По 
словам одного из руководите-
лей «проектного офиса» (суть 
проекта в области школьного 
образования пока не раскрыва-
ется), речь идет о новом направ-
лении — по его словам, нет смы-
сла «переупаковывать» исключи-
тельно старые идеи, новые нац-
проекты должны давать види-

мый и в том числе политически 
значимый результат. По словам 
собеседника 

”
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отобранные проекты ориенти-
руются на quick win (термин из 
теории проектного управления), 
быстрый стартовый начальный 
результат, мотивирующий даль-
нейшую работу. Таких проектов 
будет порядка десяти.

Таким образом, «проектный 
офис» выглядит во многом как 
возобновление проекта 12-лет-
ней давности и призван уже на 

новых принципах завершить 
главный белодомовский проект 
2002–2004 года — реформу госу-
правления, которой в правитель-
стве Михаила Касьянова занимал-
ся до конфликта с премьер-мини-
стром тогда руководитель аппа-
рата Белого дома Игорь Шувалов. 
Напомним, тогда речь шла об 
успешно реализованной послед-
ним реформе системы госслуж-
бы, электронного документообо-
рота в Белом доме, перестройке 
министерств. Но когда тот загово-
рил о введении критериев оцен-
ки действия чиновников, госпо-
дин Касьянов воспринял это как 
политическое намерение. С 2008 
года Игорь Шувалов, вернувший-
ся в правительство, занимался в 
первую очередь антикризисной 

комиссией и проектом ЕврАзЭС-
ЕАЭС (именно оттуда в этом году 
пришел в Белый дом секретарь 
«проектного офиса» Андрей Слеп-
нев), с 2011 года первый вице-пре-
мьер возглавил экономический 
блок Белого дома.

Нынешний «проектный офис» 
строится под руководством Иго-
ря Шувалова, соглашаются со-
беседники 

”
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го дома, во многом это возврат к 
проекту 2003 года — тогда также 
речь шла о разделении проект-
ной и процессной работы чинов-
ников правительства. К проект-
ному подходу, то есть ориентиро-
ванной на конечные сроки и за-
вершенный проект, в 2008–2012 
годах в ходе реализации «приори-
тетных национальных проектов» 
полноценно перейти не удалось. 
Нынешний «проектный офис», 
который должен продемонстри-
ровать результаты в 2017 году, за-
вершающем году президентско-
го политического цикла, должен 
уже полноценно внедрить в рабо-
ту правительства принципы, ко-
торые применяются в проектах 
крупных корпораций.

Основные принципы взаимо-
действия «проектного офиса» и 
других властных структур будут 
определены до октября. В целом 
они уже известны: представите-
ли администрации президента 
входят в управляющие структуры 
совета, со стороны министра Ми-
хаила Абызова определено учас-
тие Экспертного совета при пра-
вительстве в проектных комите-
тах, в аппарате правительства его 
глава Сергей Приходько и пер-
вый заместитель Максим Акимов 
будут осуществлять контроль ад-
министративной части. Общую 
координацию работы «проектно-
го офиса» выполняет Игорь Шува-
лов, текущую — Андрей Слепнев. 
Именно эта команда будет докла-
дывать премьер-министру и пре-
зиденту Владимиру Путину о ре-
зультатах «проектного офиса» в 
2017 году — судьба дальнейшего 
развития идей проектного управ-
ления в правительстве зависит от 
результатов следующего года.

Дмитрий Бутрин 

Правительство открывает новый офис
Результатов его работы ждут уже в 2017 году

Новая структура прави-
тельства сосредоточится 
на нацпроектах, сохранив 
за Белым домом управле-
ние текущими процессами   
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новости

Движение «Голос» обнаружило среди меж-
дународных наблюдателей от Межпарла-
ментской ассамблеи СНГ, которые должны 
наблюдать за выборами в Госдуму, гра-
ждан России. В письме в Центризбирком 
(ЦИК) сопредседатель движения Григорий 
Мельконьянц напомнил, что ЦИК весной сам 
 запретил участвовать в мониторинговых 
миссиях внутри РФ россиянам. В ЦИК ”Ъ“ 
заявили, что присутствие россиян в миссии 
на качестве наблюдения не скажется.

Как сообщил 
”
Ъ“ сопредседатель движения 

«Голос» Григорий Мельконьянц, из 36 между-
народных наблюдателей межпарламентской 
ассамблеи СНГ (МПА СНГ) 14 являются росси-
янами. Среди них — Петр Рябухин, который в 
МПА СНГ представляет Федеральное собрание 
РФ, и. о. заместителя руководителя секретари-
ата совета МПА СНГ Дмитрий Гладей и генсе-
кретарь—руководитель секретариата МПА СНГ 
Алексей Сергеев. Председателем совета МПА 
СНГ является спикер Совета федерации Вален-
тина Матвиенко. Господин Сергеев был вице-гу-
бернатором Санкт-Петербурга в 2009–2011 го-
дах, когда она руководила городом. На звонки 

”
Ъ“ он не ответил. По словам господина Мель-

коньянца, всего же 33 наблюдателя из миссии 
СНГ являются сотрудниками секретариата со-
вета МПА СНГ (необязательно с российским гра-
жданством), то есть являются «подчиненными 
Валентины Матвиенко».

В письме главе ЦИК Элле Памфиловой «Го-
лос» ставит вопрос, могут ли граждане РФ в ка-
честве международных наблюдателей присутст-
вовать на выборах и насколько правомочна их 
аккредитация. В декларации МПА СНГ «О прин-
ципах международного наблюдения за выбора-
ми» указано, что иностранный наблюдатель не 
может быть гражданином государства, где про-
ходит голосование, отметил господин Мелько-
ньянц. Норма о том, что «к иностранным (ме-
ждународным) наблюдателям относятся лица, 
не являющиеся гражданами РФ», записана в 
разъяснениях ЦИК о порядке деятельности на-

блюдателей в РФ, которые приняты 11 мая. В ан-
кете, которую должен заполнить кандидат в на-
блюдатели, 18 пунктов, в том числе о гражданст-
ве и наличии второго гражданства. Запрет при-
влекать россиян для международного наблюде-
ния за выборами в РФ фиксировался и в разъяс-
нениях перед выборами в Госдуму в 2011 году. 
Григорий Мельконьянц недоумевает, «что могло 
вынудить членов ЦИК, голосовавших за аккре-
дитацию этих наблюдателей, допустить столь 
очевидное нарушение установленных ими са-
мими правил», поскольку это дискредитирует 
идею «независимого и объективного междуна-
родного наблюдения за выборами».

«Будем по поводу письма разбираться и да-
вать ответ,— заявил 

”
Ъ“ член ЦИК Николай Ле-

вичев.— Среди существующего моря проблем 
выявление Дмитрия Гладея как нелегитимного 
международного наблюдателя ничего, кроме 
улыбки, не вызывает». Присутствие в миссии 
по наблюдению за выборами россиян на каче-
стве и независимости мониторинга не скажет-
ся, считает член ЦИК: «Давление можно на кого 
угодно оказать. Когда перед словом 

”
эксперт“ 

стоит слово 
”
независимый“, это вызывает еще 

больше вопросов».
Член президентского совета по правам чело-

века и развитию гражданского общества (СПЧ) 
Игорь Борисов сказал, что в законодательстве 
нет запрета россиянам быть международными 
наблюдателями в РФ, а ЦИК дает свою трактов-
ку международных норм. «Получается колли-
зия, которая вскрылась в первый раз»,— отме-
тил господин Борисов. Согласно разъяснени-
ям ЦИК, лишить международных наблюдате-
лей аккредитации уже не получится, сообщил 
он. В то же время член СПЧ уверен, что в «мис-
сиях должно быть минимум представителей 
национального государства». Граждане могут 
привлекаться в качестве водителей или пере-
водчиков, но не влиять на «итоговые докумен-
ты» (доклад по итогам мониторинга), считает 
господин Борисов. 

Максим Иванов

Среди иностранных 
наблюдателей нашли россиян
Эллу Памфилову призвали присмотреться к миссии СНГ

19 августа в лагере «Таврида» в Кры-
му президент Владимир Путин в честь 
Года кино напутствовал творческую 
молодежь на создание произведений 
масштаба романа «Война и мир». Сме-
нившие его в лагере представители 
ОНФ призвали молодежь готовиться 
к 2017 году — Году экологии. «Дири-
жером» по контролю за проведением 
профильных мероприятий на сумму 
194,5 млрд руб., как ожидают в ОНФ, 
станет спецпредставитель прези-
дента по вопросам экологии, приро-
допользованию и транспорту Сергей 
Иванов.

Лагерь «Таврида» располагается на тур-
базе крымского завода «Титан» (предпри-
ятие контролируется Group DF бизнесме-
на Дмитрия Фирташа) недалеко от Евпа-
тории. Сюда вечером 19 августа, после за-
седания Совбеза на военном аэродроме 
Бельбек, прибыл Владимир Путин. Его со-
провождали кураторы лагеря — первый 
заместитель главы АП Вячеслав Володин, 
который запустил систему федеральных 
молодежных лагерей в этом формате, гла-
ва управления по общественным проек-
там президента Павел Зенькович, глава 
Росмолодежи Сергей Поспелов. Пригла-
шение посетить лагерь, который соби-
рает патриотическую молодежь творче-
ских профессий, правильный креатив-
ный класс, было направлено президен-
ту в начале лета. В честь Года кино посе-
щение приурочили к смене молодых ки-
нематографистов. Но к приезду президен-

та в лагерь вернулись и участники преды-
дущих смен. Молодые актеры показали 
Владимиру Путину на фоне Черного моря 
спектакль «Садко», поэты почитали сти-
хи, художники уговорили оставить свой 
автограф на стене с граффити, посвящен-
ным советским фильмам «Операция Ы» 
и «Летят журавли». Затем, как рассказа-
ли 

”
Ъ“ участники встречи, на фоне деко-

раций, посвященных экранизации рома-
на «Война и мир», президент обратился к 
молодежи. «Таврида, Крым должны быть 
хорошей колыбелью и для новых поколе-
ний наших писателей, поэтов, кинемато-
графистов,— сказал президент.— Уверен, 
что у нас еще с вашей помощью, благода-
ря вам появится не одно такое масштаб-
ное полотно, как 

”
Война и мир“».

Тем временем в ОНФ уже готовятся за-
щищать природу. Куратор проекта движе-
ния по защите леса депутат Госдумы Вла-
димир Гутенев напомнил, что по оконча-
нии Года кино наступит Год экологии, а 
это 194,5 млрд руб., которые запланирова-
но привлечь на проведение экомеропри-
ятий: 84% — из внебюджетных источни-
ков, 12% — из региональных, 4% — средст-
ва из федерального бюджета. Дирижером 
работы по природохранной деятельнос-
ти представитель ОНФ назвал спецпред-
ставителя президента по экологии, при-
родопользованию и транспорту, экс-гла-
ву АП Сергея Иванова. По словам господи-
на Гутенева, рабочая группа по проведе-
нию Года экологии, которую возглавил го-
сподин Иванов, будет опираться на «кар-

кас экспертной деятельности» и напря-
мую сотрудничать с ОНФ. Сергея Иванова 
ждут на заседаниях центрального штаба 
ОНФ, хотя считают, что в формализации 
его роли в движении нет необходимости. 
Сам Владимир Гутенев надеется, что учас-
тие экс-главы АП способно наполнить год 
экологии «не помпезными мероприятия-
ми, а реальной работой».

К этому же Владимир Путин призвал 
главу Крыма Сергея Аксенова и врио гу-
бернатора Севастополя Дмитрия Овсян-
никова. «Очень рассчитываю, что вы бу-
дете работать вместе, рука об руку, будете 
друг другу помогать и поддерживать друг 
друга»,— сказал им президент. В частно-
сти, он призвал региональных руководи-
телей заняться дорогами. Президент на-
помнил, что в 2016 году на внутреннюю 
дорожную сеть Крыма дополнительно 
выделяется 5 млрд руб. «Сергей Влади-
мирович (Аксенов.— 

”
Ъ“) заверил меня, 

что эти средства будут рационально ис-
пользованы и освоены»,— отметил го-
сподин Путин. Он подчеркнул, что запла-
нировано строительство «больших трасс, 
по сути, федерального значения, связан-
ных с мостовым переходом, с мостовой 
разводкой на Севастополь». «Но внутрен-
няя дорожная сеть находится до сих пор 
в достаточно плачевном состоянии, ей 
до сих пор внимания не уделяли,— при-
знал президент.— Нужно сделать хотя бы 
первые шаги в направлении улучшения 
этого состояния».

Ирина Нагорных, Крым

Владимир Путин  
оценил творчество молодых
А «Общероссийский народный фронт» начал подготовку к Году экологии

Одновременно с думской кампанией 
в 39 регионах идет кампания по выборам 
взаксобрания. В 38 регионах завершилась 
регистрация — в Карелии она закончится 
23 августа. Партий, выдвинувшихся на ре-
гиональные выборы, оказалось в два ра-
за меньше участников в выборах в Госду-
му. Больше всего отказов в регистрации 
получили «Коммунисты России» и «Роди-
на». Эксперты считают, что партии предпоч-
ли сосредоточить ресурсы на федеральной 
кампании, кроме того, их оттолкнула более 
жесткая процедура регистрации.

В выборах в заксобрания участвуют в сред-
нем по семь партий. Это в два раза меньше, чем 
участников выборов в Госдуму, куда баллотиру-
ются 14 партий. Изначально заявились на учас-
тие в региональных выборах по десять пар-
тий (в Госдуму планировали баллотироваться 
22 структуры), однако пройти предвыборный 
фильтр удалось не всем. Из 77 зарегистрирован-
ных партий в думских выборах без сбора под-
писей имеют право участвовать 14: думская 
четверка («Единая Россия», КПРФ, «Справедли-
вая Россия» и ЛДПР), «Яблоко», которое набрало 
на прошлых выборах более 3%, и партии, име-
ющие фракцию хотя бы в одном заксобрании. 
Федеральные льготы на региональные кампа-
нии не распространяются: от сбора подписей 
освобождены партии, представленные в заксо-
брании, либо в собрании одного из муниципа-
литетов. «Зарегистрироваться на думских выбо-
рах оказалось проще, а участие в ней дает хоть 
какие-то перспективы»,— отметил политолог 
Ростислав Туровский.

Рекордсменом стала Московская область, где 
своего поста в разгар кампании лишился глава 
Мособлизбиркома Ирек Вильданов, на выборы в 
облдуму заявились 19 партий: кроме думской чет-
верки это, в частности, «Патриоты России», «Ябло-
ко», КПСС, Партия дела, «Родина», «Альянс зеле-
ных», Партия пенсионеров, «Зеленые». Регистра-
цию получили 13 партий, в числе «отказников» — 
«Коммунисты России» и «Великое Отечество».

17 партий решили поучаствовать в выбо-
рах в Красноярском крае, регистрацию полу-
чили десять, среди них кроме думской четвер-
ки и «Яблока», которое имеет право не собирать 
подписи,— «Женский диалог» и Партия возро-
ждения села. На третьем месте — Дагестан, где в 
выборах решили участвовать 16 партий, а реги-
страцию получили 12, в том числе Партия садо-
водов, «Союз труда», «РОТ Фронт» и Партия возро-
ждения России.

«В Подмосковье жесткая вертикаль, так что 
большое количество партий можно назвать тех-
ническим ходом. Региональным администра-
циям нужно определенное количество партий, 
чтобы продемонстрировать конкурентность. В 
случае других регионов регистрация свидетель-
ствует о договоренностях и борьбе нескольких 
элитных групп, которые выдвигают своих кан-
дидатов через малые партии»,— пояснил юрист 
Роман Смирнов.

Лидером по отказам в регистрации стал 
Санкт-Петербург, где заявились 15 партий, а за-
регистрированы семь (ПАРНАС после вмеша-
тельства ЦИК). В Новгородской области из 11 
партий регистрацию получили пять («Яблоко» 
опять же после вмешательства ЦИК). Более того, 
Центризбирком рекомендовал главе новгород-
ской комиссии Борису Алексееву уйти в отстав-
ку, однако позже было объявлено, что он прора-
ботает до выборов.

Меньше всего партий — по четыре — заяви-
лись на выборы в Чечне («Единая Россия», «Спра-
ведливая Россия», КПРФ и «Патриоты России») и 
на Чукотке (думская четверка). Все они получи-
ли регистрацию. Четыре партии будут в бюлле-
тенях в Орловской области (планировали участ-
вовать девять) и Еврейской автономной области 
(заявлялись шесть).

Как писал 
”
Ъ“, рекордсменами по отказам ста-

ли «Коммунисты России» (16 отказов) и «Родина» 
(14). В шести субъектах не смогла зарегистриро-
ваться Партия роста. В трех регионах (Курская, 
Орловская и Новгородская области) отказ полу-
чило «Яблоко», несмотря на то что партия осво-
бождена от сбора подписей. Новгородский спи-
сок партии восстановлен избиркомом. В Орлов-
ской области комиссия сняла список из-за недо-
статочного количества выдвиженцев. Изначаль-
но он состоял из 20 человек: три кандидата бы-
ли в общеобластной части, остальные формиро-
вали 17 окружных групп. Избирком отсеял пя-
терых окружных кандидатов, из-за того что они 
не предоставили в комиссию документы, свя-
занные с иностранными активами. После этого 
12 августа комиссия отказала списку в регистра-
ции, сославшись на региональное законодатель-
ство, по которому партия должна закрыть мини-
мум половину из 25 региональных групп. «В ко-
миссии мне сказали, что у них не было основа-
ний не заверять список с 12 группами, но были 
основания, чтобы его не регистрировать. Мы да-
же собрали новую конференцию, где выдвину-
ли список, удовлетворяющий нормам областно-
го законодательства, но избирком работал толь-
ко с уже заверенным списком»,— сказал 

”
Ъ“ ру-

ководитель регионального штаба «Яблока» Сер-
гей Зайцев. Он сообщил, что партийцы готовят-
ся обжаловать отказ в регистрации вплоть до 
Верховного суда РФ.

Политолог Михаил Виноградов отметил, что 
в первую очередь партсписки «делают уязви-
мым сбор подписей». «Эта практика уже выгля-
дит архаичной»,— подчеркнул он. По мнению 
политолога Ростислава Туровского, постепен-
но партийная система сводится к «понятному 
списку». «Это думская четверка и, например, 

”
Родина“, 

”
Патриоты России“, но и они стал-

киваются с противодействием в регионах, так 
как привлекают местные сильные фигуры. На 
федеральных выборах контроль за соблюдени-
ем процедуры регистрации выше, на местном 
уровне региональные власти получили лазей-
ки»,— заключил эксперт. Отметим, что в 28 из 
39 регионов, где проходят выборы в заксобра-
ния, списки «Единой России» возглавляют гу-
бернаторы.

В целом, по мнению экспертов, при совме-
щении региональных и федеральных выборов 
многие партии «не хотят тратить ресурсы и си-
лы на региональные кампании». Специализи-
рующийся на выборах юрист Роман Смирнов 
также полагает, что региональные отделения 
партий сосредоточились на выборах в Госдуму. 
«Федеральному руководству они важнее. Там го-
товят документы на одномандатников, агита-
цию. Региональные выборы — на периферии 
внимания»,— утверждает он. Лидер «Родины» 
Алексей Журавлев подтвердил, что его партия 
предпочла приложить усилия к федеральной 
кампании. «Звучит парадоксально, но принять 
участие в ней легче. Сделаем все для того, чтобы 
пройти в Думу и получить льготу, чтобы не со-
бирать подписи в заксобрания»,— заключил он.

Отдел политики

Партии рвутся  
на федеральный уровень
Выборы в заксобрания пройдут с малым конкурсом

В Центризбирком (ЦИК) направле-
но  заявление кандидатов в Госду-
му с просьбой «приостановить» вы-
боры в Марийском одномандатном 
округе №22 и перенести их на более 
поздний срок. Поводом заявители на-
зывают «массовые нарушения законо-
дательства и тотальное применение 
административного ресурса». Кури-
рующий Марий-Эл член ЦИК Василий 
Лихачев сообщил ”Ъ“, что хотя из про-
веренных им полусотни жалоб из ре-
спублики в ЦИК подтвердились только 
три, он «дал поручение представителю 
 Генпрокуратуры проверить все факты».

В ЦИК обратились кандидат от КПРФ 
Сергей Казанков и самовыдвиженец Гри-
горий Петров-Чоткар, который уже снял-
ся с выборов из-за того, что не смог на-
брать требуемое количество муниципаль-
ных подписей. Сборщикам подписей, по 
словам заявителей, «угрожали физиче-
ской расправой, на них оказывали давле-
ние с помощью экономических рычагов», 
были попытки «запугать и самого канди-
дата». В обращении говорится, что во вре-
мя кампании «все государственные и му-
ниципальные СМИ отдают предпочтение 
представителям 

”
Единой России“». Муни-

ципальные и госпредприятия, такие как 

«Почта России» и «Троллейбусный транс-
порт», размещают агитацию в поддержку 
кандидата в Госдуму по одномандатному 
округу от «Единой России» Ларисы Яков-
левой, а «агитационные материалы оп-
позиционных кандидатов изымаются и 
уничтожаются».

В штабе Сергея Казанкова 
”
Ъ“ заявили, 

что у их кандидата были похищены 30 бан-
неров, но на все заявления «не реагируют 
ни правоохранительные органы, ни избир-
комы». Местные власти, регулярно на сове-
щаниях с руководителями бюджетных ор-
ганизаций «инструктируют их по голосо-
ванию за 

”
Единую Россию“ и поддержива-

емых партией кандидатов», уверяют ком-
мунисты. Авторы обращения предлагают 
отменить думские выборы в республике и 
перенести их на более поздний срок. Феде-
ральное законодательство такого не пред-
усматривает. 

Замруководителя администрации гла-
вы Марий-Эл, начальник управления об-
щественных связей и информации Сергей 
Лоскутов заявил 

”
Ъ“, что «в администра-

цию обращение кандидатов не поступало».
Член ЦИКа Василий Лихачев заявил 

”
Ъ“, что «дал поручение представителю 

Генпрокуратуры проверить все факты, 
список которых передали кандидаты, сей-

час они проверяются». Он уже «проверил 
51 жалобу из республики в ЦИК, но из них 
подтвердились только три»: «Я с главой 
Марий-Эл Леонидом Маркеловым встре-
чался, не подтверждаются». Господин Ли-
хачев отметил, что «договорился с 

”
Трол-

лейбусным транспортом“ о заключении 
договора с Сергеем Казанковым об ис-
пользовании его агитации». Василий Ли-
хачев напомнил, что в 2015 году в Марий-
Эл «также была тяжелая кампания по вы-
борам главы республики». Победу Леони-
да Маркелова в 2015 году оспаривал в су-
де его соперник — депутат Госдумы ком-
мунист Сергей Мамаев. Он получил 32,3% 
и пытался доказать, что господин Марке-
лов не мог победить в первом туре (см. 

”
Ъ“ 

от 15 сентября 2015 года). «В прошлом го-
ду нам казалось, что в Марий-Эл все горит, 
но нет, все не так. Теперь все повторяется, 
они пишут жалобы по одному и тому фак-
ту десятками, как на принтере размножа-
ют. Сейчас по 30 жалобам работают ЦИК, 
прокуратура, МВД,— сказал господин Ли-
хачев.— Мне кажется, что федеральному 
центру надо более критично относиться 
к жалобам от всех участвующих в избира-
тельной кампании сторон».

Олег Ерусланов, Чебоксары;  
Наталья Городецкая

Кандидаты в Госдуму не торопятся 
на выборы
Голосование в Марий-Эл просят отложить до победы  
над административным ресурсом

Как стало известно ”Ъ“, оппозиционер 
Алексей Навальный обратился в Вер-
ховный суд (ВС) с заявлением о пере-
смотре его дела по «Кировлесу» на ос-
новании вступившего в силу 5 июля 
решения Европейского суда по пра-
вам человека (ЕСПЧ). Об этом говорит-
ся в поступившем в Комитет министров 
Совета Европы обращении представи-
телей Алексея Навального с просьбой 
содействовать пересмотру его приго-
вора. Адвокаты оппозиционера под-
черкивают, что в противном случае 
господин Навальный не сможет при-
нять участие в президентских выборах 
в 2018 году.

В письме в кабинет министров СЕ ад-
вокатов Алексея Навального Ольги Ми-
хайловой и Карины Москаленко гово-
рится, что оппозиционер 1 августа обра-
тился в ВС с просьбой вновь открыть его 
дело по «Кировлесу», отменить решения 
национальных судов и оправдать его. Но 
«без давления со стороны Комитета ми-
нистров повторное открытие дела будет 
чистой формальностью, и ВC проигно-
рирует выводы Европейского суда, оста-
вив приговор без изменений, как это он 
делал в схожих политически окрашен-
ных делах Михаила Ходорковского и 
Алексея Пичугина», отметили адвокаты. 
Они напомнили о выводах ЕСПЧ, «что 
повторное открытие дела с целью обес-
печения заявителю той позиции, в кото-
рой он находился бы, если бы требова-
ния конвенции не были проигнорирова-
ны, было бы наилучшей формой исправ-
ления ситуации».

Решение ЕСПЧ было вынеcено по жало-
бе Алексея Навального и Петра Офицерова 
против РФ 23 февраля. Страсбургский суд 
отказался счесть политическим дело о хи-
щении средств «Кировлеса» (по которому 
Алексей Навальный и Петр Офицеров по-
лучили условные сроки и штраф в 500 тыс. 
руб.), но признал, что между антикорруп-
ционной деятельностью господина На-
вального и «стремлением» Следственного 
комитета предъявить ему обвинение «есть 
связь». Суд постановил, что были наруше-
ны права заявителей на гарантированное 
Европейской конвенцией справедливое 
разбирательство, обязав власти РФ выпла-
тить им в совокупности более €87 тыс. «Уго-
ловное право было истолковано произ-
вольно и непредсказуемо в ущерб обоих за-
явителей, что привело к явно неразумному 
исходу дела»,— считают в ЕСПЧ.

Заявитель был осужден для того, чтобы 
«потерять возможность участвовать в вы-
борах в качестве кандидата, запугать его и 
заставить прекратить политическую дея-
тельность», пишут адвокаты в кабинет ми-
нистров СЕ. «Будучи оппозиционным ли-
дером, заявитель считает первостепенно 
важной возможность участия в президент-
ских выборах 2018 года в качестве кан-
дидата»,— подчеркивается в обращении. 
Алексей Навальный 16 октября 2013 года 
получил условный срок пять лет, в течение 
которых он не имеет права участвовать в 
выборах (ст. 3, п. 5.1 закона «О выборах пре-
зидента РФ»). После окончания срока нака-
зания господин Навальный тоже не смо-
жет участвовать в выборах, так как его су-
димость не будет погашена. В отношении 

условно осужденных судимость считается 
погашенной по «истечении испытательно-
го срока» (ст. 86, п. 3, ч. «а» УК). А суд назна-
чил господину Навальному испытатель-
ный срок пять лет. Но и после этих пяти лет 
он не обретет пассивного права, так как 
закон о выборах президента (ст. 3, п. 5.2, 
подп. 1.1) разрешает баллотироваться от-
бывшим наказание за тяжкие преступле-
ния только через десять лет после того, как 
его судимость будет погашена. Таким обра-
зом, оппозиционер не может принимать 
участие в выборах до 2033 года.

Оппозиционер привлекает внимание 
Комитета министров «к срочности и фун-
даментальной важности реального повтор-
ного открытия дела Верховным судом по су-
ществу и нового исследования обвинений 
в его адрес», говорится в обращении. По 
мнению адвокатов, «такое рассмотрение 
может завершиться только оправданием, 
и это единственная законная возможность 
для заявителя восстановить свои граждан-
ские и политические права, отобранные у 
него на основании очевидно политически 
мотивированного приговора». Заявители 
призвали Комитет министров СЕ «исполь-
зовать все возможные варианты для помо-
щи в исполнении решения ЕСПЧ и рассмо-
треть его дело по углубленной процедуре 
на ближайшем возможном заседании». По 
данным сайта СЕ, вопрос об исполнении 
этого решения будет рассмотрен в конце 
сентября на сессии Комитета министров.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Николай Зубов,  
Виктор Хамраев

Алексей Навальный ищет дорогу  
в кандидаты
Он требует пересмотра дела «Кировлеса»,  
чтобы баллотироваться в президенты
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Как стало известно ”Ъ“, Таган-
ский райсуд Москвы продлил 
арест троим фигурантам гром-
кого уголовного дела о хищении 
из ПАО «Ханты-Мансийский банк 

”Открытие“» (банк «Открытие») 
более 4 млрд руб. По версии 
следствия, хищения были совер-
шены в 2010–2011 годах в хо-
де манипуляций с принадлежа-
щими банку ценными бумагами, 
а также при сделках с аргентин-
скими варрантами. В финансо-
вой группе «Открытие», в кото-
рую входит одноименный банк, 

”Ъ“ заявили, что больше поло-
вины похищенного в результа-
те судебных решений и мировых 
соглашений им уже удалось взы-
скать с предполагаемых мошен-
ников в Великобритании. Впере-
ди судебные разбирательства 
в Швейцарии и России.

Уголовное дело по факту мошен-
нического хищения средств (ч. 4 
ст. 159 УК) из банка «Открытие» бы-
ло возбуждено УВД по Централь-
ному округу Москвы еще в ноябре 
прошлого года. Основанием для 
него стало обращение в полицию 
представителей «Открытия», выя-
вивших махинации с принадлежа-
щими банку ценными бумагами. 
Первые фигуранты в деле появи-
лись в июне нынешнего года, ког-
да были задержаны и по решению 
Таганского райсуда Москвы аресто-
ваны экс-сотрудник Инвестбанка 
Дмитрий Посохов, а также бывшие 
сотрудники российского представи-
тельства литовской компании «Фи-
наста» Дмитрий Пономарев и Вик-
тор Дмитриев. Еще двоих, бывше-
го начальника управления торгов-
ли долговыми инструментами бан-
ка «Открытие» Сергея Кондратю-
ка и трейдера этого банка Руслана 
Пинаева, суд по ходатайству поли-
ции арестовал заочно, поскольку 
они скрываются за границей. Всем 
им предъявлены обвинения в осо-
бо крупном мошенничестве, совер-
шенном организованной группой.

Организаторами группы следст-
вие считает Сергея Кондратюка и 
Дмитрия Пономарева. Предполага-
емые преступления, считают в УВД 
ЦАО, совершались с 2009 по 2011 
год. Всего в деле два эпизода. С мая 
по декабрь 2010 года, как сказано в 
материалах дела, фигуранты осуще-
ствили 154 «сделки купли-продажи 
с принадлежащими банку ценными 
бумагами на внебиржевом рынке 
через подконтрольные участникам 
преступной группы организации 
— Gemini Investment Fund Limited и 
Ronin Europe Limited, используя ин-
струменты электронной торговли». 
Как установило следствие, обман со-
стоял в том, что обвиняемые скрыва-
ли тот факт, что «реальными контр-
агентами по сделкам являлись вы-
шеуказанные фирмы, а цена, по ко-
торой продавались или покупались 
ценные бумаги, была заведомо за-
ниженной или завышенной участ-
никами преступной группы». В об-
щей сложности благодаря манипу-
ляциям с ценными бумагами, счи-

тают в полиции, из банка «Откры-
тие» было похищено более 330 млн 
руб. При этом участники расследо-
вания отмечают, что предполагае-
мые мошенники, чтобы купля-про-
дажа ценных бумаг по завышенной 
или заниженной стоимости не выз-
вала никаких подозрений, действо-
вали весьма аккуратно. В частности, 
при покупке ценных бумаг, отмеча-
ется в деле, вели скрупулезный под-
счет подлежащих перечислению де-
нег с тем, чтобы Сергей Кондратюк 
и трейдер Руслан Пинаев «формаль-
но соблюдали лимиты своего бан-
ка по торговле ценными бумагами 
с определенными контрагентами». 
Похищаемые же деньги, установле-
но следствием, переводились на сче-
та фиктивных фирм Longwood Ltd и 
Diva Consulting Ltd, открытые в ли-
товском банке Snoras и латвийском 
Latvijas Krajbanka соответственно.

Второй эпизод мошенничества, 
инкриминируемый полицией чле-
нам преступной группы, связан с 
торговлей аргентинскими варран-
тами (ценные госбумаги) на вне-
биржевом рынке. Для того чтобы 
убедить руководство банка «Откры-
тие» в том, что торговля этими бума-
гами, доходность которых привяза-
на к росту ВВП страны,— дело при-
быльное и абсолютно нерискован-
ное, участники преступной группы 
в феврале 2011 года даже проверну-
ли одну сделку за свой счет, купив 
100 млн варрантов на $3,66 млн. За-
тем бумаги были несколько раз пе-
репроданы через подконтрольные 
участникам группы компании, и 
«Открытие» получило прибыль в 
размере $2,45 млн.

Уже через месяц обвиняемые, по 
версии следствия, убедили руковод-
ство банка в том, что, купив 1,65 мл-
рд варрантов, «Открытие» может по-
лучить прибыль $20 млн. В качест-
ве подтверждения своих слов пред-
полагаемые мошенники даже от-
правили руководству банка пред-
варительный договор с компанией 
Threadneedle Management Services 
Ltd на покупку варрантов, которые 
она якобы готова приобрести через 
шесть месяцев. Впрочем, документ 
оказался поддельным.

При этом участники группы, как 
полагает следствие, ввели руковод-
ство банка в заблуждение, предо-
ставив ему сфальсифицированные 
документы о том, что аргентинские 
ценные бумаги номинируются в 
долларах, а не в песо (курс 1:4). В 
итоге подконтрольная участникам 
аферы фирма Gemini Investment 
Fund Limited приобрела у несколь-
ких иностранных компаний вар-
ранты за $63 млн. А в марте 2011 
года «Открытие» купило у нее цен-
ные бумаги почти за $214 млн. Та-
ким образом, у банка, по подсчетам 
следствия, было похищено более 
$150 млн (4,2 млрд руб.).

Как установило следствие, 
$120 млн из этих денег подследст-
венные Дмитриев, Пономарев, Кон-
дратюк и их неустановленные соу-
частники перевели в швейцарский 
банк Bordier & Cie на счет Руслана 

Пинаева, а остальные $30 млн разде-
лили между собой.

Получить комментарии предста-
вителей обвиняемых 

”
Ъ“ не удалось. 

Однако известно, что находящиеся 
под арестом фигуранты дела своей 
вины не признают.

В финансовой группе «Откры-
тие» 

”
Ъ“ заявили, что в Великобри-

тании в результате судебных реше-
ний и мировых соглашений им уже 
удалось возместить около $100 млн, 
еще около $14 млн арестовано. «Мы 
продолжим судебную работу во всех 
возможных юрисдикциях, чтобы до-
биться максимального возврата по-
хищенных средств»,— заявили в 
«Открытии». По словам представи-
теля финансовой группы, в сентя-
бре в Лондоне начинается уголов-
ный процесс над бывшим менедже-
ром зарубежного подразделения ФК 
«Открытие» Джорджем Урумовым и 
его сообщниками, участвовавши-
ми в сделках с варрантами. Как уже 
рассказывал 

”
Ъ“, в феврале 2014 го-

да Джордж Урумов и 19 его предпо-
лагаемых подельников были при-
знаны виновными арбитражным су-
дом Лондона по делу о мошенничест-
ве с ценными бумагами. По мнению 
суда, в феврале и марте 2011 года ма-
хинации с аргентинскими ценными 
бумагами удалось провернуть пото-
му, что в торговый терминал вводи-
лось неверное значение курса дол-
лара к аргентинскому песо. В авгу-
сте 2011 года Джордж Урумов был от-
странен от работы, а уже осенью того 
же года «Открытие» подало на него в 
суд. 5 октября 2011 года был наложен 
арест на все счета обвиняемого и свя-
занных с ним лиц. Общий ущерб от 
деятельности Джорджа Урумова «От-
крытие» оценивало в $173 млн. Впро-
чем, в документах по уголовному де-
лу, имеющихся в распоряжении 

”
Ъ“, 

Джордж Урумов не фигурирует. Од-
нако не исключено, что именно он 
может оказаться лицом, пока еще не 
установленным российским поли-
цейским следствием.

А в начале следующего года ана-
логичный процесс должен начаться 
и в Швейцарии, где скрывающийся 
в Израиле фигурант дела Руслан Пи-
наев, по данным «Открытия», купил 
себе особняк за 14 млн франков и два 
эксклюзивных автомобиля Ferrari.

При этом в финансовой группе 
признают, что своевременно не смо-
гли разобраться в тонкости афер, что-
бы их быстро пресечь. «Злоумыш-
ленники тщательно маскировали 
свои действия: все сделки соверша-
лись в рамках внутридневных цен, 
от прибыли компании 

”
отщипыва-

лась“ очень небольшие доли — ме-
нее процента. Обнаружить это было 
невозможно без углубленного ана-
лиза каждой трансакции — на тот 
момент систем, позволяющих сде-
лать это, не было,— говорят в 

”
От-

крытии“.— Зато теперь у нас, пожа-
луй, лучшая на рынке инфраструк-
тура, позволяющая анализировать 
заключаемые сделки и выявлять так 
называемые аномальные операции 
в режиме онлайн».

Олег Рубникович

Деньги «Открытия»  
вложили в Ferrari
Полиция нашла виновников аномальных операций  
с ценными бумагами

В Дагестане обнаружен сгорев-
ший Toyota Land Cruiser 200 с те-
лом мужчины — как выяснилось, 
в салоне автомобиля сработа-
ла самодельная бомба. По факту 
проводится доследственная про-
верка, тем не менее у следова-
телей есть основания полагать, 
что это преступление может быть 
связано с убийством известно-
го тренера Мусаила Алаудинова, 
совершенным в 2013 году. В мае 
этого года трое обвиняемых в его 
убийстве были оправданы судом 
присяжных и вышли на свободу. 
Один из них предположительно 
находился во внедорожнике.

Сообщение об обнаружении те-
ла мужчины в сгоревшем автомоби-
ле поступило в следственные органы 
СКР по Дагестану в минувшую суб-
боту. По предварительным данным 
следствия, утром 20 августа на поле 
около села Первомайск Каякентско-
го района республики был обнару-
жен сгоревший автомобиль Toyota 
Land Cruiser 200. В ходе осмотра в са-
лоне автомобиля обнаружено тело 
предположительно одного мужчины.

Уголовное дело по этому факту 
пока не возбуждено, проводится до-
следственная проверка, по результа-
там которой будет принято процессу-
альное решение.

Для установления личности по-
гибшего, сообщили в республикан-
ском управлении СКР, потребуется 
генетическая экспертиза. Тело об-
горело настолько сильно, что сразу 
после обнаружения внедорожни-
ка по найденным в салоне остан-
кам был сделан ошибочный вывод 
о двух погибших.

Предполагается, что в салоне 
машины сработало самодельное 
взрывное устройство. По предвари-
тельным данным, сгоревший Land 
Cruiser принадлежал жителю по-
селка Шамхал, административно 
относящемуся к столице Дагестана. 
Однако следствие проверяет вер-

сию о том, что за рулем машины на-
ходился 47-летний житель Махачка-
лы Магомед Гаджиев. По свидетель-
ству его родственников, именно он 
пользовался этой машиной в по-
следнее время.

Магомед Гаджиев долгое время 
находился под следствием по делу 
об убийстве известного спортсме-
на, основателя спортклуба «Горец» 
Мусаила Алаудинова, застреленно-
го в июле 2013 года. Следствие счи-
тало, что с господином Алаудино-
вым расправились по заказу спон-
сора клуба — владельца сети АЗС 
Магомедмурада Алибекова. Он чи-
слится в розыске, трое же предпо-
лагаемых исполнителей этого пре-
ступления предстали перед судом.

По версии следствия, Магомед-
мурад Алибеков заказал убийство 
обидчика, с которым у него произо-
шел конфликт из-за некачественно-
го бензина, которым заправили его 
машину, своему знакомому Магоме-
ду Гаджиеву. Хозяин АЗС, говорилось 
в обвинительном заключении, пере-
дал Магомеду Гаджиеву 2 млн руб. и 
купленную для исполнения преступ-
ления «Ладу Приору».

В свою очередь, Магомед Гаджи-
ев, считало следствие, привлек к вы-
полнению заказа своих знакомых — 
бывшего военнослужащего разведба-
та мотострелковой бригады Рамазана 
Ханмагомедова и Арслана Тагирова. 
По данным следствия, для соверше-
ния убийства решили использовать 
автомат АК-74, который Магомед Гад-
жиев приобрел примерно в 2000 году 
и закопал в огороде у своего отца.

В ночь на 9 июля 2013 года, пола-
гает следствие, соучастники Гаджи-
ев и Тагиров проследили за спор-
тсменом, который вышел из махач-
калинского кафе, где он часто про-
водил вечера, и поехал в Каспийск. 
Около четверти первого ночи, когда 
господин Алаудинов на своей Toyota 
Camry подъехал к повороту с трассы 
на улицу 7-я Линия в микрорайоне 

Кемпинг, Рамазан Ханмагомедов, го-
ворилось в обвинительном заключе-
нии, вышел с автоматом к проезжей 
части и выпустил в господина Ала-
удинова около трех десятков пуль. 
От многочисленных ранений спор-
тсмен скончался на месте.

Магомед Гаджиев, которого след-
ствие называло организатором убий-
ства господина Алаудинова, в конце 
1990-х работал в управлении по охра-
не объектов и субъектов РФ при МВД 
по Дагестану в звании младшего лей-
тенанта милиции и был закреплен в 
качестве личного охранника за мэ-
ром Махачкалы Саидом Амировым. 
В 2005-м он был задержан и судим за 
покушение на депутата Госдумы Гад-
жи Махачева. В конце декабря 2006 
года Гаджиева приговорили к девяти 
годам, а его подельника Рустама Аб-
салимова — к шести годам колонии 
строгого режима. Спустя пять лет, в 
январе 2012 года, Магомед Гаджиев 
был условно-досрочно освобожден.

В первый день процесса по убий-
ству Мусаила Алаудинова все трое 
подсудимых заявили, что не при-
знают свою вину и отказываются от 
первоначальных признательных 
показаний. В ходе заседаний выяс-
нилось также, что содержавшиеся в 
этих показаниях сведения не соот-
ветствовали материалам уголовно-
го дела. В то же время из показаний 
свидетелей в суде стало известно, 
что незадолго до гибели у господи-
на Алаудинова случился серьезный 
конфликт из-за того, что его ученик 
свою победу на турнире в Ингуше-
тии посвятил Саиду Амирову.

Вердиктом присяжных заседате-
лей 6 мая этого года все трое подсу-
димых были признаны непричаст-
ными к преступлению, оправданы 
по всем пунктам обвинения и вы-
пущены на свободу из зала суда. А 
25 мая судья Расул Магомедов на ос-
новании вердикта вынес оправда-
тельный приговор.

Юлия Рыбина, Махачкала

Свобода оказалась опасной
Взорвали оправданного по делу об убийстве

По данным ”Ъ“, Мосгорсуд от-
казался снять арест с имущест-
ва, в том числе автомобиля Lexus 
RX450H, принадлежащего сы-
ну директора ФГУП «Консервный 
завод ФСИН России» Павла Бе-
ликова, обвиняемого СКР в хи-
щении 350 млн руб. Произошло 
это, несмотря на то что, как уве-
ряли адвокаты, все арестованное 
еще до решения суда было пере-
продано другим лицам. Суд по-
считал, что собственность могла 
быть приобретена на похищен-
ные из бюджета средства, а зна-
чит, может быть арестована и по-
сле перепродажи, поскольку с ее 
использованием предстоит пога-
шать нанесенный по делу ущерб.

Павел Беликов обвиняется в хи-
щении бюджетных средств в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). По версии Следственного коми-
тета, возглавляя ФГУП «Консервный 
завод ФСИН России», Павел Беликов 
путем завышения закупочных цен 
на сырье у поставщиков присвоил 
не менее 350 млн руб. Задержав, а 
потом и арестовав главу тюремно-
го предприятия, обеспечивающего 
консервной продукцией учрежде-
ния ФСИН, следователи СКР заня-

лись поиском счетов и имущества, 
в которое могло быть обращено по-
хищенное. Отметим, что возмеще-
ние ущерба по уголовным делам яв-
ляется обязательным условием рас-
следования. На это участников рас-
следований уголовных дел, связан-
ных с преступлениями коррупцион-
ной направленности, ориентировал 
президент Путин, а также руковод-
ство СКР и Генпрокуратуры.

Разбираясь с имуществом Павла Бе-
ликова и его семьи, следствие, в част-
ности, заинтересовалось активами 
его сына, проживающего в Саратове.

По ходатайству СКР Басманный 
райсуд Москвы наложил арест на 
квартиру молодого человека площа-
дью 71,6 кв. м, 22-метровый гараж и 
стоявший в нем автомобиль Lexus 
RX450H 2014 года выпуска (сейчас та-
кие машины оцениваются от 1,8 млн 
до 2,8 млн руб.).

Обжалуя решение райсуда в Мос-
горсуде, адвокаты указали, что еще 
до ареста Беликов-младший продал 
перечисленное имущество треть-
им лицам. Теперь судебная санкция 
препятствует новым собственникам 
в использовании приобретенного.

В апелляционной инстанции они 
требовали снять арест с имущества, 

поскольку его фактическими хозя-
евами являются лица, не имеющие 
никакого отношения как к Павлу Бе-
ликову, так и к возбужденному в от-
ношении него уголовному делу. Тем 
более что, по версии защиты, «объек-
ты недвижимости и автомобиль бы-
ли приобретены» Беликовым-млад-
шим «на законных основаниях» еще 
до совершения его отцом инкрими-
нируемых ему преступлений.

Представитель СКР просил Мос-
горсуд оставить арест в силе, а проку-
рор заявил, что суд вправе «наложить 
арест на имущество, находящееся у 
других лиц, если есть достаточные 
основания полагать, что оно получе-
но в результате преступных действий 
обвиняемого». При этом, как отмеча-
лось в суде, при рассмотрении хода-
тайства об аресте имущества были 
представлены убедительные доказа-
тельства того, что оно могло быть по-
лучено именно «преступным путем». 
В свою очередь, доказательства прио-
бретения его иными лицами показа-
лись суду неубедительными.

Апелляционная инстанция го-
родского суда согласилась с этой по-
зицией, в связи с чем отклонила жа-
лобу адвокатов Беликова-младшего.

Алексей Соковнин

Сын сотрудника ФСИН  
отдал за похищенное Lexus
СКР пытается возместить 350 млн рублей,  
исчезнувших на консервном заводе тюремного ведомства

В Санкт-Петербурге вынесен 
приговор по делу о расстреле 
бывших деловых партнеров вла-
дельца бутика Cartier Дмитрия 
Зарубина, который сейчас про-
ходит в качестве обвиняемого 
по уголовному делу об органи-
зации преступного сообщест-
ва и уклонении от уплаты тамо-
женных платежей. Перестрелку 
в ресторане устроил Александр 
Щедрин, который был признан 
виновным в причинении тяжких 
телесных повреждений и приго-
ворен к семи годам и восьми ме-
сяцам колонии строгого режима.

ЧП произошло в мае 2012 года в 
зале ресторана «Энотека», располо-
женного в центре Санкт-Петербур-
га. Там встретились Сергей Павлов, 
Вячеслав Журкевич и Александр 
Щедрин, бывшие деловые партне-
ры Дмитрия Зарубина, с которы-
ми у него был совместный бизнес в 
2000-х годах. Однако впоследствии 
он отделился, забрав с собой бутик 
Cartier и Новгородский таможен-
ный терминал.

По одной из версий, инициато-
ром встречи выступил именно Алек-
сандр Щедрин. Первоначально раз-
говор был спокойным, но потом, как 
зафиксировали камеры, Александр 
Щедрин покинул заведение и вер-
нулся уже с оружием — травматиче-
ским пистолетом «Гроза». Более де-
сятка раз он выстрелил в своих оп-
понентов, попав им в головы и туло-
вища, а затем скрылся.

Было возбуждено уголовное де-
ло, в рамках которого Александру 
Щедрину предъявили обвинение 
по ст. 111 УК РФ (умышленное при-
чинение тяжкого вреда здоровью) и 
арестовали. Добавим, что оба постра-
давших получили травмы, а у Сергея 
Павлова, как впоследствии отметил 
суд, было серьезно повреждено лицо.

Как считает следствие, Александр 
Щедрин совершил нападение на Вя-
чеслава Журкевича и Сергея Павло-
ва из личных неприязненных отно-
шений. Сам же фигурант дела выд-
вигает другую версию: якобы Жур-
кевич и Павлов были недовольны 
уходом Дмитрия Зарубина из обще-
го бизнеса и предложили ликвиди-
ровать его. Взамен, по словам Алек-
сандра Щедрина, ему будто бы поо-
бещали передать бутик Cartier. Од-
нако обвиняемый, как он рассказал 
следствию, отказался, после чего все-
рьез стал опасаться за свою жизнь и 
ради ее сохранения устроил публич-
ный скандал со стрельбой, вовсе не 
собираясь кого-либо убивать.

Добавим, что ранее Ленинград-
ский областной суд рассмотрел дело 
Виталия Ковалева, которому инкри-
минировалось сразу два особо тяж-

ких преступления — организация 
убийства ректора Санкт-Петербург-
ского государственного универси-
тета сервиса и экономики Алексан-
дра Викторова и организация поку-
шения на владельца бутика Cartier 
Дмитрия Зарубина.

По версии следствия, Виталию Ко-
валеву неустановленные лица пере-
дали заказ на убийство бизнесмена, 
заплатив €100 тыс. Однако это пре-
ступление не было доведено до кон-
ца: подготовку к нему пресекли пе-
тербургские чекисты, задержавшие 
самого Ковалева и его подельников. 
Все они получили длительные сроки 
заключения, в том числе Виталий Ко-
валев —17 лет колонии строгого ре-
жима. Сам Дмитрий Зарубин говорил 
о возможной заинтересованности его 
бывших бизнес-партнеров Журкеви-
ча и Павлова в его устранении.

Впрочем, сейчас Дмитрий Зару-
бин является фигурантом уголовно-

го дела о преступном сообществе и 
уклонении от уплаты таможенных 
платежей, расследование которого 
еще не завершено.

Смольнинский райсуд Петербур-
га, рассмотревший дело Александ-
ра Щедрина, пришел к выводу о до-
казанности его вины в полном объ-
еме. В итоге суд приговорил его к се-
ми годам и восьми месяцам колонии 
строгого режима, а также взыскал с 
него в пользу пострадавшего Журке-
вича 2 млн, хотя потерпевший про-
сил 30 млн руб. Сергей Павлов, отме-
тим, отказался взыскивать компен-
сацию морального вреда, пояснив, 
что у Александра Щедрина большая 
семья — четверо детей.

«У моего подзащитного была 
сложная биография, но к пригово-
ру он был полностью социализиро-
ван,— сказал адвокат осужденного 
Игорь Решетников.— Поэтому для 
него такое наказание является людо-
едским! Мы рассчитываем, что апел-
ляционная инстанция тоже сочтет 
приговор чрезмерно суровым, по-
скольку Щедрин действовал в ситуа-
ции крайней необходимости».

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Встретились, постреляли
Вынесен приговор по делу о разборке  
вокруг владельца ювелирного бутика

По версии осужденного, 
 пострадавшие предлагали ему 
устранить Дмитрия Зарубина 
(на фото), обещая отдать  
его бизнес 
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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Министр культуры Владимир 
Мединский объявил об измене-
ниях в проекте музея, строяще-
гося на Соловецких островах. 
Музей пока остается предме-
том спора российских властей 
и ЮНЕСКО: по мнению экспер-
тов международной организа-
ции, в нынешнем месте распо-
ложения новое здание угрожает 
единству исторического ансам-
бля, поэтому его следует пере-
нести. Минкульт перенос зда-
ния не рассматривает, но готов 
понизить его этажность: новый 
проект, по словам министра, на-
правлен в ЮНЕСКО.

«Будет срезан один этаж и серьез-
но сокращены площади музея»,— 
заявил Владимир Мединский по-
сле закрытого совещания по разви-
тию Соловецких островов, прошед-
шего на архипелаге 21 августа при 
участии губернатора Архангель-
ской области Игоря Орлова, заме-
стителя главы Минстроя РФ Леони-
да Ставицкого и патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла.

Как сообщал 
”
Ъ“, в июле Комитет 

всемирного наследия (КВН) ЮНЕ-
СКО принял резолюцию, в кото-
рой призвал перенести строящий-
ся под стенами Спасо-Преображен-
ского Соловецкого монастыря му-
зей. С точки зрения экспертов ЮНЕ-
СКО, в чей список объектов всемир-
ного наследия культурный и исто-
рический ансамбль Соловков вхо-

дит с 1992 года, размеры здания 
(65 м по фасаду, высота более 10 м) 
нарушают «универсальную цен-
ность памятника».

Новый проект предполагает со-
кращение площади музея на 40%. 
По словам господина Мединского, 
претензии ЮНЕСКО стали для Мин-
культа неожиданностью. «Мы были 
немного удивлены. На Соловках 
есть строения, которые намного 
сильнее нарушают их облик: неза-
конные сараи, какие-то халабуды, 
которые выглядят ужасно. Здание 
музея, наоборот бы, вполне вписы-
валось»,— заявил глава ведомства 
и выразил надежду на понимание 
со стороны ЮНЕСКО.

Спор России и ЮНЕСКО о музее 
на Соловках длится больше года. 
В 2015 году миссия экспертов ЮНЕ-
СКО «отметила ряд пробелов и не-
достатков», в том числе «непрекра-
щающуюся урбанизацию» архипе-
лага. Речь, в частности, шла о стро-
ительстве музея и проекте аэропор-
та. ЮНЕСКО рекомендовало пре-
кратить их строительство и найти 
для объектов альтернативные вари-
анты размещения. В свою очередь, 
Минкульт и комиссия РФ по делам 
ЮНЕСКО осенью 2015 года заявля-
ли, что строительство двухэтажно-
го здания музея под стенами Соло-
вецкого монастыря стоимостью 
около 700 млн руб., которое ведет 
с 2014 года по заказу Северо-Запад-
ной дирекции по строительству, ре-

конструкции и реставрации (СЗД) 
Минкульта ООО «Архстроймехани-
зация», приостановлено. Уже тогда 
высоту здания обещали уменьшить 
на один этаж. Но в декабре 2015 го-
да лидер «Архнадзора» Константин 
Михайлов сообщил Владимиру Пу-
тину о продолжающемся строи-
тельстве, а в июле 2016 года это бы-
ло подтверждено материалами спе-
циального доклада российских экс-
пертов Международного совета по 
вопросам памятников и достопри-
мечательных мест (ICOMOS) об уг-
розах, связанных с новым строи-
тельством на Соловках, подготов-
ленного к сессии КВН. После сес-
сии 

”
Ъ“ в Минкульте заявили, что 

СЗД отчиталась перед ведомством 
об остановке работ. Перенос строй-
ки по-прежнему не обсуждался, но 
этажность здания Минкульт был го-
тов понизить.

Как убедился вчера корреспон-
дент 

”
Ъ“, активное строительство му-

зея действительно приостановлено, 
здание доведено до второго этажа. 
На объекте присутствовали несколь-
ко рабочих. Дата окончания строй-
ки, в марте этого года перенесенная 
на 2017 год, теперь будет зависеть от 
того, как в ЮНЕСКО оценят перера-
ботанный проект, который, по сло-
вам господина Мединского, уже на-
правлен в организацию.

Андрей Перцев,  
Соловецкие острова;  
Иван Тяжлов

Владимир Мединский  
сказал как срезал
Россия направила в ЮНЕСКО новый проект музея на Соловках

На Всероссийском педагогическом собрании в суб-
боту Дмитрий Медведев представил учителям ново-
го министра образования и науки Ольгу Васильеву, 
а учителя попросили премьера лично поучаствовать 
в создании «реалистичного образа» их профессии. 
Господин Медведев заявил, что считает «весьма 
приличной» ситуацию с зарплатами учителей, а го-
сударство будет способствовать повышению пре-
стижа профессии педагога морально и материально 
в любых экономических условиях. Некоторые пред-
ставители учительского сообщества пока считают, 
что это «не имеет ничего общего с реальностью».

Встреча с педагогами на Первом всероссийском педа-
гогическом собрании в Москве стала для премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева первой после того, как в начале 
августа он посоветовал учителям уходить в бизнес, если 
они хотят больше зарабатывать. Хотя это заявление выз-
вало шквал негодования в образовательной среде, на пед-
совете, инициированном высшим советом партии «Еди-
ная Россия», педагоги предпочли об этом не вспоминать, 
тем более что у них появилась новая тема для обсуждения: 
накануне их встречи с господином Медведевым был уво-
лен министр образования и науки РФ Дмитрий Ливанов, 
а его место заняла чиновница из администрации прези-
дента Ольга Васильева. Это произошло в первый день ра-
боты всероссийского педсовета, на котором изначально 
ждали и господина Ливанова. Второй день работы в суб-
боту открыла уже госпожа Васильева, которая вела пед-
совет, строго придерживаясь регламента. Учителя адресо-
вали главе правительства сразу несколько предложений, 
требующих его личного участия: например, придать при-
оритетный характер программе строительства школ и со-
здать проект «Российская электронная школа». Главны-
ми же пунктами стали пожелания контролировать и же-
лательно повышать финансирование образования, сни-
жать бюрократическую нагрузку на школьных педагогов 
и создать для них систему карьерного роста.

Напомним, согласно президентским указам 2012 года, 
зарплата учителей должна равняться средней по региону, 
а к 2018 году этого уровня должна достигнуть и зарплата 
работников культуры и преподавателей колледжей. Пре-
мьера также попросили сделать более прозрачной систе-
му начисления зарплат: сейчас регионы самостоятельно 
определяют параметры дополнительных выплат и пре-
мий, а педагоги подчас не могут разобраться в критериях 
этих начислений.

• По данным Росстата на май 2016 года, средняя зарпла-
та школьного учителя в РФ составляет 32 тыс. руб. (от 
17 тыс. руб. в Алтайском крае до 76 тыс. руб. на Чукотке). 
В Москве учителя-бюджетники получали в январе—марте 
этого года 66,3 тыс. в месяц.

Кроме зарплат учителей волнует престиж профессии: 
они попросили Дмитрия Медведева рассмотреть возмож-
ность «поручения о создании реалистичного образа учите-
ля и правды о школе». «Современный российский учитель 
в представлении народа до сих пор жертва патернализма 
со стороны государства»,— заявил директор московского 
лицея №548 «Царицыно» Ефим Рачевский.

Дмитрий Медведев отвечал, что ситуация с повышени-
ем зарплат учителям в целом выглядит «прилично», а ра-
бота по повышению прозрачности начислений будет про-
должена. «Я понял, что все поддерживают идею повысить 
зарплату педагогам дополнительного образования, тогда 
нам остается сделать самое простое — постараться найти 
деньги»,— отметил премьер. Деньги пока есть на програм-
му создания новых мест в школах, которую правительст-
во реализует «до конца, чего бы это ни стоило»: к 2025 го-
ду планируется создать 6,5 млн мест, и уже до конца 2016 
года в России появится около 100 новых школ. Но кроме 
поддержки строительства глава правительства пообещал 
способствовать «высокой престижности учительской ра-
боты и морально, и материально». Престиж учителя — это 
и есть оценка его деятельности государством, уточнил го-
сподин Медведев.

«Неизвестно, на какую аудиторию рассчитаны та-
кие заявления»,— сказал 

”
Ъ“ учитель русского языка 

и права школы «Интеллектуал», член профсоюза «Учи-
тель» Всеволод Луховицкий. По его словам, перед сен-
тябрьскими выборами тема образования стала возни-
кать в общественном пространстве гораздо чаще, но 
любые заявления чиновников «не имеют ничего об-
щего с реальностью, господин Медведев один раз ска-
зал правду, за что ему честь и хвала, но сейчас верить 
каким-либо заявлениям было бы по крайней мере на-
ивно». «Премьер-министр попытался исправить ошиб-
ку своего предыдущего заявления»,— считает первый 
зампред думского комитета по образованию Олег Смо-
лин (КПРФ). Господин Смолин согласен, что все пред-
ложения педсовета требуют срочной поддержки на фе-
деральном уровне. «Пока исполнение майских указов 
возложено на регионы, и многие из них не справляют-
ся. Если федерация не возьмется софинансировать зар-
платы педагогов, существенных изменений не прои-
зойдет. Но для этого необходимы системные измене-
ния, в частности, в налоговой системе и перераспреде-
лении других доходов»,— говорит он.

Анна Макеева 

Дмитрий Медведев привел  
нового министра на педсовет
И обещал российским учителям  
позаботиться о престиже их профессии

К О Н Т Е К С Т П А Т Р И А Р Х  К И Р И Л Л  О Б Р А Т И Л С Я  К  П О Л Ь З О В А Т Е Л Я М  И Н Т Е Р Н Е Т А

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл посетил вчера Спасо-
Преображенский Соловецкий монастырь в честь престольного 
праздника. После службы в Троицком соборе монастыря пред-
стоятель Русской православной церкви призвал пользователей 
интернета осознать свою ответственность за то, что они пишут 
в сети. «Сегодня каждый, кто публикует свои мысли и слова 
в интернете, становится в ряды тех, кто может оказать страшное 
и разрушительное влияние, и мы знаем, что тысячи и миллио-
ны влияют сегодня на наше сознание, на наш разум,— сказал 
патриарх.— Особую ответственность несут те, кто имеет авторитет 
в обществе, кто известен, кто оказывает влияние на людей своим 
творчеством, кто, имея творческие силы, заражает этими силами 
сознание людей, оказывает огромное влияние на состояние 
человека. Как много сегодня тех, кто использует свои талант, 
ум, знания, влияние, популярность для того, чтобы растлевать 
человеческую природу!» Патриарх отметил, что даже в монастыре 
«невозможно укрыться от информационного потока, наполняю-

щего всю Землю» и отгородиться от «убийственных для челове-
ческого сознания идей», для противостояния которым «требуется 
особенная сила». Дать ее может лишь вера, сохраняя которую 
даже в самые страшные времена люди оставались внутренне 
свободными, пояснил патриарх.

Патриарх освятил вчера восстановленный Троицкий Зосимо-
Савватиевский собор монастыря, заложенный императором Алек-
сандром II. В 1930-е годы в храме размещалась так называемая 
карантинная рота Соловецкого лагеря особого назначения: в этом 
здании находились вновь прибывшие заключенные. Позднее храм 
был практически разрушен. «Как по инициативе главы государства 
этот храм был построен, так и по инициативе главы государства, 
нашего президента, этот храм сейчас восстановлен. Практически 
все восстановление было осуществлено за государственные день-
ги, и это замечательный и правильный поступок. Если государство 
разрушило — оно должно и восстановить святыню»,— подчеркнул 
патриарх. Иван Тяжлов

Василеостровский райсуд Санкт-
Петербурга повторно отказал-
ся обязать операторов мобиль-
ной связи отключить абонентские 
номера корреспондента Фон-
да защиты гласности Романа 
Захарова от системы СОРМ-2, 
позволяющей спецслужбам бес-
контрольно прослушивать разго-
воры абонентов. Пересматривать 
дело в связи с установленным 
 Европейским судом по правам 
человека (ЕСПЧ) нарушением 
прав заявителя на частную и се-
мейную жизнь петербургский суд 
не стал. Решение ЕСПЧ остается 
неисполненным и в части «общих 
мер» по устранению рисков неза-
конного прослушивания мобиль-
ных переговоров. 

Судья Василеостровского райсу-
да Санкт-Петербурга Татьяна Лука-
нина отказалась удовлетворить за-
явление Романа Захарова о пересмо-
тре решений российских судов, от-
клонивших его требование отклю-
чить «прослушку» его мобильных но-
меров в связи с вынесенным в конце 
2015 года решением ЕСПЧ. Суд обя-
зал Россию устранить нарушение га-
рантированных ст. 8 Европейской 
конвенции прав человека на уваже-
ние частной и семейной жизни в свя-
зи с риском незаконного прослуши-
вания мобильных переговоров. Речь 
шла о санкционированной государст-
вом обязанности операторов сотовой 
связи установить оборудование для 
негласных оперативно-разыскных 
мероприятий (СОРМ-2) при отсутст-
вии эффективного судебного, проку-
рорского и иного контроля за их про-

ведением. По мнению господина За-
харова, суды на основании выводов 
ЕСПЧ должны обязать оператора от-
ключить от СОРМ-2 любого абонента, 
который этого потребует.

Согласно ст. 392 Гражданского 
процессуального кодекса, решения 
ЕСПЧ в пользу заявителя являются 
«вновь открывшимся обстоятельст-
вом», на основании которого его де-
ло может быть пересмотрено наци-
ональным судом. Но судья Лукани-
на (ранее отклонившая иск господи-
на Захарова к мобильным операто-
рам) в пятницу отказалась даже пере-
давать на пересмотр дело журнали-
ста. Решению судьи предшествовала 
острая дискуссия с участием предста-
вителей «МегаФона» и «Теле2» (пред-
ставители «Билайна» на процесс не 
явились), а также привлеченного 
в качестве третьего лица управления 
ФСБ по Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области. Все они продол-
жали отстаивать точку зрения пра-
вительства РФ, что Роман Захаров не 
является жертвой нарушений права 
на тайну связи, поскольку факт про-
слушивания его абонентских номе-
ров не доказан. Хотя при отсутствии 
возбужденного уголовного дела по-
лучить информацию о прослушке не-
возможно, а по статистике судебного 
департамента при Верховном суде, из 
400 тыс. ежегодно выдаваемых суда-
ми разрешений на прослушивание 
только 100 касается возбужденных 
уголовных дел, а остальные выдают-
ся в рамках оперативной деятельнос-
ти. Европейский суд, напомним, при-
знал, что заявитель «не был обязан до-
казывать не только факт прослушива-

ния его телефонных переговоров, но 
даже и существование риска такого 
прослушивания», поскольку сущест-
вование нарушающих Европейскую 
конвенцию норм российского зако-
нодательства «уже составляет вмеша-
тельство в права заявителя».

В Василеостровском суде оппо-
ненты заявителя просили судью 
обратиться в Конституционный суд 
(КС) с запросом, соответствует ли 
решение ЕСПЧ Конституции. Хотя 
ЕСПЧ подтвердил, что указания КС 
проверять обоснованность и необхо-
димость прослушивания суды общей 
юрисдикции в РФ игнорируют. Судья 
Луканина и в КС обращаться не стала, 
и иск заявителя к операторам повтор-
но отклонила.

Адвокат Борис Грузд пообещал об-
жаловать отказ и проинформировать 
о результате комитет министров Сове-
та Европы (СЕ). Он отметил, что при-
нятие антитеррористического закона 
депутата Госдумы Ирины Яровой и се-
натора Виктора Озерова, обязываю-
щего операторов связи хранить до по-
лугода содержимое переговоров и пе-
реписки абонентов, и предложение 
ФСБ использовать для его исполне-
ния оборудование СОРМ, фактически 
легализовало «прослушивание без су-
дебных решений и за счет самих або-
нентов», которое госорганы ранее от-
рицали. Этот закон назвал «продолже-
нием, усилением и ужесточением» на-
рушений, выявленных ЕСПЧ в деле 
Захарова, и юридический директор 
правозащитного центра «Мемориал» 
Кирилл Коротеев.

11 августа в комитет министров СЕ 
уже поступил план действий россий-

ских властей, направленных на ис-
полнение решения ЕСПЧ. Минюст 
уведомил СЕ, что присужденная зая-
вителю компенсация судебных рас-
ходов €40 тыс. выплачена господи-
ну Захарову в полном объеме, при 
этом «других индивидуальных мер 

для исполнения его решения не тре-
буется». А «общие меры» пока сводят-
ся к направлению текста решения 
ЕСПЧ в Конституционный и Верхов-
ный суды, Генпрокуратуру, МИД, ФСБ 
и Минсвязь для «учета правовых по-
зиций ЕСПЧ на практике». «Вопрос 

о необходимости внесения измене-
ний и дополнения действующего за-
конодательства РФ» власти лишь «за-
планировали изучить с участием 
компетентных госорганов».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Прослушку» мобильных телефонов оставили в силе
Российский суд отказался выполнять решение ЕСПЧ

Директор департамента по ре-
гулированию цен и тарифов Ми-
нистерства развития конкурен-
ции и экономики Ульяновской об-
ласти Сергей Ципровский пояс-
нил 

”
Ъ“, что власти региона ме-

нять тарифы на эвакуацию с 1 сен-
тября не на мерены. «Вступление 
новых методик в силу не означает 
пересмотра тарифов в середине го-
да — так го ворится в законодатель-
стве по ценообразованию,— зая-
вил он 

”
Ъ“.— Эти методики сначала 

пытаются апробировать в Москве 
и Санкт-Петербурге. У нас есть ут-

вержденные тарифы, и мы их остав-
ляем до конца года». Насколько мо-
жет измениться тариф в 2017 году, 
господин Ципровский также пока 
не знает.

Первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вя-
чеслав Лысаков (автор поправок 
в КоАП) уверен, что цены на эва-
куацию  в столице и других горо-
дах из менятся. «В методике отра-
жены реальные объективные за-
траты: бензин, амортизация, зар-
плата, а не 

”
хотелки регионов“,— 

пояснил он.— В результате су-
ществовавшего до сих пор барда-
ка цены на эвакуаторы могли отли-

чаться от среднерыночных в два-
три раза, а это недопустимо. Кро-
ме того, из новой методики ясно, 
что эвакуация — это не коммер-
ческая услуга, а обеспечитель-
ная мера, и прибыли тут не дол-
жно быть. Все это приведет к сни-
жению цены, а в Москве привязки 
тарифа к мощности больше не бу-
дет. Думаю, что конечная цена бу-
дет зависеть от массы машины или 
габаритов».

Иван Буранов;  
Сергей Титов,  
Ульяновск;  
Лидия Горборукова,  
Санкт-Петербург

Эвакуацию лишают мощности
с1

На всероссийский педсовет школьные учителя  
изначально вызывали Дмитрия Ливанова,  
но Дмитрий Медведев представил им  
нового министра Ольгу Васильеву (слева)  
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Кандидат в президенты США 
от Республиканской партии До
нальд Трамп заметно уступает 
своему демократическому со
пернику Хиллари Клинтон по за
тратам на избирательную кампа
нию. Новые данные Федеральной 
избирательной комиссии свиде
тельствуют о том, что вложения  
миллиардера в предвыборную 
гонку в июле были в два раза 
меньше расходов госпожи Клин
тон. Финансовые проблемы До
нальда Трампа всплыли на фо
не скандала вокруг эксглавы 
его избирательного штаба Пола 
Манафорта. Уже после отставки 
господина Манафорта ФБР нача
ло расследование информации 
о его причастности к реализации 
коррупционных схем на Украине 
в период правления президента 
Виктора Януковича. А самого До
нальда Трампа в штабе Клинтон 
назвали «марионеткой Кремля», 
финансируемой Москвой.

Переживающий трудный пери-
од в своей избирательной кампании 
Дональд Трамп вынужден решать 
сразу несколько проблем. На фоне 
падения его популярности в ключе-
вых штатах и отрыва Хиллари Клин-
тон в общенациональных опросах 
неутешительные новости о финан-
совом состоянии господина Трампа, 
испытывающего острую нехватку 
средств, сообщают Федеральная из-
бирательная комиссия США и веду-
щие американские СМИ.

Как следует из обнародованно-
го в минувшие выходные отчета Фе-
деральной избирательной комис-
сии, расходы Дональда Трампа на 
оплату его избирательного штаба и 
пиар-кампанию в июле составили 
$18,5 млн (в июне эта сумма состави-
ла $7,8 млн). Демократический кан-
дидат Хиллари Клинтон потратила 
на свою кампанию в июле $38,2 млн 
— вдвое больше, чем Дональд Трамп.

Показатели фандрайзинга так-
же не в пользу господина Трампа: в 
июле он собрал на свою кампанию 
$36,7 млн, в то время как госпожа 
Клинтон — $52,3 млн. Еще одна зна-
ковая деталь — количество сотруд-
ников предвыборных штабов, по ко-
торому Хиллари Клинтон имеет и во-
все десятикратное преимущество. 
Как следует из отчета Федеральной 
избирательной комиссии, в штате 
команды демократического канди-
дата состоят примерно 700 человек, 
в то время как у республиканского 
кандидата — лишь около 70 человек.

В целом избирательная кампа-
ния Дональда Трампа остается од-
ной из самых малобюджетных в 
истории президентских выборов в 
США последних десятилетий. Для 
сравнения: в ходе предыдущей пре-
зидентской гонки в июле 2012 года 
Барак Обама потратил $59 млн, а его 
республиканский соперник Митт 
Ромни — $32,7 млн.

По имиджу преуспевающего биз-
несмена, не испытывающего нехват-
ку средств, который Дональд Трамп 
старательно создавал себе с самого 
начала избирательной гонки, также 
нанесло ощутимый удар последнее 
расследование газеты The New York 
Times. Как показало расследование, 
долги компаний господина Трампа 
составляют $650 млн, при этом су-
дить о размерах его состояния невоз-
можно из-за сложных схем бизнес-
проектов и недостаточно подробного 
заполнения налоговых деклараций.

В этой ситуации до последнего 
времени Дональду Трампу удава-
лось добиваться интенсивного ос-
вещения своей кампании без зна-
чительных финансовых вложений 
во многом благодаря скандально-
сти его высказываний, неизменно 

занимавших место на первых поло-
сах, и ставке на социальные сети.

Однако начиная с этого месяца ре-
спубликанский кандидат вынужден 
задействовать в своей кампании и 
рекламу. В ближайшие десять дней в 
штатах Огайо, Пенсильвания, Север-
ная Каролина и Флорида будут пока-
заны различные рекламные ролики. 
Стоимость закупленного штабом ре-
спубликанского кандидата эфирно-
го времени составила около $4 млн. 
В одном из роликов содержится 
мрачное предупреждение, что в слу-
чае победы Хиллари Клинтон на вы-
борах в Америку «хлынет поток си-
рийских беженцев». При этом «неза-
конным иммигрантам, совершив-
шим преступления, будет разреше-
но остаться в стране». Хиллари Клин-
тон разместила свои рекламные ро-
лики на телевидении еще два меся-
ца назад, на сегодняшний день уже 
потратив на них $60 млн.

Пойти на такой шаг господина 
Трампа вынудила ситуация в пред-
выборной гонке, которая вновь по-
ставила его в положение догоняюще-
го. По данным последнего общена-
ционального опроса Reuters и Ipsos, 
проводившегося с 14 по 18 августа, 
за Хиллари Клинтон готовы проголо-
совать 42% американцев, в то время 
как за Дональда Трампа — 34%. При 
этом опросы показывают, что госпо-
жа Клинтон лидирует в большинст-
ве так называемых колеблющихся 
штатов, традиционно не принадле-
жащих ни демократам, ни республи-
канцам (голосование в этих штатах, 
как правило, и предопределяет ис-
ход президентских выборов).

Учитывая растущие сомнения в 
способности Дональда Трампа най-
ти необходимые средства для про-
должения своей избирательной кам-
пании, в лагере демократов демон-
стрируют все большую заинтересо-
ванность в том, чтобы использовать 
тему финансирования его кампании 
как один из инструментов в разгора-
ющейся между кандидатами войне 
компроматов. В связи с этим в лаге-
ре Хиллари Клинтон пытаются про-
должать раскручивать звучавшую и 
ранее тему «руки Москвы», пытаясь 
придать ей новое звучание.

Очередной повод дало начатое 
ФБР в конце прошлой недели рас-
следование украинских контактов 
бывшего главы избирательного шта-
ба Дональда Трампа Пола Манафор-
та (см. 

”
Ъ“ от 20 августа). Несмотря на 

отставку господина Манафорта с по-
ста руководителя штаба республи-
канского кандидата, ФБР будет про-
верять информацию об участии его 
компаний в реализации коррупци-
онных схем на Украине в период 
правления президента Виктора Яну-
ковича, которого в Вашингтоне счи-
тают «ставленником Москвы».

Мысль о том, что Дональд Трамп 
мог иметь опосредованное или пря-
мое финансирование структур, свя-
занных с Кремлем, развил глава из-
бирательного штаба Хиллари Клин-
тон Робби Мук. Отвечая на чувстви-
тельный для демократов вопрос ве-
дущего воскресной программы теле-
компании АВС Джорджа Стефанопу-
лоса об источниках финансирования 
Clinton Foundation, Робби Мук попы-
тался перевести стрелки на господи-
на Трампа — обсудить источники фи-
нансирования его кампании. «До-
нальд Трамп отказывается раскрыть 
свои глубокие финансовые связи, ко-
торые потенциально могут вести к 
Кремлю и оказывать влияние на его 
внешнеполитические решения»,— 
заявил он и добавил, что есть «реаль-
ные вопросы по поводу того, не явля-
ется ли сам Дональд Трамп марионет-
кой Кремля в этой гонке».

Сергей Строкань

Кандидаты 
в президенты США 
померились долларом
В штабе демократов обвинили Дональда 
Трампа в финансировании Москвой

Президент Филиппин Родриго  
Дутерте пригрозил, что стра
на выйдет из ООН, если экспер
ты организации и дальше будут 
критиковать его за борьбу с на
ркомафией. В результате под
держиваемой господином Ду
терте кампании внесудебных 
расправ над предполагаемыми 
наркоторговцами и наркокурье
рами в стране за последние три 
месяца было убито более 900 че
ловек. Эксперты ООН охаракте
ризовали кампанию как выдачу 
«лицензии на убийство».

«Возможно, нам стоит задуматься 
о том, чтобы выйти из ООН?» — воз-
мущенно рубил руками воздух Ро-
дриго Дутерте в ходе вчерашнего вы-
ступления в родном городе Давао. 
Он предложил создать альтернатив-
ную организацию совместно с Кита-
ем и африканскими государствами. 
Те, впрочем, на оригинальную ини-
циативу пока не откликнулись.

«Зачем мы слушаем всяких идио-
тов?» — спрашивал себя и своих слу-
шателей президент Дутерте. Его не-
годование вызвало недавнее заяв-
ление двух экспертов ООН, увен-
чавшее собой обрушившийся на 
филиппинского лидера вал крити-
ки со стороны правозащитников. 

Они выступают резко против под-
держиваемой Родриго Дутерте пра-
ктики внесудебных расправ над на-
ркоманами, наркоторговцами и на-
ркокурьерами, которая привела 
к волне самосудов по всей стране. 
«Директивы такого рода до крайно-
сти безответственны и приравнива-
ются к провоцированию массовых 
убийств, что является международ-
ным преступлением. По факту это 
лицензия на убийство»,— заявила 
спецдокладчик ООН по внесудеб-
ным, массовым и произвольным 
убийствам Аньес Калламар. Ее под-
держал спецдокладчик ООН по пра-
ву на здоровье Дайнюс Пурас, кото-
рый призвал считать наркоманию 
болезнью, а не преступлением.

«Я докажу всему миру, что вы — 
очень тупые эксперты»,— париро-
вал Родриго Дутерте. Президент Фи-
липпин также заявил, что на его сто-
рону в деле борьбы с наркоманией 
сразу же встал Китай и что он «никог-
да этого не забудет».

С 30 июня, когда господин Ду-
терте официально вступил в долж-
ность президента, 612 человек были 
убиты полицией или «народными 
дружинами» без суда и следствия. 
5,4 тыс. человек было арестовано и 
566 тыс. человек добровольно сда-

лись полиции в надежде избежать 
линчевания. 8 августа семь судей, 
95 полицейских и 18 мэров сами пе-
редали себя в руки правосудия, по-
сле того как Родриго Дутерте в теле-
эфире сообщил, что через 24 часа он 
снимет с полиции обязанность за-
щищать их. «После этого вы выйде-
те на улицу голыми и весь мир уз-
нает, какие вы продажные подон-
ки»,— пригрозил он.

Кампания господина Дутерте 
вызвала шквал критики среди оп-
позиции и в западной прессе. Его 
обвиняют в создании атмосферы 
страха, где любое убийство мож-
но замаскировать обвинениями в 
наркоторговле. «Все те казни, ко-
торые вы осуществляете по мое-
му приказу, будут на мне и толь-
ко на мне — говорил президент в 
июне.— Я не позволю вам сесть в 
тюрьму за убийства этих подонков. 
Я сяду первый». Практику внесудеб-
ных расправ Родриго Дутерте при-
менял, еще будучи мэром города 
Давао на юге Филиппин. Теперь же 
по всей стране «эскадроны смерти», 
как их называют эксперты ООН, 
оставляют на телах убитых ими та-
блички «Я торговал наркотиками». 
Именно обещание разрешить уби-
вать наркоторговцев привело ны-

нешнего президента к власти в мае 
2016 года. В 2012 году, согласно дан-
ным ООН, Филиппины занимали 
первое место в Восточной Азии по 
употреблению наркотиков и пер-
вое в мире по передозировкам ме-
тамфетамином. 

«Дутерте пользуется полной под-
держкой филиппинского населе-
ния, за исключением нескольких 
манильских либеральных журна-
листов, юристов и депутатов,— со-
общил 

”
Ъ“ руководитель Центра из-

учения Юго-Восточной Азии, Ав-
стралии и Океании Института вос-
токоведения РАН Дмитрий Мося-
ков.— Конфликт между ним и ООН 
— типичный пример противоре-
чия между либерально-демократи-
ческими теориями и реальными по-
требностями общества». Эксперт на-
помнил: Родриго Дутерте «участво-
вал во внесудебных расправах, ког-
да жил на южном острове Минда-
нао, говорил, что лично убил трех 
человек, и знает, что эта полити-
ка эффективна». По мнению Дмит-
рия Мосякова, Филиппины из ООН 
не выйдут, но Родриго Дутерте сво-
им заявлением продемонстриро-
вал, что в деле борьбы с наркомафи-
ей настроен максимально серьезно.

Михаил Коростиков

Филиппины попали в зависимость  
от борьбы с наркотиками
Президент Родриго Дутерте готов вывести страну из ООН

Смертник пролил кровь на свадьбе
Жертвами теракта в турецком Газиантепе стало более 50 человек

В Турции совершен самый кровопролит
ный за этот год теракт — взрыв на курдской 
свадьбе в городе Газиантеп на юге страны 
унес жизни 51 человека, в том числе детей 
и женщин. За выходные ни одна из терро
ристических группировок не взяла на себя 
ответственность за теракт, однако прези
дент страны Реджеп Тайип Эрдоган заявил 
о «вероятной» причастности к случившему
ся боевиков «Исламского государства» (ИГ). 
Опрошенные ”Ъ“ эксперты связывают тра
гическое событие в Газиантепе не столько 
с внутренними, сколько с внешними факто
рами, прежде всего с возросшей ролью Ан
кары в борьбе с ИГ в Сирии и Ираке.

Взрыв, унесший жизни 51 человека и ранив-
ший 69, прогремел в субботу вечером на одной из 
улиц Газиантепа, города в 40 км к северу от гра-
ницы с Сирией. Жертвами стали гости свадебной 
церемонии — так называемого вечера хны: ри-
сунками хной накануне бракосочетания украша-
ют руки невесте и незамужним девушкам. «Вечер 
подходил к концу, когда среди участников торже-
ства раздался взрыв,— рассказал 25-летний оче-
видец Вели Джан.— Кровь и части тел были по-
всюду». Жених и невеста выжили, но также были 
ранены. «Они залили нашу свадьбу кровью»,— за-
явила невеста Бесна Акдоган журналистам агент-
ства Anadolu.

Как сообщила прокуратура Газиантепа, при-
бывшие к месту происшествия полицейские и 
официальные лица обнаружили «фрагменты по-
яса смертника», которым, по официальным дан-
ным, оказался подросток. «Террористу-смертни-
ку, который подорвал себя вчера в Газиантепе во 
время свадебной церемонии, было примерно 12–
14 лет»,— заявил президент Реджеп Тайип Эрдо-
ган в эфире турецкого телеканала NTV.

За выходные ни одна из террористических 
группировок не взяла на себя ответственность 
за теракт. В свою очередь, президент Эрдоган 
фактически возложил ответственность на ради-
калов из ИГ (организация запрещена в РФ). «На-
ша страна и наша нация могут сказать лишь од-
но тем, кто нападет на нас: вы не добьетесь сво-
его!» — заявил он, заметив: террористы ставят 
своей целью посеять рознь среди различных эт-
нических и религиозных групп Турции, таких 
как арабы, курды и туркоманы. При этом госпо-
дин Эрдоган добавил: нет разницы между ИГ, 
Рабочей партией Курдистана (РПК; запрещена 
в Турции) и сторонниками Фетхуллаха Гюлена, 
которого Анкара обвиняет в попытке военного 
переворота 16 июля.

На теракт в Газиантепе оперативно отреаги-
ровали мировые лидеры, выразив соболезнова-
ние жертвам трагедии, турецкому народу и пра-
вительству. «Злодеяние, совершенное в разгар сва-
дебного торжества, потрясает своей жестокостью 
и цинизмом,— говорится в послании российского 
президента Владимира Путина.— Мы в очередной 
раз убедились, что терроризм не признает не толь-
ко законов цивилизованного общества, но и са-
мых основных норм человеческой морали». При 
этом президент РФ напомнил о «готовности к все-
мерному наращиванию антитеррористического 
сотрудничества с турецкими партнерами». Заявле-
ние с решительным осуждением «подлого терак-
та» сделал президент Франции Франсуа Олланд. 
Руководство ЕС пообещало продолжить «сотруд-
ничество с турецкими властями в общей борьбе с 
терроризмом». А папа римский Франциск призвал 
молиться за жертв «жестокой атаки».

Турция воспринимается исламистами как 
часть западного альянса, с которым ИГ находит-
ся в состоянии войны. «

”
Исламское государст-

во“ уже устроило в Турции несколько терактов. А 
дальше все пошло по накатанной колее, как в Ев-
ропе,— напомнил 

”
Ъ“ старший научный сотруд-

ник ИМЭМО РАН Виктор Надеин-Раевский.— 
Нынешний взрыв — абсолютно в стиле ИГ и его 
приверженцев, не имеющих с исламом ниче-
го общего, кроме фразеологии. Обычное прояв-
ление варварства, дикости». Как напомнил го-
сподин Надеин-Раевский, активную борьбу с ИГ 
Турция ведет с прошлого года, «и ей отвечают те-

рактами, хотя ранее боевики ИГ и укрывались 
на турецкой территории, и лечились там».

Как отметил в беседе с 
”
Ъ“ доцент Университе-

та экономики и технологий ТОВВ в Анкаре Тог-
рул Исмаил, ИГ «считает город Газиантеп своей 
вотчиной». «Ровно четыре года назад там был 
взрыв, тогда погибло десять человек,— расска-
зывает эксперт.— Теракты в Турции ИГ устраи-
вает как минимум с 2012 года, просто раньше 
оно не брало на себя ответственность». «

”
Ислам-

ское государство“ представляет серьезную про-
блему и для Турции, где группировке симпати-
зирует около 8% населения, и для России, и двум 
странам нужны скоординированные действия. 
Ведь чем больше будут вытеснять боевиков ИГ 
с территории Сирии, тем больше их будет воз-
вращаться в страны, откуда они вышли,— пола-
гает эксперт.— В свое время стороны допустили 
ошибку — не были учтены или даже обговорены 
зоны влияния. Это привело к конфликту. Сейчас 
же в сирийском вопросе между Москвой и Анка-
рой налаживается взаимопонимание, и Турция 
более активно проводит свою политику в Си-
рии, но уже с учетом интересов России».

Георгий Степанов

Свадьба в турецком Газиантепе обернулась 
трагедией для города и всей страны  
(на фото: тела жертв теракта, накрытые  
простынями)  ФОТО XINHUA/ZUMA PRESS

ДОХОДЫ КАМПАНИЙ

РАСХОДЫ КАМПАНИЙ

Хиллари
Клинтон
(2016)

Дональд 
Трамп
(2016)

Барак
Обама 
(2012)

Митт
Ромни 
(2012)

Барак
Обама 
(2008)

Джон
Маккейн 

(2008)

За июль 36,7 27,052,3 49,2 52,040,3

128,0 171,1326,8 367,7 401,9197,2
С начала
кампании

Хиллари
Клинтон
(2016)

Дональд 
Трамп
(2016)

Барак
Обама 
(2012)

Митт
Ромни 
(2012)

Барак
Обама 
(2008)

Джон
Маккейн 

(2008)

За июль 18,5 32,438,2 59,0 57,332,7

89,5 149,7268,4 348,7 335,5167,0
С начала
кампании

Кандидаты от Демократической партии Кандидаты от Республиканской партии

ФИНАНСОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ПРЕЗИДЕНТСКИХ ПРЕДВЫБОРНЫХ КАМПАНИЙ 
В США ($ МЛН)   ИСТОЧНИК: FEDERAL ELECTION COMMISSION (ФЕДЕРАЛЬНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ).

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К Р У П Н Е Й Ш И Е  Т Е Р А К Т Ы  В  Т У Р Ц И И

20 ноября 2003 года в Стамбуле было совершено пять 
взрывов. В частности, грузовики со взрывчаткой протара-
нили здания генконсульства Великобритании и банка HSBC. 
 Погибли 28 человек, были ранены 450. За причаст-
ность к терактам осудили членов «Аль-Каиды».

27 июля 2008 года в Стамбуле на проспекте Менде-
реса взорвались две бомбы, заложенные в мусорные урны. 
 Погибли 17 человек, 154 были ранены. Ответствен-
ность за теракт взяли на себя «Ястребы свободы Курдистана».

11 мая 2013 года в приграничном городе Рейханлы 
были подорваны два автомобиля, припаркованные у мэрии 
и в одном из промышленных районов. В итоге погибли 
53 человека, около 140 получили ранения. Турецкие 
власти рассматривали версию о причастности к взрывам 
группы, связанной с сирийской разведывательной службой 
«Мухабарат». Сирия отвергала эти обвинения.

20 июля 2015 года в турецком городе Суруч на гра-
нице с Сирией террорист-смертник совершил самоподрыв 
у культурного центра. Погибли 32 человека, 104 были 
ранены. В организации теракта власти Турции обвинили 
«Исламское государство» (ИГ).

10 октября 2015 года у Центрального железнодо-
рожного вокзала в Анкаре прогремели два взрыва. 
Бомбы привели в действие террористы-смертники. Погибли 
102 человека, пострадали 246. Президент Реджеп Тай-
ип Эрдоган обвинил в атаке боевиков ИГ, Рабочую партию 
Курдистана и сирийские спецслужбы.

17 февраля в центре Анкары заминированный авто-
мобиль взорвался на перекрестке недалеко от зданий 
парламента, Генштаба и общежития для военных. Погибли 
29 человек, пострадали 61. Ответственность за теракт 
взяла на себя группировка «Ястребы свободы Курдистана».

13 марта 2016 года в центре Анкары заминированный 
автомобиль взорвался на автобусной остановке. Погибли 
37 человек, пострадали 125. Ответственность вновь 
взяли на себя «Ястребы свободы Курдистана».

28 июня 2016 года в Стамбуле вооруженные ислами-
сты устроили перестрелку и взорвали бомбы в междуна-
родном аэропорту имени Ататюрка. Погибли 43 челове-
ка, были ранены около 240. В теракте подозреваются 
сторонники ИГ.

Елена Федотова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16545,82 (+59,81)
РТС 965,68 (–9,36)
FTSE 100 6858,95 (–10,01)

DAX 30 10544,36 (–58,67)
DJIA 18552,57 (–45,13)
NASDAQ Composite 5238,38 (–1,77)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20–22.08.16
Австралийский доллар 48,6129
Английский фунт 83,8625
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,1542

Доллар США 63,9391
Евро 72,4558
Индийская рупия*** 95,3959
Казахский тенге*** 18,8708

Канадский доллар 49,7813
Китайский юань* 96,1447
Норвежская крона* 78,0040
СДР 89,8696

Сингапурский доллар 47,5101
Новая турецкая лира 21,7458
Украинская гривна* 25,3224
Шведская крона* 76,3908

Швейцарский франк 66,7562
Японская иена*** 63,8147
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в международную ветеринарию 
изучает редактор отдела экономики

Олег Сапожков

В финале присоединения РФ к ВТО 
некоторые российские чиновники, 
с которыми мы обсуждали этот про-
цесс, среди прочих мотивов участия 
страны в организации перечисляли 
необходимость подтянуть ее адми-
нистративные процедуры во внеш-
неэкономической деятельности до 
международного уровня. Политиче-
ские новости последующих лет сде-
лали вопрос неактуальным: на фо-
не введенных против России санк-
ций и реакции на них в виде анти-
санкций тонкости международной 
торговли, казалось, мало кого инте-
ресовали. Однако последние иски, 
проигранные РФ в ВТО, показыва-
ют, что те, кто ждал от организации 
долгосрочного влияния на сложив-
шуюся в стране практику, поступали 
дальновидно.

На минувшей неделе Россия про-
играла два спора в ВТО. При этом 
первый, о завышенных пошлинах 
на холодильники, бумагу и паль-

мовое масло, хотя и касается реаль-
ных поставок на полмиллиарда дол-
ларов в год, можно считать техни-
ческим: спорные тарифы снижены 
или будут снижены в ближайшее 
время, как обещают в Минэкономи-
ки, а обвинение РФ в системном ха-
рактере нарушений снято. Второй 
же спор, посвященный введенным 
Россией ограничениям на поставки 
свинины из ЕС, как раз хотя и выгля-
дит техническим (все такие постав-
ки все равно подпадают под дейст-
вие антисанкций — запрета на по-
ставки европейского продовольст-
вия), на деле может изменить рос-
сийские ветеринарные правила и 
саму модель их применения.

Не секрет, что ветеринарные и 
фитосанитарные ограничения не-
однократно использовались Бе-
лым домом в качестве мер полити-
ческого влияния на внешнеторго-
вых партнеров. В качестве приме-
ров можно перечислить несколько 
«молочных войн» с Белоруссией, ог-
раничения на импорт продоволь-
ствия с Украины, куриных окороч-
ков из США, грузинских и молдав-
ских вин, латвийских шпрот и т. д. 
Однако в случае со свининой из ЕС 
панель ВТО официально признала, 
что введенные Россией защитные 
санитарные меры не соответствова-
ли уровню риска и международным 
стандартам.

Быстрого эффекта от этого реше-
ния ждать не стоит. Россия уже по-
обещала его оспорить — на подачу 
апелляции у нее есть 60 дней, и бо-
лее того, до ее рассмотрения Белый 
дом может не предпринимать ника-
ких действий для приведения вете-
ринарных ограничений в соответст-
вие внешним требованиям. Однако 
срочность не нужна и ЕС: европей-
ским поставщикам важно, чтобы 
окончательное решение было выне-
сено до истечения срока действия 
продуктового эмбарго (оно продле-
но до конца 2017 года). По крайней 
мере, чиновники ЕС говорят о деле 
как о «системно важном», с учетом 
же третьих сторон, присоединив-
шихся к иску, в частности Бразилии 
(крупнейшего поставщика свинины 
на рынок РФ), а также Китая и Укра-
ины, оно может стать таковым и для 
российских производителей.

вчера

МИНПРОМТОРГ

сообщил, что до конца 2016 
года подготовит страте-
гию развития интернет-тор-
говли. Для разработки страте-
гии министерство создаст специ-
альную проектную группу, в кото-
рую войдут представители феде-
ральных органов исполнительной 
власти, компаний интернет-тор-
говли, логистических и платежных 
операторов, а также отраслевых 
ассоциаций. ТАСС

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ,

премьер-министр РФ, под-
писал распоряжение о со-
здании в Сочи игорной зоны 
«Красная Поляна». Соответст-
вующий закон, разрешивший со-
здание игорных зон в Крыму и Со-
чи, Госдума приняла летом 2014 
года. Первое казино в игорных 
зонах России — в «Азов-Сити» — 
открылось в 2010 году, в «Сибир-
ской монете» (Алтайский край) — 
в 2014-м, в «Приморье» (При-
морский край) — в 2015-м, в «Ян-
тарной» (Калининградская об-
ласть) — в 2016-м. Вице-премьер 
Дмитрий Козак в декабре прош-
лого года сообщил, что игорная 
зона в Сочи может открыться ле-
том 2016 года. «Интерфакс»

ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ 
СОВЕТ ПОДМОСКОВЬЯ

одобрил строительст-
во МФК «Новые Котельни-
ки» на 25 га в Котельниках 
в 1,5 км от МКАД, сообщи-
ла пресс-служба зампреда об-
ластного правительства Герма-
на Елянюшкина. Проект предпо-
лагает, в частности, строительст-
во 320 тыс. кв. м жилья, 220 тыс.
кв. м социальной и деловой ин-
фраструктуры, спортивно-ре-
креационной зоны с пляжем. Ин-
вестором выступает ООО «Ко-
тельники», которое, по данным 
Kartoteka.ru, через ООО ЕТС 
контролируется Станиславом До-
маревым. Источник ”Ъ“, знакомый 
с деятельностью компании, свя-
зывает ее с СК «Русич», владе-
ющей логопарком «Холмогоры» 
(250 тыс. кв. м) на Ярославском 
шоссе и несколькими жилыми 
проектами в Московской области. 
Александра Мерцалова

ХОЛДИНГ ROUST

миллиардера Рустама Тари-
ко во втором квартале 2016 
года сократил чистые про-
дажи в России на 34,1%, 
до $44,07 млн, к аналогично-
му периоду прошлого года. 
Общие чистые продажи (вклю-
чают Польшу и другие между-
народные рынки) производите-
ля водок «Зеленая марка» и «Рус-
ский стандарт» в тот же период 
выросли на 6,2%, до $145,16 млн. 
За первое полугодие чистые про-
дажи компании увеличились 
на 4,5%, до $255,15 млн, в России 
этот показатель упал на 35,9%, 
до $72,98 млн. Олег Трутнев

правила  
игры

Проигранный спор 
с ВТО может сильно 
изменить практику 
использования Рос-
сией ветеринарных 
требований во внеш-
ней торговле

Неугодный ветеринар
Отрасль против монополии Россельхознадзора на контроль

Ряд отраслевых объединений 
просят правительство не наде-
лять Россельхознадзор функ-
циями оператора Федеральной 
государственной информаци-
онной системы (ФГИС) ветери-
нарии. По их мнению, у службы 
и так много полномочий, а рас-
ширение функционала может 
привести к монополии и злоу-
потреблениям.

Ассоциация «Ветбезопасность» 
(объединяет ветврачей, сотрудников 
профильных НИИ) обратилась к ви-
це-премьеру Аркадию Дворковичу и 
помощнику президента Андрею Бе-
лоусову с просьбой не наделять Рос-
сельхознадзор функциями оператора 
ФГИС в области ветеринарии. Кроме 
президента ассоциации Лилии Сур-
гучевой письма (есть у 

”
Ъ“) подписа-

ли предправления «Союзмолока» Ан-
дрей Даниленко, глава Националь-
ного союза мясопереработчиков Эль-
вира Ольгина и члены других отра-
слевых объединений. Получить ком-
ментарий в аппарате Андрея Белоусо-
ва не удалось, пресс-секретарь госпо-
дина Дворковича Алия Самигуллина 
подтвердила получение письма, ска-
зав, что оно прорабатывается.

• ФГИС в ветеринарии создается для 
отслеживания подконтрольных то-
варов, оформления ветеринарных до-
кументов, разрешений на импорт 
и экспорт, регистрации результа-
тов экспертиз и лабораторных ис-
следований и др. Проект постановле-
ния о порядке создания системы про-
ходит стадию антикоррупционной 
экспертизы.
В обращениях к чиновникам от-

мечается, что Россельхознадзор как 
возможный оператор ФГИС появил-
ся лишь в последней версии проек-

та постановления. Ранее планирова-
лось, что эта функция отойдет Мин-
сельхозу. Предоставление службе до-
полнительных полномочий, отмеча-
ют авторы письма, приведет к цент-
рализованной монополии и «различ-
ным злоупотреблениям». «Цель Рос-
сельхознадзора — полный контроль 
над производством продуктов, от по-
ля до прилавка»,— подтверждает со-
беседник 

”
Ъ“ в одном из федераль-

ных ведомств.
Россельхознадзор уже внедряет 

свои электронные системы ветери-
нарного контроля («Меркурий», «Ар-
гус», «Веста»), которые планирует-
ся сделать частью ФГИС. Эти систе-
мы не используют электронную под-
пись, и у документов, оформляемых 
с их помощью, нет юридической си-
лы, говорится в письме. «Речь идет 
о сотнях тысяч сертификатов, кото-
рые Россельхознадзор принуждает 

оформлять, не имея законных осно-
ваний»,— поясняет госпожа Сургу-
чева. Она напоминает, что электрон-
ная ветсертификация обязательна с 
2018 года, и опасается, что если к то-
му времени не успеют создать новую 
систему, участникам рынка придет-
ся пользоваться инструментами Рос-
сельхознадзора.

Как считают авторы письма, раз-
работка ФГИС должна идти с участи-
ем бизнеса без использования сис-
тем Россельхознадзора, а операто-
ром системы должен стать Минсель-
хоз. В соответствии с законом, сис-
тема должна быть построена с ну-
ля по открытому конкурсу с извест-
ным всем участникам рынка техза-
данием, говорит Лилия Сургучева. 
До запуска системы она считает не-
обходимым подсчитать объем рас-
ходов, определить этапы ее внедре-
ния, чтоб дать возможность подгото-

виться участникам рынка. Их траты, 
по подсчетам госпожи Сургачевой, 
могут достигать «сотен миллиардов 
рублей» — это расходы на установку 
оборудования с доступом в интернет, 
его обслуживание, расходы на персо-
нал и др. Из-за этого продукты могут 
подорожать на 20%, подсчитала гла-
вы «Ветбезопасности». 

В Минсельхозе не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Замруководителя Россель-

хознадзора Николай Власов аргумен-
ты авторов письма считает необосно-
ванными. По его словам, о превраще-
нии службы в монополию нет и речи, 
так как региональные ветслужбы в 
рамках ФГИС будут действовать неза-
висимо от Россельхознадзора. Расче-
ты о предполагаемых расходах участ-
ников рынка он называет спекуляци-
ей: пользование системой бесплат-
но, а возможные траты на дополни-
тельный персонал компенсируются 
ростом производительности. «Неко-
торых участников рынка не устраи-
вает создание федеральной системы 
контроля, так как она по факту ликви-
дирует нелегальный оборот продук-
тов»,— считает господин Власов.

На рынке мнения тоже раздели-
лись: с авторами обращения к феде-
ральным чиновникам согласны не 
все производители продуктов пита-
ния. Так, глава Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин счита-
ет существующие инструменты Рос-
сельхознадзора «адекватными совре-
менным запросам рынка». А предста-
вители Минсельхоза, по его словам, 
не раз заявляли, что у них нет ресур-
сов для управления ФГИС. Затраты на 
разработку системы с нуля господин 
Юшин оценивает в «сотни миллио-
нов рублей».

Анатолий Костырев

На газовой бирже завелись «быки»
Суточные торги на СПбМТСБ пробили зимние максимумы цен

Биржевые цены на газ на торгах на сут-
ки вперед в августе неожиданно резко вы-
росли — до максимумов зимних месяцев. 
Источники 

”
Ъ“ на рынке уверены, что рост 

возник из-за сделок между «Газпромом» 
и его сбытовыми структурами и стал де-
монстрацией возможностей монополии 
влиять на котировки. По мнению собесед-
ников 

”
Ъ“, «Газпром» также мог стремить-

ся получить дополнительный аргумент 
для повышения тарифов на газ с 2017 года.

Биржевые цены на газ на СПбМТСБ в секторе 
«Рынок на сутки вперед» за последние три неде-
ли неожиданно выросли почти на 10%, приближа-
ясь в отдельные дни к историческим зимним мак-

симумам декабря 2015 года. 8 августа на балан-
совом пункте Надым, где продаются основные 
объемы, на суточных торгах была достигнута це-
на 2851 руб. за 1 тыс. кубометров. Это даже выше 
регулируемой цены, нижний порог которой для 
Ямало-Ненецкого АО с НДС составляет 2826 руб. 
за 1 тыс. кубометров. Резкий рост цен сопрово-
ждался некоторым снижением торгуемых объе-
мов (см. график). Никаких внешних причин для 
такого роста нет, напротив, август — традицион-
но самый слабый месяц года с точки зрения спро-
са, к тому же в этом июле не было повышения та-
рифов, что могло бы способствовать росту цен.

По данным 
”
Ъ“, подавляющую часть газа на су-

точных торгах продает «Газпром», и именно его 

действия привели к росту цен. Около 30% газа на 
суточных торгах покупают региональные газо-
вые компании группы «Газпром» для себя, и мо-
нополии было несложно заключить ряд сделок 
по повышенной цене со своими же сбытовыми 
структурами, говорят собеседники 

”
Ъ“. Сниже-

ние объемов было связано с тем, что другие поку-
патели не захотели приобретать газ по таким це-
нам. Запрета на внутригрупповые сделки по га-
зу нет, как нет и инструмента давления на моно-
полию через норматив об обязательной продаже, 
поскольку такой приказ завяз в согласованиях в 
Минэнерго.
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Новую генерацию рынок не хочет
Потребителям надоело возмещать инвестиции энергетикам

Крупные  потребители 
предложили Минэнер-
го отказаться от выпла-
ты новой генерации 
повышенных вынужден-
ных тарифов. Обычно 
этот  механизм исполь-
зуют для поддержки ста-
рых мощностей, необхо-
димых для надежности 
энергосистемы, но ряд 
ТЭС, не попавших в обяза-
тельные инвестпрограм-
мы, получают вынужден-
ный тариф для возврата 
инвестиций. «Сообщество 
потребителей электроэ-
нергии» считает, что вме-
сто этого можно провес-
ти дешевые замещающие 
мероприятия и снять 
лишнюю нагрузку с энер-
горынка. Одним из пер-
вых пострадавших от но-
вовведений рискует стать 
инвестор Ноябрьской 
ПГЭ в ЯНАО.

Потребители электроэ-
нергии выступили против 
скрытого возмещения ин-
вестиций в новые электро-
станции за счет повышен-
ных вынужденных тарифов. 
Ассоциация «Сообщество по-
требителей энергии» 8 авгу-
ста предложила Минэнерго 

определить сроки проведе-
ния замещающих меропри-
ятий для такой генерации. 
Речь идет о ТЭС, построен-
ных уже после реформы РАО 
«ЕЭС России», но не попав-
ших в обязательные инвес-
тпрограммы: в этом случае 
вложения возмещаются по 
договорам на поставку мощ-
ности (ДПМ) с более высоки-
ми выплатами с энергорын-
ка. В итоге, так как эти объ-
екты нужны для надежного 
энергоснабжения, они при-
знаются «вынужденной ге-
нерацией» и получают повы-
шенный тариф на мощность.

Статус вынужденных 
обычно дается не новым, а 
устаревшим и неэффектив-
ным станциям, для которых 
пока нет замены. В «Сообще-
стве потребителей энергии» 
считают, что энергокомпа-
нии, чьи мощности нельзя 
назвать неэффективными, 
используют вынужденный 
статус для получения неры-
ночных доходов. Государст-
во стимулирует замещение 
вынужденных, например 
строительство новых сетей 
или котельных, но закон не 
определяет сроки таких ме-
роприятий для новых мощ-

ностей (для старых на это от-
водится два года), а нагрузка 
за содержание вынужденно-
го генератора ложится на по-
требителей.

Из новой генерации вы-
нужденный статус есть у 
Курганской ТЭЦ-2 (225 МВт), 
Юго-Западной ТЭЦ (570 МВт) 
в Петербурге, ТЭС «Москва-
Сити» (236 МВт), Ноябрьской 
ПГЭ (120 МВт), замечает На-
талья Порохова из АКРА. По-
требителей особо волнует 
Ноябрьская ПГЭ (инвестор — 
«Интертехэлектро — Новая 
генерация»), построенная в 
2010-м и уже с 2011 года име-
ющая вынужденный статус. 
Инвестиции в ПГЭ — 9 млрд 
руб. (3 млрд руб.— собствен-
ные средства, остальное — 
кредит Сбербанка). По расче-
там ассоциации, потребите-
ли первой ценовой зоны оп-
тового рынка (Европа и Урал) 
платят ПГЭ около 1 млрд руб. 
в год сверх рынка, а стои-
мость замещения (модерни-
зация сетей) они оценили в 
30–50 млн руб. «Сообщество 
потребителей энергии» пред-
лагает включать замещение 
в схему и программу разви-
тия энергетики и учитывать 
его в региональных програм-

мах развития. Это, считают 
потребители, обяжет «Сис-
темного оператора» (СО) и се-
ти быстрее разрабатывать и 
выполнять замещение.

Коэффициент использова-
ния установленной мощно-
сти ПГЭ запредельно высок 
для тепловой генерации — 
96,8% в 2015 году. Но, по сло-
вам гендиректора «Интертех-
электро — Новой генерации» 
Станислава Карапетяна, стан-
ция не может пройти конку-
рентный отбор мощности на-
равне со всеми из-за того, что 
ее ценовая заявка включает 
инвестсоставляющую. Выну-
жденные тарифы позволяют 
возвращать вложенные сред-
ства, и генератор не планиру-
ет проводить замещение как 
минимум до получения вы-
ручки в объеме, аналогичном 
ДПМ, то есть до 2023 года.

В ответ на письма «Сообще-
ства потребителей энергии» 
по Ноябрьской ПГЭ в Минэ-
нерго ответили, что «поддер-
живают необходимость вы-
полнения 

”
Тюменьэнерго“ 

(входит в 
”
Россети“.— 

”
Ъ“) 

мероприятий, требующихся 
для вывода» станции, но НТЦ 
ФСК ЕЭС еще готовит ТЭО та-
ких мероприятий. В «Тюмень-

энерго» подчеркнули, что за-
мещающие мероприятия бу-
дут включены в инвестпрог-
рамму после распоряжения 
СО, которое не поступало. В 
СО заявили, что ждут «прика-
за Минэнерго о согласовании 
вывода из эксплуатации объ-
екта». В Минэнерго 

”
Ъ“ сооб-

щили, что предложение «Со-
общества потребителей энер-
гии» учтут при подготовке 
правил разработки и утвер-
ждения схем и программ раз-
вития электроэнергетики. 
В «Россетях» считают: поря-
док вывода генерации нуж-
но утвердить на уровне пра-
вительства, «в рамках такого 
документа должны быть от-
ражены как технические ме-
роприятия, так и механизмы 
компенсации затрат».

Повышенный вынужден-
ный тариф позволяет окупать 
генерацию с доходностью 
14% за 15 лет, говорит Ната-
лья Порохова. «Альтернатива 
этому тарифу для окупаемо-
сти — рынок на сутки вперед, 
где более эффективные но-
вые станции получают при-
быль, но срок окупаемости 
здесь гораздо выше — около 
30 лет»,— замечает она.

Татьяна Дятел
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В ПРОДАЖЕ С 22 АВГуСТА

ПОЛТРИЛЛИОНА РУБЛЕЙ  
МОЖНО СОБРАТЬ  
С РОССИЙСКИХ ДАЧНИКОВ
РАЗРЫВ МЕЖДУ БОГАТЫМИ 
И БЕДНЫМИ БУДЕТ УВЕЛИЧИВАТЬСЯ

ПОЧЕМУ ИКЕА НЕ ВЫЛЕЗАЕТ 
ИЗ СУДОВ

ЧЕМ МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ  
ОПАСЕН ДЛЯ РЫНКА 
НЕДВИЖИМОСТИ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В июле Росбанк показал рекорд-
ный для рынка рост просрочен-
ной задолженности в розничном 
кредитном портфеле — более 
18%. Это стало результатом рас-
торжения около 20 тыс. кредит-
ных договоров с просрочкой от 
шести месяцев и досрочного ис-
требования долга. Такая практи-
ка на рынке непопулярна, но мо-
жет использоваться для эконо-
мии на налогах или при подго-
товке портфеля долгов к прода-
же, считают участники рынка.

Согласно отчетности на сайте ЦБ 
(101-я форма) за июль, Росбанк стал аб-
солютным рекордсменом по росту 
просроченной задолженности по кре-
дитам физлицам. За месяц объем 
просрочки увеличился на 3,8 млрд, до 
20,8 млрд руб., что равнозначно росту 
на 18,4%. Другие игроки такого вспле-
ска не показали. Близким по абсолют-
ному показателю был ВТБ 24 (+3,5 мл-
рд руб.), однако в относительном вы-
ражении рост составил 2,9% за месяц. 
По всему рынку рост просроченной 
задолженности за месяц — всего 1,7% 
(15 млрд руб.).

В Росбанке такую динамику назва-
ли технической. «Единовременно бы-
ло расторгнуто порядка 20 тыс. кон-
трактов, поэтому вся сумма текущей 
задолженности была вынесена на сче-
та просроченной, что, соответственно, 
технически увеличило долю просроч-
ки к общему кредитному портфелю,— 
пояснил директор департамента по 
работе с просроченной задолженно-
стью Росбанка Игорь Шкляр.— Увели-
чение доли просрочки чисто техниче-
ское и связано с внедрением в банке 
технологии внесудебного расторже-
ния договоров по портфелю необеспе-
ченных кредитов». По его словам, 
банк расторгает кредитные договоры 
физических лиц на 180-й день просро-
ченной задолженности, фиксируя на-
численные проценты. По оценке 
Frank Research, портфель необеспе-
ченных кредитов Росбанка превыша-
ет 300 тыс. договоров.

В Росбанке массовое расторжение 
договоров считают оправданным. 
«Вследствие нерасторжения кредит-

ного договора при подаче иска в суд 
сумма, которая подлежит возврату по 
решению суда, будет отличаться от 
фактической задолженности на ба-
лансе банка. Это порождает необходи-
мость повторной судебной работы по 
данным ссудам для довзыскания на-
численных процентов и является эко-
номически необоснованным»,— по-
ясняет Игорь Шкляр. После расторже-
ния договора проценты и штрафы по 

кредиту перестают начисляться, а за-
фиксированную сумму задолженно-
сти банку взыскать проще. «Без рас-
торжения договора банк не может 
применить к клиенту все способы 
урегулирования просроченной задол-
женности, например мировое согла-
шение, ввиду чрезмерно увеличив-
шейся суммы долга»,— продолжает 
господин Шкляр.

На рынке, однако, такая практика 
популярностью не пользуется. По 
словам зампреда правления ОТП-бан-
ка Сергея Капустина, досрочное рас-
торжение договора на таком сроке не 
выглядит логичным. «Мы имеем по-
добную практику, но при задержке 
платежей от года,— говорит он.— На 
более раннем сроке заемщик еще мо-
жет вернуться к нормальному обслу-
живанию долга. В некоторых регио-
нах могут быть задержки выплаты 
зарплаты, или у заемщика может слу-
читься болезнь, кроме того, человек 
может находиться в поиске работы, 
не будучи злостным неплательщи-
ком». В Альфа-банке отмечают, что на 
таком сроке поддается взысканию 
около 25–30% просроченной задол-
женности. «Это нетривиальная пра-
ктика, и я не слышал, чтобы банки ею 
часто пользовались»,— говорит на-
чальник отдела портфельного риск-
анализа розничных рисков Альфа-
банка Сергей Турищев.

Прецедент массового расторже-
ния договоров уже был — в октябре 
2014 года так поступил Связной банк, 
в результате чего объем просрочен-
ной задолженности у него резко под-
скочил (плюс 3 млрд руб., или 41%). В 
банке тогда это объясняли тем, что он 
не создает новых начислений, значит, 
ему не надо создавать новые резервы, 
а у клиента не растет долг по процен-
там и штрафам.

Кроме того, такая политика также 
может быть связана с намерением со-
кратить налогооблагаемую базу. «На-
лог банки считают по методу начисле-
ния, то есть, пока начисляются процен-
ты, это считается доходом банка вне за-
висимости от того, платит заемщик эти 
проценты или нет,— указывает управ-
ляющий партнер Taxology Илья Мо-
крышев.— Таким образом, подобная 
операция позволяет единовременно 
прекратить начисление процентов, 
слегка уменьшив доходы и налог за 
конкретный период». По словам фи-
нансового директора банка из топ-20, 
по необеспеченным ссудам договоры 
составлены таким образом, что пени и 
штрафы с момента просрочки увели-
чиваются в геометрической прогрес-
сии, и за короткое время у банка объем 
просроченной задолженности может 
удвоиться только за счет процентов, пе-
ней и штрафов. Таким образом, пла-
тить налог с нескольких миллиардов 
рублей может быть чувствительно.

Еще одной целью такого решения 
может быть намерение продать долг 
коллекторам. «Также досрочное истре-
бование погашения кредитов может 
быть связано с тем, что банк готовит 
продажу плохих долгов»,— считает 
Сергей Капустин.

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева,  
Вероника Горячева

Росбанк  
порвал с заемщиками
Банк расторг 20 тыс. кредитных договоров

контекст  

БАНКИ

Банк «Югра» решает  
кадровый вопрос

Банк «Югра» продолжает вносить изменения 
в руководящий состав. Вслед за сменой пред-
седателя правления (банк покинул Юрий Гу-
сев, его место занял Дмитрий Шиляев, см. ”Ъ“ 
от 27 июня) перестановки затронули и ниже-
стоящие кадры. На днях «Югра» опубликовала 
на сервере раскрытия информации сообще-
ние о вынесении на совет директоров кадро-
вых вопросов. Первый затрагивает бухгалте-
рию центрального офиса банка. Банк плани-
рует согласовать на должность главбуха 
(с предоставлением бессрочного права рас-
поряжения денежными средствами, находя-
щимися на открытых в Банке России счетах 
ПАО «Банк ”Югра“») кандидатуру Ольги Ири-
невич, которая сейчас занимает пост замглав-

буха. Также согласовать с ЦБ банк планирует 
ряд топ-менеджеров в двух филиалах (всего 
у «Югры» их восемь, включая головной офис): 
во Владивостоке и Ростове-на-Дону с форму-
лировкой «для возложения (на них.— ”Ъ“) 
 отдельных обязанностей руководителя фили-
ала, предусматривающих право распоряже-
ния денежными средствами, находящимися 
на открытых в Банке России счетах филиала». 
Предоставить комментарии в «Югре» в пятни-
цу и в выходные не смогли. Ранее, комменти-
руя уход Юрия Гусева с поста главы банка 
(по официальной версии, он будет занимать-
ся созданием и развитием страхового бизне-
са собственников «Югры»), участники рынка 
не исключали возможного давления ЦБ. Банк 
России в отдельных ситуациях имеет право 
требовать замены руководства банка, но эти 
надзорные действия публичными не являются. 
Отдел финансов

АСВ выбрало судебного 
представителя

Агентство по страхованию вкладов привлечет 
американскую юридическую компанию Marks 
& Sokolov для представления интересов бан-
кротящегося Внешпромбанка в суде Нью-Йор-

ка по иску панамского офшора Panabroker, 
свидетельствует информация на сайте агент-
ства (выступает конкурсным управляющим 
банка). Привлечение Marks & Sokolov одоб-
рил комитет кредиторов банка. Panabroker — 
кредитор Внешпромбанка. В 2001 году он 
 выдал банку два займа общим объемом 
$1,5 млн. В январе 2016 года, накануне от-
зыва лицензии, банк не смог выплатить ком-
пании положенные по договорам $90 тыс. 
Сейчас совокупный долг Внешпромбанка 
 перед Panabroker составляет $1,57 млн. 
« Интерфакс»

Газпромбанк  
позвал коллекторов

Газпромбанк объявил запрос предложений 
по выбору коллекторского агентства для рабо-
ты с просроченными долгами физлиц, следует 
из закупочной документации банка. До этого 
банк никогда не продавал просроченные кре-
диты граждан коллекторам. Совокупная сумма 
задолженности — 174,57 млн руб. Как поясни-
ли в пресс-службе Газпромбанка, банк обра-
тился к новому способу решения проблемы 
просроченных долгов после принятия про-
фильного закона. «Интерфакс»

Разрыв между объемом активов 
и обязательств Балтинвестбан-
ка, находящегося на санации 
у Абсолют-банка, увеличился 
на 10 млрд руб. Условия санации 
не позволяют Абсолют-банку по-
лучить дополнительную финан-
совую поддержку от государства. 
Таким образом, решать новые 
проблемы санатору придется за 
свой счет, в том числе на деньги, 
предоставленные акционером — 
НПФ «Благосостояние».

О том, что в Балтинвестбанке 
вскрылись новые проблемы, 

”
Ъ“ рас-

сказали участники рынка, один из ко-
торых близок к Абсолют-банку. По дан-
ным собеседников 

”
Ъ“, разрыв между 

суммой активов и обязательств банка 
увеличился примерно на 10 млрд руб. 
Первоначальный размер «дыры» ни 
ЦБ, на Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ), ни санатор Абсолют-
банк не раскрывали, косвенно о нем 
может свидетельствовать объем 
средств, выделенных на оздоровле-
ние банка. Решение о финансовом 
оздоровлении Балтинвестбанка ЦБ 
принял 24 декабря (см. 

”
Ъ“ от 25 декаб-

ря 2015 года), оно было оценено в 
32,3 млрд руб., которые выделяются в 
виде трех траншей: десятилетнего 
кредита в размере 21,9 млрд руб. под 
0,5% годовых, кредита на 9 млрд руб. 
сроком на два года и кредита на 1,4 мл-
рд руб. сроком на шесть лет по ставке 
6% годовых.

План финансового оздоровления 
(ПФО) Балтинвестбанка еще не подпи-
сан. «Мы направили ПФО на согласова-
ние в АСВ и ЦБ. Он в процессе прора-
ботки»,— сообщил 

”
Ъ“ председатель 

правления Абсолют-банка Андрей Де-
гтярев, отказавшись комментировать 
размер «дыры» в Балтинвестбанке. Он 
заверил, что дополнительные деньги 
на санацию Балтинвестбанка «Абсо-

лют» не запрашивал, как и не просил 
пролонгировать срок пользования вы-
деленных на это государством деньга-
ми. ЦБ не комментирует действующие 
банки. АСВ не ответило на запрос 

”
Ъ“.

Впрочем, возможности запросить 
дополнительную помощь от государ-
ства в связи с разросшимися пробле-
мами спасаемого банка, по информа-
ции 

”
Ъ“, у Абсолют-банка нет — усло-

вия конкурса на санацию Балтинвест-
банка этого не предполагали. Кроме 

того, глава АСВ Юрий Исаев в ходе 
встречи с банкирами в подмосковном 
пансионате «Бор» в феврале этого года 
заявлял, что в санационных проектах 
после «Траста» уже заложена норма, 
что инвестор не вправе обращаться за 
дополнительными деньгами. ФК «От-
крытие» обратилась в АСВ за дополни-
тельной суммой на санацию банка 
«Траст» в конце прошлого года (см. 

”
Ъ“ 

от 18 декабря 2015 года). Первоначаль-
но размер «дыры» в «Трасте» оцени-
вался в 67,8 млрд, но спустя несколько 
месяцев объем недостачи вырос до 
114 млрд руб.

Таким образом, решать разросши-
еся по сравнению с первоначальной 

оценкой проблемы Балтинвестбанка 
Абсолют-банку придется самостоя-
тельно. По словам вице-президента 
рейтингового агентства Moody’s Оль-
ги Ульяновой, потенциальное увели-
чение «дыры» в капитале Балтинвест-
банка на 10 млрд руб. больше похоже 
на максимально консервативную 
оценку, в то время как центральный 
сценарий Moody’s на основе аудиро-
ванной отчетности Балтинвестбанка 
за первый квартал 2016 года и деталь-
ного обсуждения с руководством Аб-
солют-банка предполагал меньшую 
сумму дополнительных потерь. «Сце-
нарий, который мы прорабатывали, 
предполагал, что Абсолют-банк как 
санатор может понести дополнитель-
ные расходы на резервы, не включен-
ные в ранее согласованные условия 
санации, в размере 3 млрд руб.,— по-
яснила госпожа Ульянова.— Это 
включало дорезервирование по обес-
цененным кредитам Балтинвестбан-
ка на 31 марта 2016 года и определен-
ный дисконт по его вложениям в не-
профильные активы. Если принять 
во внимание ряд забалансовых по-
терь, то размер дополнительного ре-
зервирования может достигнуть 
5 млрд руб.».

Впрочем, по расчетам Ольги Улья-
новой, Абсолют-банк переварит до-
полнительные проблемы Балтинвес-
тбанка, даже если их уровень будет 
несколько выше, чем предполагает 
консервативный сценарий Moody’s. 
Так, в апреле этого года Абсолют-банк 
разместил субординированные обли-
гации на 5 млрд руб., а в третьем квар-
тале, как указано в исследовании 
Moody’s от 20 июня, основной НПФ 
«Благосостояние» осуществит дока-
питализацию Абсолют-банка на та-
кую же сумму.

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

Минус Балтинвестбанка  
достиг «Абсолюта»
Санатор недооценил масштаб проблем

В соответствии с законом 
«О клиринге, клиринговой 
 деятельности и центральном 
контрагенте» финансовые орга-
низации, выполняющие функ-
ции центрального контрагента, 
должны подвергаться операци-
онным проверкам не реже чем 
раз в два года. ЦБ определил по-
рядок проведения таких прове-
рок. Проект положения вклю-
чает в себя критерии, по кото-
рым проводится операционный 
аудит, требования к консультан-
там, осуществляющим такие 
проверки, а также к отчетно-
сти по их результатам.

В пятницу на федеральном порта-
ле проектов нормативных актов был 
размещен проект положения ЦБ о 
порядке проведения операционного 
аудита организациями, являющими-
ся центральными контрагентами 
(ЦК). В течение недели будет прово-
диться антикоррупционная экспер-
тиза документа.

ЦК берет на себя риски по заклю-
чаемым участниками в ходе бирже-
вых торгов сделкам, выступая по-
средником между сторонами. В на-
стоящее время квалифицирован-
ным центральным контрагентом на 

российском рынке является единст-
венная финансовая организация — 
банк «Национальный клиринговый 
центр». Функции ЦК исполняют так-
же клиринговый центр МФБ и кли-
ринговая организация «Расчетно-де-
позитарная компания».

Проектом определены параме-
тры, которые будут оцениваться в хо-
де операционного аудита,— порядок, 
регламенты, процессы, методы, ин-
струменты и другие элементы дея-
тельности центрального контраген-
та. Так, проверкам будут подвергаться 
системы управления рисками, оцен-
ка точности модели, стресс-тестиро-
вание рисков, определение выделен-
ного капитала, а также восстановле-
ние финансовой устойчивости ЦК.

Кроме того, проект положения 
определяет требования к юридиче-
скому лицу, которое будет привле-
каться для проведения таких прове-
рок (консультант). Таким лицом мо-
жет быть компания, оказывающая 
консультационные услуги в области 
управления рисками на финансовом 
рынке или в области информацион-
ных технологий не менее пяти лет и 
не имеющая конфликта интересов с 
ЦК. Также предъявляются требова-
ния к деловой репутации руководст-

ва компании-консультанта (отсутст-
вие судимостей за преступления в 
сфере экономической деятельности, 
преступления средней тяжести, тяж-
кие и особо тяжкие).

Помимо этого документом опре-
деляется порядок формирования и 
подачи отчета о результатах прове-
денного операционного аудита. ЦБ 
же будет вправе запросить у ЦК лю-
бые документы и информацию, каса-
ющиеся проведенного им операци-
онного аудита.

По мнению экспертов, учитывая 
роль ЦК, такой подход вполне оправ-
дан. «Центральный контрагент вы-
полняет важнейшую функцию по-
средника между участниками торгов, 
он создает ликвидность, то есть дела-
ет сделки возможными с неполным 
депонированием денежных средств 
и акций. Насколько его роль велика в 
функционировании биржи как тако-
вой, настолько же его деятельность 
должна быть прозрачной с точки зре-
ния отчетности и ее проверки,— по-
лагает аналитик ИК 

”
Алор“ Кирилл 

Яковенко.— Совершенно нормаль-
ная практика — привлекать для ауди-
та ЦК независимую организацию, ко-
торая будет проводить оценку».

Мария Сарычева

ЦК прописали аудит
Определен порядок проверок центрального контрагента

В МФО «Быстроденьги» с позицией 
ЦБ по-прежнему не согласны. «При 
выдаче микрозайма мы всегда полу-
чали письменное заявление заемщи-
ка, в котором приведены телефоны 
двух-трех контактных лиц, по кото-
рым его можно найти,— рассказыва-
ет директор по правовым и корпора-
тивным вопросам МФО 

”
Быстродень-

ги“ Александра Новицкая.— По идее 
это письменное согласие заемщика 
на звонки третьим лицам». Тот факт, 
что в действующей редакции закона 
«О потребительском кредите (займе)» 
прямо говорится о возможности 
звонков самому заемщику или пору-
чителю, «Быстроденьги» тоже не сму-
щает. В статье 15 закона, регулирую-
щей взыскание задолженности по 
займу, упоминаний о третьих лицах 
нет. «То есть закон прямо не разреша-
ет взаимодействие с третьими лица-
ми, но и не запрещает»,— считает 
Александра Новицкая.

Тем не менее в этом и иных подоб-
ных спорах ЦБ отстоял свою пози-
цию. Кредитор вправе запрашивать 
телефоны третьих лиц при выдаче 
ссуды, но звонить по этим телефонам 
в случае дефолта не может. Четкая по-
зиция регулятора, прямо оглашенная 
в судебных решениях, плюс немалые 

административные штрафы за неи-
сполнение предписаний об устране-
нии нарушений (до 700 тыс. руб.) ло-
мают привычный порядок взыска-
ния долгов. «На практике МФО нере-
дко звонят третьим лицам в случае 
неплатежей, если заемщик оставляет 
в заявке их контакты»,— отмечает 
главный исполнительный директор 
МФО «Домашние деньги» Андрей Бах-
валов. Стоит отметить, что не только 
МФО, но и банки и даже коллекторы 
часто используют контактные дан-
ные третьих лиц, указанных в догово-
ре при взыскании долга. «Полагаю, 
кредиторам стоит учесть мнение ЦБ и 
отказаться от звонков третьим ли-
цам,— считает глава 

”
Финпотребсою-

за“ Виктор Майданюк.— Так как дей-
ствия в четкий противовес позиции 
регулятора чреваты».

Впрочем, уже скоро порядок взы-
скания долгов с физлиц будет урегу-
лирован новым законом — 230-ФЗ, 
отдельные положения которого всту-
пят в силу уже с 2017 года. В них в чет-
ко зафиксировано, что кредитор не 
вправе без письменного согласия 
должника сообщать третьим лицам 
или делать доступными для них све-
дения о должнике, просроченной за-
долженности и ее взыскании. «То есть 
наличие письменного согласия заем-
щика с нового года даст возможность 

кредиторам обращаться к третьим ли-
цам на законных основаниях,— счи-
тает независимый член совета СРО 
МИР Александр Арифов.— И уже сей-
час необходимо действовать в дан-
ном направлении». По мнению Вик-
тора Майданюка, согласие заемщи-
ков позволит уже с 1 января 2017 года 
взяться за усиленную работу в рамках 
взыскания долгов с третьими лица-
ми, указанными в заявках и догово-
рах займа.

Впрочем, и здесь есть подводные 
камни, если необходимые контакты 
будут просто указаны в договоре без 
конкретной цели, как это происходит 
сейчас. «Если заемщик дает контакты 
знакомых и родственников для про-
верки его платежеспособности при 
получении займа, это вовсе не означа-
ет, что он дает согласие на звонки тре-
тьим лицам в случае неплатежа,— от-
мечает управляющий партнер 

”
Ренес-

санс-Lex“ Георгий Хурошвили.— Так 
что не исключены новые претензии 
ЦБ и судебные споры о видах данного 
согласия». Если возможность исполь-
зования контактов третьих лиц при 
взыскании долгов четко не оговоре-
на, то кредиторам лучше заблаговре-
менно заключить с заемщиками доп-
соглашения, указывают эксперты.

Вероника Горячева,  
Светлана Дементьева

Кредиторам не дадут  
позвонить родителям
с1

20 тысяч кредитных договоров  
с розничными заемщиками досрочно  
расторг Росбанк в июле 2016 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Старые грехи при санировании 
прощаем, но на новые грехи  
разрешения не даем
— Алексей Симановский,
первый зампред Банка России,  
в интервью «Интерфаксу»  
17 мая 2016 года



9

деловые новости
Коммерсантъ   l   Понедельник 22 августа 2016 №152/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

май июнь июльиюльиюльиюльиюль август август август август августиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 33,010

0,53%          
20

27

34

41

48

55$ / баррель    ● 47,48

0,15%
2,30 6,00

2,30

3,04

3,78

4,52

5,26

6,00тыс. пунктов ● 4,934

0,71%
0,00

0,36

0,72

1,08

1,44

1,80тыс. пунктов

0,67%
1,5

2,3

3,1

3,9

4,7

5,5

0,35%

● 1,538тыс. пунктов ● 4,939

20,0 40,0 20,0 55,0 1,5 5,5 0,0 1,8

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Единственный в столице Мос-
ковский НПЗ «Газпром нефти» 
в 2017 году с января по май по-
чти не будет выпускать бензин 
в связи с плановой модерниза-
цией. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке 

не ожидают дефицита топлива, 
и цены на бензин в Москве вряд 
ли пойдут вверх, но он может 
подорожать в других регионах, 
откуда будут переброшены не-
достающие объемы. К 2018 году, 
после модернизации установок, 
НПЗ обещает увеличить выпуск 
АИ-92 на 10%, а АИ-95 — на 4%.

«Газпром нефть» фактически 
остановит производство бензи-
на на Московском НПЗ на несколь-
ко месяцев, сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ситуацией. В чет-
верг эта тема поднималась на засе-
дании штаба Минэнерго о ситуации 
на топливном рынке. Завод остано-
вит мощности из-за монтажа новой 
установки каталитического крекин-
га, предназначенной для производ-
ства высокооктанового бензина. В 
«Газпром нефти» подтвердили 

”
Ъ“, 

что модернизация установок кат-
крекинга и первичной переработки 
нефти пройдет по графику, согласо-
ванному с Минэнерго, с 10 января 
по 6 мая 2017 года.

Модернизация на Московском 
НПЗ проводится несколько лет и 
должна завершиться в 2020 году. Ре-
монт установок каткрекинга — одна 

из основных задач, которая к 2018 го-
ду, по словам главы НПЗ Аркадия Еги-
зарьяна, позволит поднять выпуск АИ-
92 на 10%, а АИ-95 — на 4%. При этом, 
по словам источника 

”
Ъ“ на рынке, в 

прошлом году из-за неэффективно-
сти простаивали установки малого 
технологического кольца НПЗ, кото-
рые планируется вывести в 2018 году. 
В 2015 году завод переработал 11 млн 

тонн нефти при проектной мощности 
12,1 млн тонн. Выпадающие в 2017 го-
ду объемы нефти «Газпром нефть», ве-
роятно, пустит на экспорт.

За февраль—март 2017 года Мос-
ковский НПЗ выпустит всего 28 тыс. 
тонн бензина против 455 тыс. тонн за 
тот же период этого года (прогноз по 
производству в январе и апреле не 
приводится), объем переработки неф-
ти на заводе снизится на 62% в феврале 
и на 75% в марте. НПЗ занимает 34% сто-
личного рынка бензина, и за несколь-
ко месяцев модернизации в регионе 
может сложиться дефицит топлива.

Михаил Турукалов из «Аналитики 
товарных рынков» полагает, что ре-
монтные работы на Московском НПЗ 
практически остановят производст-
во бензина и дизтоплива на четыре 
месяца. По его словам, малое кольцо 
завода, в которое входят небольшие 
по мощности установки первичной 
переработки нефти, каталитическо-
го риформинга и гидроочистки, мо-
жет производить незначительные 
объемы моторных топлив. Этот ре-
монт, считает господин Турукалов, 
способен оказать поддержку бирже-
вым ценам на нефтепродукты, осо-
бенно в марте—апреле 2017 года.

Прецедентов практически полной 
остановки из-за модернизации произ-

водства на крупных НПЗ в последние 
годы не было. Но собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке считают, что катастрофы в Мо-
скве не произойдет, поскольку «Газ-
пром нефть» сможет замещать объ-
емы за счет поставок с других своих 
НПЗ — Омского и Ярославского (СП 
с «Роснефтью»). Минэнерго также не 
видит угрозы стабильному топливо-
обеспечению региона с учетом нали-
чия достаточных мощностей на дру-
гих НПЗ (в том числе «Газпром нефти») 
в Ярославле, Нижнем Новгороде, Ряза-
ни и др. Также в министерстве отмети-
ли, что в первом квартале — в период 
традиционно низкого спроса — зна-
чительная доля автобензина, как пра-
вило, поставляется на экспорт.

Впрочем, другой собеседник 
”
Ъ“ 

уточняет, что остановка может выз-
вать рост цен в тех регионах, откуда 
будут забираться в Москву недоста-
ющие объемы. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с позицией ФАС, говорит, что 
со службой согласована приостанов-
ка на два месяца, более долгий про-
стой вызовет недовольство: это мо-
жет спровоцировать рост цен на бен-
зин, кроме того, у «Газпром нефти» 
есть обязательства по продаже неф-
тепродуктов на СПбМТСБ.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Московский НПЗ встанет лучше
Столицу дозаправят региональным бензином

Краснодарский станкостроитель-
ный завод имени Седина, кото-
рый в Минпромторге называют 
одним из сохранившихся цент-
ров компетенций, пока стоит, а 
часть его активов может сменить 
собственника. Новым инвесто-
ром должен стать местный «Неф-
темаш», близкий к банку «Кубань 
Кредит», который является од-
ним из кредиторов предприя-
тия. Минпромторг предлагал за-
няться спасением завода имени 
Седина профильным холдингам, 
но, по данным 

”
Ъ“, их этот актив 

вряд ли заинтересовал бы.
Краснодарский станкостроитель-

ный завод имени Седина был упомя-
нут на прошлой неделе главой Мин-
промторга Денисом Мантуровым в 
интервью 

”
Ъ“ как предприятие, на 

компетенции которого можно рассчи-
тывать для программы импортозаме-
щения (см. 

”
Ъ“ от 16 августа). Государ-

ство намерено резко сократить долю 
импорта в станкопроме — с 80% до 40% 
к 2025 году. Впрочем, как выяснил 

”
Ъ“, 

ситуация на заводе остается сложной.
Завод специализируется на токар-

но-карусельных станках. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», ЗАО «Станкоза-
вод 

”
Седин“» через ряд компаний под-

контрольно МОАО «Седин» (гендирек-
тор и владелец — Игорь Соболев). Убы-
ток ЗАО в 2015 году вырос на 55%, до 
35,7 млн руб., выручка упала втрое, до 
47,1 млн руб. При этом завод задержи-
вал зарплату: из обращения работни-
ков завода на сайте РКРП следует, что в 

2015 году зарплата не платилась, долг 
был закрыт 31 декабря, а в этом году 
накопление долга продолжилось. В 
феврале часть сотрудников переведе-
на на другие предприятия ГК «Седин» 
без выплаты долгов по зарплате, часть 
работников до 10 марта сокращена. 
На 22 июня задолженность МОАО «Се-
дин» перед ФНС составляла 12 млрд 
руб. (по материалам иска о банкрот-
стве МОАО в картотеке арбитражных 
дел, уже погашена), но к иску присо-
единился банк «Авангард» (заседание 
назначено на 25 августа). На заводе си-
туацию не комментировали.

В Минпромторге 
”
Ъ“ подтверди-

ли, что с 2013 года завод «финансо-
во неустойчив», имеет большую кре-
дитную нагрузку и убыточен из-за вы-
соких платежей по долгам и резкого 
снижения заказов. В ведомстве уве-
ряют, что проработали варианты ре-
структуризации задолженности, что 
способствовало рассрочке. Как по-
яснили в Минпромторге, господин 
Мантуров упомянул завод, так как он 
«на особом контроле», министерст-
во и власти края принимают «все ис-
черпывающие меры по финансово-
му оздоровлению и сохранению уни-
кальных компетенций». В частности, 
чтобы погасить долг по зарплате, за-
вершаются переговоры с инвестором 

о продаже непрофильного актива, 
прорабатывается привлечение зай-
ма у банка «Кубань Кредит». В Мин-
промторге рассказывают о «принци-
пиальной договоренности с инвесто-
ром» об инвестпроекте на базе завода 
с сохранением профиля, 17 работни-
ков конструкторского отдела получи-
ли предложения о заключении дого-
воров подряда с Южным заводом тя-
желого станкостроения (ЮЗТС), учре-
жденным этим инвестором.

Из протокола июньского собра-
ния работников ГК «Седин» с предста-
вителями ЮЗТС следует, что для вос-
становления производства и погаше-
ния долга по зарплате решено предло-
жить ЮЗТС выкупить здание техноло-
гического корпуса с землей, конструк-
торской документацией и станочным 
оборудованием. По данным СПАРК, 
100% ЮЗТС принадлежит краснодар-
скому «Нефтемашу» (выпускает обо-
рудование для бурения). Один из вла-
дельцев «Нефтемаша» Евгений Ворон-
цов (15,4%) входит в набсовет «Кубань 
Кредита» (подконтролен Виктору Буда-
рину), другой совладелец Сергей Огур-
цов (21,87%) входил в совет директоров 
ЗАО ОБД, принадлежащего господину 
Бударину. В пятницу в банке коммен-
тарий предоставить не смогли. При 
этом, по данным источника 

”
Ъ“, банк 

кредитовал и разработку проекта обра-
батывающего центра «Макроцентр», с 
2011 года средства (115 млн руб.) давал 
федеральный бюджет. Но реализовать 
проект стоимостью 2 млрд руб. (с уче-
том запуска в серию) не удалось.

Для поддержки завода «в свое вре-
мя» Минпромторг привлекал «Стан-
копром» «Ростеха» и частную группу 
«Стан», но, утверждают в министер-
стве, руководство завода «не поддер-
жало инициативу развития коопера-
ционных отношений». Источник 

”
Ъ“ 

в группе «Стан» подобных предложе-
ний не помнит. В «Станкопроме» так-
же говорят, что таких инициатив не 
было. «При нынешнем руководстве 
(де-факто сменилось в ноябре 2015 го-
да.— 

”
Ъ“) глобальных деловых контак-

тов не возникало»,— сообщили там. 
Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли не видит 

«прямого интереса» для компаний, у 
них есть компетенции в токарно-кару-
сельных станках (у группы «Стан», на-
пример, это Коломенский завод тяже-
лых станков), а спрос «мизерный».

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, не уверен, что новый собст-
венник завода имени Седина сохра-
нит его профиль. Спрос на номенкла-
туру предприятия не является высо-
ким, подтверждают в Минпромторге, 
но уверяют, что предприятие сохра-
нило уникальные компетенции. Но 
«рынок диктует необходимость кон-
центрации на отдельных нишах», за-
ключили в министерстве.

Яна Циноева;  
Анна Перова, Краснодар

Краснодарские станки 
закрутило в карусели
Заводу имени Седина подбирают инвестора

При биржевых продажах нефте-
продуктов производитель обязан ре-
ализовать определенный процент 
от своего выпуска (например, 10% по 
бензинам), причем внутригрупповые 
сделки при расчете норматива не учи-
тываются.

Вопрос о росте цены на газ рассма-
тривался на биржевом комитете ФАС, 
никаких решений пока не принято. 
По данным 

”
Ъ“, ФАС, вероятно, напра-

вит письмо главе «Газпрома» Алексею 
Миллеру с просьбой восстановить 
объемы торгов. В ходе встреч в июле 
между господином Миллером и гла-
вой ФАС Игорем Артемьевым была 
достигнута договоренность, что «Газ-
пром» будет увеличивать продажи га-
за на СПбМТСБ, напоминают источ-
ники 

”
Ъ“. В «Газпроме» не предостави-

ли комментариев.
Если собеседники 

”
Ъ“ уверены в 

способах повышения цен, приме-
ненных «Газпромом», то они не столь 
единодушны в причинах такого ша-
га. Преобладающая версия — «Газ-
пром» хотел получить дополнитель-
ный аргумент в диалоге с ФАС о не-
обходимости роста оптовых цен на 

газ с начала 2017 года. Как писал 
”
Ъ“ 

22 июля, в этом году ФАС не удалось 
провести повышение цен, как обыч-
но, с июля. Два источника 

”
Ъ“ на 

рынке полагают, что «Газпром» так-
же мог стремиться наказать частных 

брокеров, которые в некоторых ре-
гионах вступили в жесткую конку-
ренцию со сбытовыми структурами 
монополии. При повышении бирже-
вых цен маржа таких брокеров ста-
новится практически нулевой. «Рост 

цен негативно влияет на нашу мар-
жу, но пока это несущественно, по-
скольку почти весь объем мы закупа-
ем на месячных, а не суточных тор-
гах»,— пояснил 

”
Ъ“ директор по раз-

витию брокера «Алгоритм топлив-
ный интегратор» Алексей Солдатов. 
Наконец, некоторые собеседники 

”
Ъ“ полагают, что «Газпром» решил 

в спокойной обстановке обкатать 
возможные механизмы влияния на 
биржевую цену, которые могут быть 
применены в будущем.

Ключевой вопрос в том, будет ли 
«Газпром» пытаться использовать эту 
схему на торгах газом на месяц впе-
ред, где продается основная часть 
биржевого газа (торги на сентябрь со-
стоятся на этой неделе). Собеседники 

”
Ъ“ полагают, что сделать это сложнее 

из-за более серьезной конкуренции с 
«Роснефтью» и НОВАТЭКом. «Эта ситу-
ация демонстрирует, что пока бирже-
вые торги газом носят квазирыноч-
ный характер»,— полагает Виталий 
Крюков из Small Letters. По его мне-
нию, нужно ужесточать регулирова-
ние по внутригрупповым сделкам, 
если пока невозможны более глубо-
кие структурные преобразования.

Юрий Барсуков

На газовой бирже завелись «быки»

ТМК Дмитрия Пумпянского, 
еще год назад рассматривавшая 
возможность IPO американско-
го дивизиона TMK IPSCO, готова 
распродать его активы для сни-
жения долга. TMK IPSCO с 2015 
года теряет объемы продаж и 
доходность из-за падения спро-
са со стороны нефтегазового 
сектора и роста импорта. С по-
добными проблемами в США 
столкнулся и Evraz, в 2015 году 
уже продавший там один из за-
водов. Но получить хорошую це-
ну за убыточные активы ТМК 
будет сложно.

ТМК сохраняет планы снизить 
чистый долг до 2,5 EBITDA (сейчас — 
$2,49 млрд, или 4,6 EBITDA, по оцен-
ке БКС) и, в частности, «рассматрива-
ет различные стратегические вари-
анты, включая выпуск акций, прода-
жу некоторых активов, в том числе 
международных», сообщила компа-
ния. Вице-президент ТМК по страте-
гии и развитию бизнеса Владимир 
Шматович заявил, что у компании 
«нет сделок на столе», но она обяза-
на проинформировать инвесторов о 
таких планах по требованиям к пуб-
личным компаниям.

Сейчас ТМК закрывает сделку по 
продаже ВТБ 13% акций за 10 млрд 
руб. (уже продан казначейский пакет 
в 8%, остальное — допэмиссия). Ка-
кие активы компания могла бы про-
дать, пока не раскрывается. Госпо-
дин Шматович сказал Reuters, что 
ТМК «не исключает продажи мелких 
и средних активов, все зависит от це-
ны», добавив, что у компании «про-
стаивают некоторые заводы в США». 
«В принципе мы можем рассмотреть 

продажу активов, кроме флагман-
ских российских, но собираемся 
остаться глобальной компанией»,— 
заявил он. В первую очередь речь мо-
жет идти именно об активах в США, 
уточняет собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

планами ТМК. В ТМК не комментиру-
ют, так ли это и рассылала ли компа-
ния предложения о продаже.

В американский дивизион TMK 
IPSCO входит 12 предприятий мощ-
ностью 1,39 млн тонн труб в год, до 
2015 года он обеспечивал ТМК при-
мерно пятую часть выручки, и осе-
нью 2014 года компания даже рас-
сматривала возможность IPO ди-
визиона. Но с 2015 года мощности 
TMK IPSCO серьезно недозагруже-
ны. В 2015 году TMK IPSCO более 
чем вдвое снизила продажи — до 
440 тыс. тонн, а ее выручка упала с 
$1,76 млрд в 2014 году до $742 млн, 
дивизион получил убыток по EBITDA 
$23 млн против прибыли $159 млн 
годом ранее. Первое полугодие 2016 
года выдалось не лучше: продажи 
упали до 115 тыс. с 267 тыс. тонн, вы-
ручка — до $140 млн с $477 млн, убы-
ток по EBITDA — $54 млн.

Компания объясняет тяжелое по-
ложение TMK IPSCO тем, что «значи-
тельное снижение объемов буровых 
работ, затрат на разведку и добычу 
углеводородов в Северной Америке 
привело к существенному сокраще-
нию реализации OCTG (нефтегазовые 
трубы.— 

”
Ъ“) в дивизионе, а также об-

условили ухудшение ценовой конъ-
юнктуры». По данным Baker Hughes и 
Preston Pipe Report, количество буро-
вых в США за первое полугодие упа-
ло на 57% к январю—июню 2015 года, 
а общие отгрузки OCTG сократились 

на 66%. ТМК ждет в США «умеренно-
го повышения объемов бурения» во 
втором полугодии, но признает, что 
спрос будет несколько ослаблен с уче-
том высоких складских запасов.

Трубные активы в США и Кана-
де в 2014–2015 годах хотел монети-
зировать через IPO и Evraz Романа 
Абрамовича и партнеров, но планы 
не реализовались по тем же причи-
нам. В 2008 году именно Evraz, уже 
владевший рядом трубных активов 
в Америке, выкупил трубный бизнес 
IPSCO за $4 млрд у шведской SSAB, 
затем ТМК отошли заводы в США. В 
2015 году продажи труб американ-
ского дивизиона Evraz упали на 22%, 
до 820 тыс. тонн, выручка сегмента 
— на 32%, до $1 млрд, в первом по-
лугодии 2016 года продажи труб ди-
визиона снизились на 22%, выруч-
ка упала на 34%, до $354 млн. В ком-
пании указали на сохраняющуюся 
слабость рынка нефтегазовых труб 
и большой импорт «демпинговых и 
субсидируемых» труб большого диа-
метра, что омрачает прогноз на бли-
жайшие год-два. Компания также ча-
стично приостановила выпуск на ря-
де трубных заводов в этом году.

Чтобы достичь чистого долга 2,5 
EBITDA, ТМК нужно получать не ме-
нее $1 млрд по EBITDA, а в первом 
полугодии этот показатель был всего 
$264 млн, указывает Олег Петропав-
ловский из БКС. По его мнению, сни-
жение долга ТМК до целевого уров-
ня в среднесрочной перспективе 
«не очень реалистично», поскольку 
американские заводы убыточны по 
EBITDA и вряд ли могут быть прода-
ны за существенную сумму. Но в мар-
те 2015 года Evraz удалось продать 

японской Maruichi Steel Tube свой 
Evraz Oregon Steel Structural Tubing 
(11 тыс. тонн труб в год) за $42,5 млн. 
Глава и совладелец Evraz Александр 
Фролов 18 августа говорил, что не 
исключена возможность продажи 
других неключевых активов.

Анатолий Джумайло

ТМК готова закрыть Америку
Компания может продать заводы в США

ЦИТАТА

В прошлом году модернизация  
16 установок была перенесена на 
более поздние сроки. Мы в этом 
году введем 12 установок и вклю-
чительно по 2018 год — еще 36
— Александр Новак,
министр энергетики, о ходе модерниза-
ции НПЗ под стандарты «Евро-5», 25 июля
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80 процентов составила в 2015 году, 
по оценке премьера Дмитрия Медведева, 
доля импорта на рынке станкостроения 
(весь объем — до 100 млрд руб.)
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Экс-владелец скандально извест-
ного косметического бренда 
Desheli Эдуард Филбгер и боксер 
Александр Поветкин запускают 
сеть клубов Vityaz Fight для заня-
тий кроссфитом и единоборства-
ми. Партнеры собираются от-
крыть 50 заведений за два года, 
в  основном в регионах, общие 
вложения могут составить около 
500 млн руб. Речь идет о клубах 
среднего ценового сегмента, 
 который, по словам экспертов, 
в России еще далеко не насыщен 
и может расти.

Первый клуб под брендом Vityaz 
Fight открыт 9 августа, еще четыре—
шесть запустятся в Москве в ближай-
ший год, рассказал 

”
Ъ“ Эдуард Филб-

гер. Кроме него в состав соинвесторов 
сети входят чемпион мира по боксу в 
тяжелом весе по версии WBA Алек-
сандр Поветкин и боксер Сергей Ха-
ритонов. Остальных инвесторов сети 
и объем инвестиций господин Филб-
гер назвать отказался. Александр По-
веткин через представителя подтвер-
дил 

”
Ъ“, что участвует в проекте.

Первый клуб находится в районе 
метро «Комсомольская», два других 
откроются в районе «Щукинской» и 

«Волгоградского проспекта». В бли-
жайшие два года планируется по-
строить сеть из 50 клубов, которые 
будут располагаться в основном в го-
родах с населением 0,5–1 млн жите-
лей, уточнил господин Филбгер. «На 
рынке фитнеса сейчас представлены 
в основном классические форматы, 
которые предлагают услуги трена-
жерного зала, бассейна, групповые 
занятия. Мы будем работать в более 
узкой нише»,— говорит он.

Площадь клуба будет составлять 
1,2 тыс. кв. м, в основном в нем будут 
проводиться занятия по кроссфиту и 
единоборствам (бокс, кикбоксинг, 
смешанные боевые искусства). Кро-
ме того, в клубах будут зона фитнеса, 
спа и сауна. Vityaz Fight будет ориен-
тирован на средний ценовой сег-
мент со стоимостью годового абоне-
мента 20–25 тыс. руб.

Эдуард Филбгер известен как экс-
владелец косметического бренда 
Desheli, распространители которого 
использовали агрессивные методы 
продаж, нередко вызывавшие нега-
тивную реакцию клиентов. При 
этом бизнес Desheli активно разви-
вался: в 2014 году сеть насчитывала 
250 партнерских салонов, а выручка, 

по экспертным оценкам, составляла 
около 4,5 млрд руб. По словам госпо-
дина Филбгера, сейчас бренд Desheli 
ему не принадлежит, но сам он зани-
мается «другим косметическим биз-
несом». По состоянию на вчерашний 
день сайт www.desheli.com не рабо-
тал. Собственником ООО «Дешели 
Инвест», владеющего брендом и ра-
ботающего с франчайзи, по данным 
«СПАРК-Интерфакс», значится Гали-
на Бабайцева.

По данным исследовательской 
компании NeoAnalytics, в 2015 году 
объем российского рынка фитнес-
услуг увеличился на 15,8%, до 110 мл-
рд руб. «Насыщенность среднего и 
экономсегментов на рынке фитнес-
услуг составляет 50%, и они имеют 
потенциал для роста»,— говорит ген-
директор NeoAnalytics Ольга Луцева-
Эр. По ее словам, в ближайшие два 
года рынок в среднем будет расти на 
15% в год. По оценке представителя 
сети Fit-Studio, объем инвестиций в 
открытие одного фитнес-клуба в Мо-
скве может составлять 15–20 млн, в 
регионах — 10 млн руб. Таким обра-
зом, на всю сеть партнеры могут по-
тратить около 500 млн руб.

Динара Мамедова

Боксер займется фитнесом
Александр Поветкин запустит сеть клубов с экс-владельцем Desheli

Россия стала вторым после Италии рынком, где 
Auchan будет развивать свою сеть магазинов кос-
метики и бытовой химии LillaPois. Инвестиции 
в открытие первых 20 точек составят 400 млн руб. 
У «Магнита», конкурента Auchan, оборот направ-
ления дрогери за прошлый год вырос в два раза.

До конца года Auchan откроет три дрогери-магазина 
под брендом LillaPois, в 2017 году заработают еще 10–20 
объектов, заявил гендиректор канала «Супермаркеты» и 
«Магазины у дома» Auchan Retail Россия Андре Поле. Все 
точки будут открыты в Москве. Первый LillaPois с пятни-
цы начал работу в ТЦ «Тройка». Его площадь составляет 
200 кв. м, ассортимент — 8 тыс. наименований. На пол-
ках в первую очередь представлены товары по уходу за 
собой и декоративная косметика. Руководитель проекта 
Эрик Дидьедефресс пояснил, что компания протестиру-
ет три подхода к выбору локации — в торговых центрах, 
в помещениях стрит-ритейла вблизи станций метро и в 
спальных районах. Магазины, расположенные вдали от 
гипер- или супермаркетов Auchan, будут занимать около 
400 кв. м и также предложат покупателям расширенную 
линейку бытовой химии. Пересечение ассортимента в 
дрогери и гипермаркетах ритейлера не превысит 10%, 
уточнил представитель компании.

В Auchan не раскрыли предполагаемый оборот но-
вых магазинов и средний чек. «Для нас было бы идеаль-
но в среднем получить три-четыре позиции в чеке»,— 
сказал господин Дидьедефресс. В 2016–2017 годах ри-
тейлер вложит 400 млн руб. собственных средств в от-
крытие российских LillaPois. В следующие годы ритей-
лер собирается открывать до 20 магазинов в год. 

• Auchan — третий по обороту ритейлер в России. 
По оценке Infoline, его выручка в 2015 году выросла на 5,5%, 
до 332 млрд руб. В данный момент компания управляет 
275 российскими магазинами, в том числе гипермарке
тами разных форматов (Auchan, «Auchan Сити», « Наша 
радуга»), супермаркетами «Атак», магазинами у дома 
«Каждый день».

Россия — вторая страна, в которой Auchan развивает 
сеть дрогери. В феврале 2014 года LillaPois появилась в 
Италии, сегодня там работает около 50 магазинов и те-
стируется формат shop-in-shop, когда LillaPois открыва-
ется внутри гипермаркетов Auchan. Эрик Дидьедефресс 
не исключил, что аналогичный пилотный проект может 
быть запущен и в России. 

В России из крупных продовольственных ритейле-
ров дрогери-сеть есть только у лидера российской розни-
цы «Магнита». По итогам 2015 года «Магнит Косметик» 
увеличила оборот на 103%, до 40,1 млрд руб. На конец 
первого полугодия под управлением сети находилось 
2,59 тыс. магазинов. Их выручка составила 28 млрд руб., 
увеличившись на 80%. В тот же период трафик в магази-
нах «Магнит Косметик» снизился на 4% при росте сред-
него чека на 10,9%. Для «Магнита» дрогери — одно из са-
мых быстрорастущих направлений, второе после опто-
вых продаж, выручка от которых увеличилась за полго-
да на 86,3%, до 2 млрд руб. При этом в общей выручке до-
ля дрогери лишь 5,4%. 

«Магнит Косметик» — лидер среди дрогери-ритейле-
ров России в течение последних нескольких лет, следует 
из материалов Infoline. Его ближайший конкурент «Улыб-
ка радуги» уступила «Магниту» первое место по итогам 
2013 года. Весь оборот магазинов дрогери в прошлом году 
составил 220 млрд руб. Сегмент специализированных ма-
газинов дрогери в 2016 году демонстрирует рост продаж 
примерно на 20%, говорит гендиректор агентства 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бурмистров. «Это связано с 
повышением маркетинговой активности ритейлеров и 
позитивным восприятием промомероприятий покупате-
лями: так, доля продаж по акциям в сетях дрогери в пер-
вом полугодии выросла до более чем 30%, год назад она 
составляла 22–24%. Также рост обусловлен активным раз-
витием собственных торговых марок ритейлеров и уве-
личением их доли в продажах более чем на четверть, с 6% 
до 7,5%»,— говорит эксперт. 

Анастасия Дуленкова

Auchan наведет марафет
Ритейлер запускает в России магазины по продаже косметики

Экс-владелец «Уралкалия» Дмит-
рий Рыболовлев возобновил 
 попытки продать многофунк-
циональный комплекс «Воздви-
женка Центр» рядом с Новым 
Арбатом, известный как здание 
«Военторга». После срыва сдел-
ки с группой «Бин» семьи Гуце-
риевых—Шишхановых владе-
лец объекта начал переговоры 
с Morgan Stanley и инвестицион-
ной группой «Регион». За два го-
да, в течение которых господин 
Рыболовлев пытается продать 
комплекс, его цена снизилась 
почти вдвое, до $180 млн.

В переговорах по покупке быв-
шего здания «Военторга» на Воздви-
женке в пешей доступности от 
Кремля сейчас участвует инвест-
группа «Регион» Сергея Сударикова 
и Андрея Жуйкова, сообщили 

”
Ъ“ 

два консультанта на рынке недви-
жимости. В пресс-службе «Региона» 
сообщили, что рассматривают раз-
личные объекты недвижимости в 
качестве инвестиций, но предмет-
но говорить об интересе именно к 
зданию «Военторга» не стали. Груп-
па управляет недвижимостью кли-
ентов, в том числе через закрытые 
паевые инвестиционные фонды. 
Один из крупных объектов в пор-
тфеле «Региона» — бизнес-центр 
«Мерседес-Бенц Плаза» на Ленин-
градском проспекте. Также к зда-
нию «Военторга» присматривает-
ся структура банка Morgan Stanley 
(владеет, в частности, торгцент-
ром «Метрополис» в Москве), гово-
рит еще один собеседник 

”
Ъ“. В 

Morgan Stanley от комментариев от-
казались. Так же поступили в ООО 
ТД ЦВУМ, на чьем балансе находит-
ся объект. 

Здание «Военторга» в 2002 году 
приобрел владелец снесенного Чер-
кизовского рынка Тельман Исмаи-
лов, построив на его месте много-
функциональный комплекс «Воз-
д в и ж е н к а  Це н т р »  п л о щ ад ь ю 
66,7 тыс. кв. м, из которых 27,5 тыс. 

кв. м занимают офисы, остальное — 
торговые площади. Через семь лет 
объект купил Сулейман Керимов, 
а  затем оплатил им часть пакета 
«Уралкалия» Дмитрию Рыболовле-
ву.  Последний пытается про-
дать здание с 2014 года. За это время 
собственник уже дважды снижал 
цену: с $350 млн до $200 млн после 
девальвации рубля, а сейчас речь 
идет о $180 млн, утверждают собе-
седники 

”
Ъ“.

Претендентов на покупку было 
немало, например группа «Бин» се-
мьи Гуцериевых—Шишхановых, 
Accent Development Александра Са-
монова, Avica, управляющая инвест-
фондом Romanov Property Holdings 
Fund Рубена Варданяна. В мае «Ведо-
мости» сообщали, что «Бин» отказал-
ся от покупки, так как не смог при-
влечь кредит для финансирования 

сделки. Один из собеседников 
”
Ъ“ го-

ворит, что переговоры по «Воентор-
гу» продолжает Avica. «Если сделка 
состоится, то партнером Avica может 
стать китайская Fosun (тоже фигури-
ровала в списке претендентов на 
объект.— 

”
Ъ“)»,— уточняет он. В 

Avica от комментариев отказались.
Однако источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ходом переговоров, полагает, что 
шансов на продажу «Военторга» у 
Дмитрия Рыболовлева мало: в бли-
жайшее время объект освободит 
якорный арендатор —Samsung, за-
нимающий 10 тыс. кв. м в офисной 
части. «Это снижает привлекатель-
ность, что может вынудить собствен-
ника еще раз дисконтировать стои-
мость объекта»,— отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“. В пресс-офисе Samsung от 

комментариев отказались. По сло-
вам старшего директора отдела рын-
ков капитала и инвестиций CBRE 
Ирины Ушаковой, риски, связанные 
с уходом якорного арендатора, мож-
но снизить, так как желающих арен-
довать площади в подобном объекте 
достаточно. Ставки на офисы в «Во-
енторге», по данным Knight Frank, 
составляют 30–35 тыс. руб. за 1 кв. м в 
год без НДС.

Директор департамента профес-
сиональных услуг Knight Frank Оль-
га Кочетова оценивает текущую сто-
имость объекта примерно в 10–
12 млрд руб., или $156–187 млн. Но, 
уточняет эксперт, объект находится 
рядом с Кремлем и для потенциаль-
ного покупателя, скорее всего, будет 
имиджевой сделкой, поэтому ны-
нешний собственник может просить 
большую сумму.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова,  
Денис Скоробогатько

«Военторг» опять продается
Появились новые претенденты на объект

Параллельно растет объем просроченной задолженно-
сти строительных компаний, отмечают в РАСК. За шесть 
месяцев этого года просрочка выросла на 0,93 процентно-
го пункта, до 18,78%. По словам аналитика S&P Global 
Ratings Антона Гейзе, эта проблема характерна для незави-
симых подрядных организаций, выполняющих услуги 
для сторонних девелоперов. «У подрядных организаций, 
аффилированных с девелоперскими компаниями, суще-
ственного роста просроченной задолженности мы не ожи-
даем»,— рассуждает эксперт. Согласно оценкам РАСК, ин-
декс конкурентоспособности строительной отрасли Рос-
сии (рассчитывается на основании ключевых показателей 
отрасли) с января по июнь текущего года сократился на 5%.

В то же время, по подсчетам РАСК, за первое полуго-
дие 2016 года по всей России было зарегистрировано 
153 тыс. новых строительных компаний, что на 4% боль-
ше показателей января—июня 2015 года. Но, по расче-
там агентства, приблизительно 30% от общего числа ор-
ганизаций сейчас не ведут профильную деятельность. 
Господин Строкань объясняет рост числа новых компа-
ний обострением борьбы за госзаказы: «пустые» компа-
нии могут заполнить необходимое число заявителей на 
конкурсах. Второй причиной может быть рост деятель-
ности генподрядчиков, запускающих длинную цепочку 
субподрядных организаций для налоговой оптимиза-
ции. Позиция РАСК совпадает с выводами Центробанка, 
согласно которым объем госзаказа существенно сокра-
тился из-за снижения на 40,8% с начала года расходов на 
ФЦП «Жилище». Ранее опрошенные 

”
Ъ“ застройщики 

указывали, что объем госзаказа в портфелях компаний 
снизился с 50% до 20% (см. 

”
Ъ“ от 10 августа).

От сокращения показателей строительной отрасли 
страдают в основном региональные игроки. «Актив-
ность застройщиков падает в целом по России, но на 
рынке Москвы и Подмосковья темпы ввода сохраняют-
ся и могут превысить прошлогодние показатели»,— го-

ворит господин Алтухов. По его данным, за первое полу-
годие в столице заявлено 40 новых проектов, что мень-
ше, чем в 2015 году. «Но, учитывая нестабильную эконо-
мическую ситуацию, показатели сопоставимы»,— до-
бавляет эксперт.

Вячеслав Строкань не рассчитывает, что кризисная си-
туация на рынке переломится до конца текущего года. 
Прогноз остается неизменным: объем ввода жилья по 
итогам года снизится на 10–15%, строительных работ — 
на 9–10%. По его мнению, дальнейшие перспективы вос-
становления отрасли будут зависеть от принятой прави-
тельством экономической программы. «Позитивным сце-
нарием может стать дополнительное выделение средств 
на развитие инфраструктуры, это позволит участникам 
рынка активизироваться»,— полагает господин Стро-
кань. Антон Гейзе ждет восстановления активности в 
строительной отрасли не раньше 2017 года. Но уже сейчас 
крупные игроки демонстрируют признаки выхода из 
кризиса: по итогам первого полугодия продажи группы 
ПИК выросли почти в два раза, петербургского «Эталона» 
— почти в три (см. 

”
Ъ“ от 19 июля). «В то же время в этом го-

ду мы ждем существенного роста инвестиций в строи-
тельство со стороны ПИК и 

”
ЛенспецСМУ“ (входит в 

”
Эта-

лон“)»,— рассчитывает господин Гейзе.
Сами застройщики тоже надеются на улучшение конъ-

юнктуры. По словам Григория Алтухова, в летние месяцы 
покупательский спрос в проектах ФСК «Лидер» вырос на 
15%. «Осенью мы ждем роста покупательской активности 
и повышения цен, уже сейчас застройщики снижают ко-
личество акций и уменьшают размер скидок»,— отмечает 
он. «Со стороны может казаться, что рынок оживляется: в 
мегаполисах появляются новые проекты по развитию тер-
риторий. Но это планы, которые вряд ли будут воплоще-
ны в жизнь: сейчас достраиваются только объекты, заяв-
ленные еще в 2013–2014 годах»,— возражает Алена Чупра-
кова. По ее прогнозам, рынок начнет восстанавливаться 
не ранее чем через два года.

Александра Мерцалова

Застройщики пошли под снос
с1
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«Военторг» — это развалина
— Юрий Лужков,
мэр Москвы, в 2003 году в ответ  
на телеграмму министра культуры РФ 
Михаила Швыдкого



культура

В Будапеште прошел один из самых 
любимых россиянами музыкальных 
форумов под открытым небом — фес
тиваль Sziget. На нем побывал МИХАИЛ 
КОЗЫРЕВ.

Фестиваль Sziget, проходящий на однои-
менном острове в Будапеште, давно стал точ-
кой притяжения российских любителей му-
зыки. Причины просты: недалеко, недоро-
го и по-европейски. На Sziget приезжают зве-
зды первой величины, многие из которых 
не доезжают до России; там абсолютно без-
опасно, и там нет постоянных дождей, часто 
превращающих любой британский фести-
валь подобного масштаба в тотальное меси-
во. Поэтому именно туда и отправился вме-
сте с членами «Клуба путешествий Михаила 
Кожухова» корреспондент 

”
Ъ“.

Sziget всегда был теплым, гостеприим-
ным и комфортным. Вероятно, это его и под-
вело. В этом году остров трещал по швам. 
Все пятидневные пропуска были проданы 
еще в апреле. Всем организаторам и сотруд-
никам фестиваля были разосланы строгие 
письма: «Никаких 

”
вписок“!». Начиная с пер-

вого дня с Рианной в роли хедлайнера был 
риск, что остров может просто не выдержать 
наплыва посетителей. Для того чтобы услы-
шать песню про зонтик, требовалось стоять 
в очереди за браслетом в течение трех часов, 
и уже тогда на лицах секьюрити, пока они 
делили толпу дополнительными барьерами 
заграждения, можно было заметить призна-
ки легкой паники. На концертах Muse и Ма-
ну Чао давка была такая, что порой невоз-
можно было поднять вверх руки для апло-
дисментов. Но и на остальной территории 
фестиваля сложно было найти зеленую по-
лянку, чтоб расстелить плед и спокойно по-
сидеть, перекусить и поболтать с друзьями.

Возможно, причина растущего ажиота-
жа в том, что несколько лет назад организа-
торы сделали акцент на поп-составляющую. 
Если раньше в числе групп, возглавляющих 
Sziget, можно было встретить Korn, Prodigy 
и Limp Bizkit, то в этом году, пожалуй, един-
ственными представителями «стадионного 
рока» стали Muse. Рианна, Сиа и Давид Гетта 
привлекли десятки тысяч поклонников поп-
музыки, в основном тинейджеров. Старожи-
лы Sziget отмечают, что если раньше глав-
ному поп-диджею планеты доверили бы за-
крывающее фестиваль афтерпати, то в этот 
раз он стал хедлайнером основной сцены, 
вызвавшим столпотворение на гигантском 
поле. Основная статистика была опублико-
вана на следующий день после окончания 
фестиваля — 496 тыс. зрителей. Такого ско-
пления народа Sziget не видел никогда, что 

не могло не сказаться на комфорте. Но это, 
пожалуй, единственная претензия к орга-
низаторам. Все остальное было, как всегда: 
и свобода выбора музыки на полусотне пло-
щадок фестиваля, и разнообразие еды и на-
питков (алкоголь на Sziget всегда продается 
любой и в любых количествах), и все формы 
развлечений — от уличных цирков до лек-
ций в рамках проекта TED.

На TED в Будапеште выступил писатель 
Владимир Сорокин. Разговор получился край-
не сумбурным из-за нестыковок между пере-
водчиком и модератором лекции, а также гро-
хота музыки с соседней сцены. В какой-то мо-
мент Сорокин признался: «Это самая безум-

ная беседа всей моей жизни». Главная мысль, 
запомнившаяся зрителям, была про метель 
как символ русской литературы и образа жиз-
ни. Господин Сорокин признался, что летом 
писать не может, а вдохновение приходит 
к нему только зимними снежными вечерами. 
Корреспондент 

”
Ъ“ оказался рядом с писате-

лем на паспортном контроле в будапештском 
аэропорту. Простояв около часа на подступах 
к окошечкам, Владимир Георгиевич тихо ска-
зал: «Всякое тоталитарное государство считает 
своим долгом, продержав человека в очереди 
на границе, указать ему его место». И добавил: 
«Я даже про это книгу написал».

Одним из самых ярких дневных концер-
тов на основной площадке фестиваля стало 
выступление английского певца Джона Нью-
мана. Перед залитым солнцем и забитым до 
отказа полем предстал артист, который иг-
рал «как в последний раз». Это ощущение бы-
ло разлито в воздухе, учитывая, что 27-летний 

певец лечится от опухоли головного мозга, 
которая четыре года назад была обнаружена 
и диагностирована как доброкачественная, 
но вернулась в прошлом году. В финале вы-
ступления он рухнул на колени, вызвав ова-
цию, и сказал, что это была его самая боль-
шая аудитория и он только что прожил са-
мый счастливый день в своей жизни. На бис 
артист вышел с акустической гитарой и по-
святил последнюю балладу человеку, уход ко-
торого переживала вся команда Sziget в этом 
году. Дэн Панаитеску был одним из основате-
лей фестиваля, все годы его существования 
букировал артистов для главной сцены и был 
венгерским агентом ключевых гастролеров 
планеты. За три недели до фестиваля он по-
гиб в автокатастрофе на трассе Будапешт—Бу-
харест. Организаторы Sziget назвали его име-
нем главную сцену, перепечатали всю поли-
графию и демонстрировали ролик памяти 
своего товарища между выступлениями.

Главному музыкальному антиглобалисту 
современности Ману Чао было отведено ме-
сто хедлайнера третьего дня фестиваля. На-
строение его группы, состоящей из «граждан 
мира», идеально совпадало с духом Sziget. На 
экране нон-стоп демонстрировалась прими-
тивная анимация, в которой мелькали обра-
зы президентов, капиталистов, стрипти-
зерш и джихадистов, перемешанные с над-
писями «Panic», «Hollywood», «Libertad», 
«Guantanamo» и «Mi Corazon». Ману Чао не 
изменил себе: регги на его концерте неми-
нуемо превращалось в ска. Эта музыка оли-
цетворяла тот самых дух общего праздника, 
который господствовал на Sziget.

Если близкая Ману Чао по духу группа 
«Ленинград» играла в этом году на Sziget да-
леко не впервые, то для Therr Maitz высту-
пление на Europe Stage было дебютом. Ан-
тон Беляев колдовал над своими клавишны-
ми и прочими электронными устройствами, 
обволакивал публику мягким вокалом, дви-
гался то по-кошачьи плавно, то прыжками, 
фокусируя на себе внимание зрителей. Уро-
вень профессионализма Therr Maitz очень 
высок, репертуар богат, это группа европей-
ского класса, что редко можно сказать о на-
ших соотечественниках-музыкантах.

Сиа Фурлер показала на Sziget уже знако-
мую москвичам программу, не изменив се-
бе, то есть в полной статике и в парике, скры-
вающем большую часть лица. А вот бывшая 
вокалистка Moloko Рошин Мёрфи преврати-
ла выступление в парад головных уборов. 
Появившись на сцене в безумной белоснеж-
ной шляпе с клювами и перьями, она на вто-
рой же песне сменила ее на полицейскую 
фуражку, на третьей завернулась в платок 
«а-ля сумасшедшая бабушка» и водрузила 
на нос солнечные очки. В общей сложности 
артистка продемонстрировала публике 28 
шляп, девять шарфов и четыре боа. Весь этот 
антураж не оставил никаких шансов прислу-
шаться к музыке, форма окончательно побе-
дила содержание.

Главная группа Sziget 2016 Muse выступи-
ла безукоризненно. Под звездным небом Бу-
дапешта великолепное трио исполнило все 
свои стадионные гимны с фирменным над-
рывом, доходящим до истерики. Все было 
виртуозно, пронзительно и хотя и без дро-
нов, как в варианте шоу для крытых площа-
док, зато по-хорошему пафосно. Однако кор-
респондент 

”
Ъ“ вынужден признаться в том, 

что пожертвовал половиной шоу Muse, что-
бы отправиться на World Music Stage и при-
соединиться к толпе, голосящей вместе 
с группой «Ленинград»: «Все … просто и про-
сто …». Перед Muse стыдно до сих пор.

ФЕСТИВАЛЬ РОК

Остров на полмиллиона
Закончился Sziget 2016
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На ВДНХ в рамках Года российского кино  
проходит выставка «Вам и не снилось…».  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Главным хедлайнером Sziget 2016  
стала британская группа Muse  
со своим традиционным  
героическим сетом   
ФОТО SZIGETFESTIVAL.COM
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Сегодня в Магнитогорске  
матчем «Металлург»—ЦСКА  
стартует очередной чемпионат КХЛ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

РИО-2016

Борец из принципа
Сослан Рамонов принес сборной России 19-е золото

Последнюю золотую медаль 
сборной России в Рио принес 
борец-вольник Сослан Рамо-
нов, которому не было равных 
в весовой категории до 65 кг. 
Особенно мощно Рамонов про-
вел финальную схватку, в кото-
рой ему понадобилось всего две 
минуты, чтобы буквально сне-
сти с ковра олимпийского чем-
пиона Лондона азербайджан-
ца Тогрула Асгарова. ВАЛЕРИЯ 
МИРОНОВА — с подробностями 
из Рио-де-Жанейро.

Завершающий день борцовского 
турнира, как подсказывали все про-
гнозы, должен был принести сбор-
ной России по борьбе две медали. 
Одну ждали от действующего чем-
пиона Европы в весе до 97 кг Анзо-
ра Болтукаева, вторую от чемпиона 
мира 2014 года Сослана Рамонова 
(до 65 кг). Но Болтукаев сенсацион-
но уступил в первой же схватке укра-
инцу Валерию Андрейцеву. Он очень 
неплохо начал схватку, он летал по 
ковру, словно заправский акробат, 
чего никак не ждешь от атлета его га-
баритов, но в какой-то момент у Бол-
тукаева просто закончились силы. 
Его словно выключили.

Так что пришлось Сослану Ра-
монову бороться за двоих. Его неу-
дача, отметим, дала бы основания 
считать выступление российских 
вольников, на счету которых бы-

ла лишь одна золотая медаль, не са-
мым успешным. А ведь при этом 
конкуренты у Рамонова были очень 
сильные. И что важно, принципи-
альные. Такие, как узбек Ихтиёр На-
врузов, которому Рамонов уступил в 
полуфинале прошлогоднего чемпи-
оната мира, или чемпион Игр-2012 
азербайджанец Тогрул Асгаров. Де-
ло в том, что в финале лондонской 
Олимпиады Асгаров сенсацион-
но победил еще одного осетинско-
го борца — Бесика Кудухова, в 2013 
году трагически погибшего в авто-
катастрофе. Так вот с тех пор Сослан 
Рамонов все свои победы посвящал 
именно Кудухову.

Когда турнирные пути Рамоно-
ва и Наврузова пересеклись в полу-
финале, ненадолго появилось ощу-
щение, что на этом Олимпиада для 
россиянина закончится. Он как-то 
невнимательно начал схватку, про-
пустил бросок хлыстом и сразу же 
дал сопернику фору в четыре бал-
ла. Правда, Наврузов и сам, види-
мо, пожалел впоследствии, что ра-
зозлил Рамонова. Потому как узбек-
скому борцу прошлось здорово по-
летать по ковру. И остановился Ра-
монов, а точнее был остановлен 
правилами, только когда счет стал 
18:7 в его пользу.

Это, конечно, была заявка на ти-
тул, но учитывая класс соперника по 
финалу, уверенности в победе не бы-

ло. Азербайджанский борец по пути 
к финалу был очень силен, «убрав» 
с дороги немало опасных против-
ников, в том числе и чемпиона ми-
ра 2015 года итальянца кубинского 
происхождения Франка Чамисо. К 
тому же Асгаров выходил на схватку 
с запредельной мотивацией — по-
беда делала его, по сути, националь-
ным героем Азербайджана, в исто-
рии которого еще не было двукрат-
ных олимпийских чемпионов. 

Но прежде чем приступили к вы-
яснению отношений финалисты, 
разгорелся скандал после поедин-
ка за бронзу между Ихтиёром На-
врузовым и монголом Мандахнара-
ном Гонзоригом. Их схватка завер-
шилась с равным счетом 7:7, но по-
скольку последнее результативное 
действие совершил монгольский 
борец, победа должна была достать-
ся ему. Он уже ее и праздновал, ког-
да судьи по непонятным причинам 
передумали и решили, что медали 
больше достоин Наврузов. Это выз-
вало настоящую истерику у мон-
гольских тренеров, которые в знак 
протеста даже разделись. Судей, 
впрочем, это впечатлило мало.

Зато и их, и зрителей впечатли-
ло то, что сделал Сослан Рамонов в 
финале. Это была блестящая, совер-
шенно ураганная борьба в испол-
нении 25-летнего россиянина. На-
столько, что Асгаров, даже если бы 

и силился, все равно не успел бы по-
нять, что же происходит. А проис-
ходил разгром, в ходе которого все-
го за две минуты Рамонов выиграл 
схватку за явным преимуществом, 
буквально растащив соперника по 
ковру — 11:0! Не удивительно, что 
главный тренер сборной России по 
вольной борьбе Дзамболат Тедеев 
назвал его «лучшим борцом олим-
пийского турнира».

Таким образом, вольники заво-
евали в Рио два золота и одно сере-
бро, тогда как в Лондоне на их сче-
ту было одно золото, одно серебро и 
две бронзы. А всего объединенная 
борцовская команда увезет домой 
четыре золотые, три серебряные и 
две бронзовые награды, получен-
ные в 18 весовых категориях. В Лон-
доне на ее счету было четыре золота, 
два серебра и четыре бронзы.

Бокс закончился  
для России серебром
Легковес Миша Алоян проиграл 
в олимпийском финале  
узбекскому противнику

Российский боксер Миша Ало-
ян стал серебряным призером 
Олимпиады в весовой категории 
до 52 кг. В финальном бою, очень 
неплохо проведя первый раунд, 
Алоян все-таки уступил узбеку 
Шахобиддину Зоирову. Из Рио-
де-Жанейро передает АЛЕКСЕЙ 
ДОСПЕХОВ.

Миша Алоян, который в свои 27 
может считаться ветераном сбор-
ной России (он закрепился в ее со-
ставе еще в прошлом десятилетии 
и оказался одним из немногих, кто, 
несмотря на приличный уровень 
конкуренции, за это время не сдал 
позиции, сохранив статус «перво-
го номера»), взял медаль на второй 
подряд Олимпиаде. В Лондоне это 
была бронза, в Рио — серебро. И на 
обеих двукратному чемпиону ми-
ра до награды более ценной не хва-
тило совсем немножко. Четыре го-
да назад он уступил в равном полу-
финальном бою монголу Тогсцогту 
Нямбаярыну, сейчас был не так уж 
далек от того, чтобы выиграть фи-
нальный поединок.

По ходу олимпийского турнира 
23-летний Шахобиддин, противник 
Миши Алояна по финальному бою, 
произвел очень приятное впечатле-
ние. Но в стартовом раунде россия-
нин — опытный, хладнокровный 
— в общем-то нейтрализовал козы-
ри узбекского бойца. Тот был, пожа-
луй, чуточку активнее, энергичнее, 
однако в концовке именно Алоян 
атаковал гораздо точнее, и доказа-
тельством этой точности было рас-
сечение брови, заработанное Зои-
ровым. Раунд, пусть с минималь-
ным перевесом, судьи отдали рос-
сийскому боксеру.

Удержать этот перевес ему, одна-
ко, не удалось. В раунде следующем 
Зоиров, сохранив резвость и рез-
кость, уже сам ловил Алояна. Осо-
бенно часто — на правый боковой, 
который у узбека, надо признать, 
выходил здорово. Теперь уже у Алоя-
на возникло рассечение, теперь уже 
ему останавливали кровь.

Надежда оставалась опять же на 
концовку, которая с точки зрения 
произведенного на судей впечат-
ления довольно важна. Но с ней не 
срослось. Раунд достался Зоирову 
— и в его пользу были все три по-
шедшие в зачет судейские карты. То 
есть он повел.

Миша Алоян, которому надо бы-
ло отыгрываться, в заключитель-
ном раунде был неплох. Он совер-
шал довольно неожиданные выпа-
ды, пару раз эффектно заставил Зо-
ирова провалиться. Более того, под 
занавес боя именно Алоян факти-
чески полностью контролировал 
центр ринга, а его оппоненту иног-
да приходилось жаться к канатам, 
работая исключительно «на удержа-
ние». Если бы еще россиянин поча-
ще бил и если бы еще пореже про-
пускал сам хоть и не слишком опас-
ные, но слишком хорошо заметные 
удары Зоирова, чья правая продол-
жала время от времени врезаться в 
голову сопернику, не нанося серь-
езного урона, но и лишая судей вы-
бора — такие четкие попадания не-
возможно не засчитать.

Кому в этой ситуации отдадут 
предпочтение арбитры, угадать бы-
ло сложно. Кажется, и сами боксеры 
не понимали после боя, радоваться 
или огорчаться: все тут было на то-
ненького. Но вверх подняли руку 
Зоирова, и, как ни крути, к разря-
ду совсем уж спорных это решение 
было не отнести. Да, Алоян вновь 
показал себя замечательным бой-
цом, но вновь не сделал чего-то та-
кого, что было бы надежной гаран-
тией успеха.

Таким образом, после окончания 
олимпийского боксерского турнира 
в активе сборной России осталась од-
на золотая медаль. Ее завоевал в ка-
тегории до 91 кг Евгений Тищенко.

В финальной схватке  
Сослан Рамонов (справа)  
не оставил никаких шансов 
чемпиону Лондона-2012  
Тогрулу Асгарову 
ФОТО РИА НОВОСТИ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Массимо Каррера начал с первого места
«Спартак» вышел в единоличные лидеры

В домашнем матче четверто-
го тура «Спартак» дома обыграл 
«Краснодар» — 2:0. Это позво-
лило ему набрать десять очков 
и стать единоличным лидером 
турнира. Таким образом, де-
бют итальянца Массимо Карре-
ры в качестве главного тренера 
красно-белых следует признать 
удачным. В другой ключевой 
встрече тура «Зенит» и ЦСКА 
сыграли в Санкт-Петербурге 
вничью — 1:1.

Назначение Массимо Карреры 
главным тренером «Спартака», кото-
рое неоднозначно восприняла зна-
чительная часть болельщиков ко-
манды, дополнительно подогрева-
ло и без того большой интерес к это-
му матчу. Разумеется, для 52-летнего 
итальянца было крайне важно стар-
товать в новом качестве с победы. 
Тем более что его предшественник 
Дмитрий Аленичев в прошлом году 
«Краснодар» дважды обыграл.

Другое дело, что гости на подоб-
ный вариант, разумеется, были не 
согласны. Ведь в шести первых офи-
циальных матчах нынешнего сезо-
на — трех в чемпионате и трех в Ли-
ге Европы — южане забили 18 го-
лов, причем семь из них оказались 
на счету Федора Смолова. Кстати, 
«Спартак» в предыдущем чемпиона-
те его лучший бомбардир не огор-

чал. И теперь Смолову наверняка хо-
телось компенсировать этот пробел.

«Спартак» впервые после отстав-
ки Аленичева начал матч с четырь-
мя защитниками и тремя форварда-
ми. И стартовые четверть часа про-
вел так же активно, как во встре-
чах с «Крыльями Советов» и «Руби-

ном». Это позволило хозяевам, ис-
пользуя прессинг на чужой полови-
не поля, открыть счет. На 15-й мину-
те отличился Зе Луиш, забивший по-
сле острого паса Романа Зобнина — 
единственного спартаковца в соста-
ве сборной России, которая под ру-
ководством нового главного трене-
ра Станислава Черчесова (он, кста-
ти, наблюдал за игрой вместе со сво-
им предшественником Леонидом 
Слуцким) будет готовиться к товари-
щеским матчам с Турцией и Ганой. 

В целом же футбол в исполнении 
«Спартака» выглядел довольно при-
влекательно, в то время как «Красно-
дар» имел шансы забить лишь перед 
свистком на перерыв.

Во втором тайме дважды острыми 
ударами отметился Ивелин Попов, 
но до поры до времени гостям удава-
лось сохранять минимальный счет. 
А потом «Спартак» забил второй гол, 
который можно было считать образ-
цово-показательным. Джано Ана-
нидзе, вышедший на замену вместо 
Попова, на правом фланге отпасовал 
пяткой Квинси Промесу, тот выпол-
нил идеальный по точности навес 
на Зе Луиша, и форвард из Кабо-Вер-
де ударом головой в упор расстрелял 
ворота Станислава Крицюка.

Самую реальную возможность со-
кратить отставание «Краснодар» упу-
стил за девять минут до конца мат-

ча, когда Ари послал мяч уже в пу-
стые ворота, но Сальваторе Бокетти 
успел выбить его на угловой. После 
этого, по сути, судьба встречи была 
решена. «Спартак» одержал принци-
пиальную победу, которая позволи-
ла ему выйти на первое место, опере-
жая ближайших преследователей — 
«Амкар» и ЦСКА — на два очка.

Массимо Каррера, очень эмоци-
онально реагировавший на то, что 
происходит на поле, в целом остался 
доволен действиями своих подопеч-
ных. «Нам еще многое требуется до-
казать, но 

”
Спартак“ продемонстри-

ровал, что становится командой»,— 
сказал он. Далеко идущие выводы по 
этому поводу делать рано, однако не 
исключено, что итальянец и впрямь 
находится на правильном пути. Во 
всяком случае, Роман Зобнин нед-
вусмысленно отметил заслугу глав-
ного тренера в победе над «Краснода-
ром». «Я еще не видел тренеров, ко-
торые так мотивируют»,— сказал он.

Что касается другого ключевого 
матча четвертого тура, между «Зени-
том» и ЦСКА, которые в субботу вы-
ясняли отношения в Санкт-Петер-
бурге, то его особенно зрелищным 
назвать нельзя. Главный тренер чем-
пиона страны Леонид Слуцкий по-
прежнему недоволен действиями 
новичка армейцев — нападающего 
Ласины Траоре. «Зенит» же под руко-

водством Мирчи Луческу в отсутст-
вие Халка, уехавшего играть в Китай, 
пока по сравнению с предыдущим 
сезоном выглядит, по сути, другой 
командой. В итоге была зафиксиро-
вана ничья — 1:1, которая наверняка 
не устроила обоих соперников. Ин-
тересно, что в составе «Зенита» отли-
чился бывший армеец Юрий Жир-
ков, забивший бывшим одноклуб-
никам в день своего 33-летия.

Евгений Федяков

Миша Алоян (слева) уступил Шахобиддину Зоирову, несмотря на то что выиграл  
у него первый раунд    ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Оба мяча в ворота  
«Краснодара» забил форвард 
«Спартака» Зе Луиш    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Бокс
Весовая категория до 52 кг

1. Шахобиддин Зоиров (Узбекистан). 2. Миша Алоян 
(Россия). 3. Ху Цзяньгуань (Китай).

Вольная борьба
Мужчины
Весовая категория до 65 кг. 1. Сослан Рамонов 
(Россия). 2. Тогрул Асгаров (Азербайджан). 
3. Ихтиёр Наврузов (Узбекистан) и Франк Чамисо 
(Италия).

Четвертый тур
«Уфа»—«Терек» 1:3
Фатай, 75 — Балай, 48; Садаев, 87; Грозав, 89

«Зенит»—ЦСКА 1:1
Жирков, 45 — Еременко, 24

«Ростов»—«Томь» 3:0
Новосельцев, 17; Эззатоллахи, 45; Ерохин, 52 

«Амкар»—«Урал» 1:0
Бодул, 63

«Спартак»—«Краснодар» 2:0
Зе Луиш, 15, 74

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 4 3 1 0 8:1 10

2. «Амкар» 4 2 2 0 3:0 8

3. ЦСКА 4 2 2 0 3:1 8

4. «Краснодар» 4 2 1 1 8:3 7

5. «Ростов» 4 2 1 1 6:3 7

6. «Анжи» 4 2 1 1 3:3 7

7. «Терек» 4 2 1 1 5:6 7

8. «Зенит» 4 1 3 0 4:3 6

9. «Урал» 4 1 1 1 2:2 4

10. «Томь» 4 1 1 2 3:8 4

11. «Арсенал» 3 1 0 2 1:5 3

12. «Локомотив» 4 0 3 0 3:3 3

13. «Рубин» 4 0 2 2 2:4 2

14. «Крылья Советов» 4 0 1 3 1:3 1

15. «Оренбург» 3 0 1 2 0:2 1

16. «Уфа» 4 0 1 3 1:6 1

Матч «Локомотив»—«Крылья Советов»  
завершился после подписания номера в печать. 
Матч «Арсенал»—«Оренбург» пройдет сегодня.
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